
В здравом уме 
и твердой 
памятке
Банк России предложил 
инструкцию 
для электронных 
кошельков

ЦБ разработал рекомендации, 
чтобы повысить качество обслу
живания клиентов с помощью 
электронных денежных средств 
(ЭДС). В договорах операторам 
ЭДС, которыми в том числе вы
ступают и банки, придется под
робно информировать клиента 
обо всех правилах и документах, 
с которыми он должен согласить
ся, подписывая договор, а так
же за две недели предупреждать 
обо всех изменениях. Участни
ки рынка считают, что некоторые 
рекомендации выглядят излиш
ними, а некоторые могут привес
ти к существенным дополнитель
ным затратам.

„Ъ“ ознакомился с подготовлен-
ным ЦБ проектом методических 
рекомендаций по повышению ка-
чества оказания платежных услуг 
операторами электронных денеж-
ных средств (ОЭДС). Согласно доку-
менту, такие участники платежного 
рынка должны предоставлять кли-
ентам до заключения договора па-
мятку, где полно описаны правила 
и положения предоставления услуг, 
с которыми подписавший договор 
клиент должен согласиться. Кроме 
того, проект предлагает, что при лю-
бых изменениях условий обслужи-
вания ОЭДС должен предупреждать 
клиента не позднее чем за 15 дней до 
даты их вступления в силу.

• В перечень ОЭДС включены дей-
ствующие кредитные организации, 
приславшие в соответствии с ука-
занием ЦБ 2694-У уведомления о на-
чале деятельности по переводу элек-
тронных денежных средств, по дан-
ным на 2 февраля таких в реестре 
числилось 80.
Повышение информированности 

граждан об условиях обслуживания 
и параметрах электронных кошель-
ков, по мнению директора «Карт-
Стандарт» Майи Глотовой, повысит 
доверие к этому инструменту. «Важ-
но отметить, что большинство эми-
тентов электронных кошельков не 
имеют развитой собственной инфра-
структуры, а используют агентские 
точки для обслуживания клиентов,— 
поясняет она.— Таким образом, клю-
чевую роль начинает играть предо-
ставление клиентам информации 
о таких точках обслуживания, чтобы 
человек мог точно понимать, где и ка-
кие услуги будут оказаны и является 
ли конкретная точка легальной точ-
кой обслуживания».

Смысл рекомендаций — боль-
ше прозрачности для пользователей 
электронных кошельков, полагает не-
зависимый эксперт платежного рын-
ка Дмитрий Вишняков. «Они направ-
лены на защиту потребителей путем 
повышения их осведомленности 
о том, как используется информация 
о конкретной операции, о тарифах, 
комиссиях и как можно оспорить опе-
рацию»,— продолжает он.
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Узник замка «Ив»
Алексей Навальный получил реальный срок
Во вторник Симоновский районный суд 
Москвы удовлетворил ходатайство Фе
деральной службы исполнения наказа
ний (ФСИН) и заменил 3,5 года условно
го срока, назначенные оппозиционеру 
Алексею Навальному по делу о хищении 
средств у «Ив Роше», на 2 года 8  месяцев 
реального лишения свободы. По мне
нию ФСИН, политик нарушил  условия 
испытательного срока, не отмечаясь 
в инспекции ведомства. Господин На
вальный назвал обвинения сфабрико
ванными, а суд — политически моти
вированным. Эксперты расходятся 
и в оценках обоснованности приговора, 
и во мнениях о его влиянии на политиче
скую ситуацию в России.

За сутки до заседания пресс-служба Си-
моновского суда сообщила о переносе про-
цесса в здание Мосгорсуда. Это был уже вто-
рой выездной суд над Алексеем Навальным: 
первый прошел 18 января в химкинском от-
делении полиции, где судья Химкинского 
горсуда решала вопрос о заключении по-
литика под стражу. В тот раз перенос засе-
дания суд объяснил отсутствием у задер-
жанного результатов теста на коронавирус, 
а теперь — невозможностью разместить 
журналистов в небольшом районном суде.

Странности с судом на этом не закончи-
лись: незадолго до заседания судью Юлию 
Окуневу заменили на Наталью Репнико-
ву. 12 января издание The Insider опубли-
ковало расследование о том, что родствен-
ники Юлии Окуневой зарабатывают на 
госконтрактах с ФСИН и ФСБ, поэтому у су-
дьи может возникнуть конфликт интере-
сов. В пресс-службе Симоновского суда не 
смогли дать оперативный комментарий „Ъ“ 
о причинах замены судьи.

Вслед за этим стало известно, что в от-
ставку подал глава Симоновского суда Вяче-
слав Детишин. Источник „Ъ“ в Мосгорсуде 
заявил, что его отставка связана с истече-
нием полномочий, хотя из данных на сайте 
квалификационной коллегии судей следу-
ет, что вопрос о прекращении полномочий 
судьи Детишина будет рассмотрен толь-
ко 1 марта (он был назначен главой суда 
на шесть лет 16 марта 2015 года). Старший 
партнер коллегии адвокатов Pen & Paper 
Константин Добрынин сказал „Ъ“, что «ни-
чего удивительного в подаче заявления за 
два месяца до отставки» нет.

Алексей Навальный, которого подвезли 
к суду за полчаса до заседания, в зале дер-
жался бодро и то и дело шутил. Так, жене 
Юлии он сказал, что гордится тем, что она 
«постоянно нарушает общественный поря-
док» (имелись в виду ее задержания на ак-
циях протеста 23 и 31 января). А на вопрос 
судьи Репниковой о фактическом месте 
проживания ответил: «В СИЗО №1».

Адвокаты политика Вадим Кобзев и Оль-
га Михайлова ходатайствовали о приобще-
нии решения ЕСПЧ по делу «Ив Роше» (17 ок-
тября 2017 года суд постановил, что в этом 
деле «уголовный закон подвергся произ-

вольному и непредсказуемому толкованию 
в ущерб заявителям, что привело к явно не-
обоснованному исходу судебного разби-
рательства») и постановление Верховного 
суда о пересмотре дела из-за новых обсто-
ятельств (позже оно было отменено прези-
диумом Верховного суда). Также адвокаты 
просили приобщить направленное госпо-
дином Навальным во ФСИН 9 января 2020 
года уведомление о невозможности прие-
хать в инспекцию и итоговую справку-вы-
писку из берлинской клиники «Шарите», 

где отмечалось, что пациент окончил курс 
реабилитации 15 января 2021 года. Этот 
документ господин Навальный собирал-
ся вручить инспекции после возвращения 
в Россию. Кроме того, еще до суда к мате-
риалам приобщили уведомление, которое 
господин Навальный направил во ФСИН 7 
декабря 2020 года из немецкого отеля, где 
проживал во время прохождения физиоте-
рапии после выписки из «Шарите». В нем 
Алексей Навальный сообщает, что прохо-
дит лечение, и обещает приехать в инспек-
цию, как только появится в Москве.

Все документы были приобщены, хотя 
против некоторых справок возражали пред-
ставители ФСИН и прокуратуры. Они отме-

тили, что заявление о невозможности явки 
от 9 января пришло во ФСИН в четверг, 
хотя отмечаться оппозиционер должен был 
по понедельникам.

Когда начались выступления сторон, на-
чальник филиала УФСИН по Москве Алек-
сандр Ермоленко напомнил, что «злостно 
нарушать» график явки в инспекцию госпо-
дин Навальный начал еще в 2017 году, из-за 
чего ФСИН добилась через суд продления 
ему испытательного срока (в 2016 и 2017 го-
дах из-за этих нарушений ФСИН даже про-
сила суд изменить условный срок на реаль-
ный, но получила отказ).
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«Безопасный город» 
постигла реновация
В проект МЧС заселяется Минцифры

Контроль над аппаратнопрограммным 
комплексом (АПК) «Безопасный город» 
стоимостью почти 100 млрд руб., необ
ходимым для борьбы с чрезвычайны
ми ситуациями, может перейти от МЧС 
к Минцифры, которое согласилось взять 
на себя часть полномочий. Отказ МЧС 
от многолетнего проекта может быть 
связан с разногласиями по его реализа
ции внутри министерства, выяснил „Ъ“. 
Решение о дальнейшей судьбе проекта 
примет правительство.

Минцифры согласилось стать координа-
тором развития АПК «Безопасный город», 
за который сейчас отвечает МЧС, следует 
из письма (есть у „Ъ“) замглавы Минцифры 
Андрея Черненко, направленного 22 января 
премьеру Михаилу Мишустину. Минцифры 
предложило проработать разделение сфер 
ответственности за проект с текущими ис-
полнителями и провести аудит уже запу-
щенных элементов АПК «Безопасный город» 
и системы вызова экстренных служб 112 для 
их интеграции, следует из письма. В Мин-
цифры подтвердили отправку письма. В ап-
парате курирующего проект в правительст-
ве вице-премьера Юрия Борисова сообщили 
„Ъ“, что «в курсе переписки».

Переложить ответственность за коорди-
нацию проекта на Минцифры предложил 
сам глава МЧС Евгений Зиничев, сообщал 

„Ъ“ 28 декабря 2020 года. По его словам, это 
нужно для снижения расходов бюджета. За-
пуск информационной системы в МЧС оце-
нивали в 97 млрд руб. до 2030 года.

По словам источника „Ъ“, знакомого с ситу-
ацией, передача проекта в Минцифры вызва-
на конфликтом двух заместителей господина 
Зиничева — Андрея Гуровича и Александра 
Чуприяна. Они оба, по словам собеседника 
„Ъ“, рассчитывали возглавить работу над си-
стемой, но добиться этого ни одному не уда-
лось. В итоге один из претендентов решил, что 
лучше ее вообще вывести из ведения мини-
стерства. «Письмо Зиничева в правительство 
с просьбой передать проект Минцифры под-
готовил Андрей Гурович, а Зиничев его под-
писал»,— утверждает источник „Ъ“. О вну-
треннем конфликте в руководстве МЧС знает 
и собеседник „Ъ“ в правительстве. Господа Гу-
рович и Чуприян отказались от комментари-
ев. В пресс-службе МЧС не ответили на запрос.

АПК «Безопасный город» разрабатывает-
ся с 2014 года, он агрегирует информацию 
о происшествиях из разных систем, вклю-
чая видеофиксацию. К 2020 году, по дан-
ным МЧС, о его запуске отчитались 12 ре-
гионов. За это время на создание сегментов 
АПК из бюджетов субъектов РФ уже выделе-
но более 16 млрд руб.
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«Спутник V» стимулировал 
появление авторитета
Журнал The Lancet рассказал об итогах  
третьей фазы испытаний российской вакцины

Журнал The Lancet, одно из наибо
лее авто ритетных научных изданий 
мира, опубликовал результаты треть
ей фазы клинических исследований 
«Спутника V». На примере более чем 
20 тыс. добровольцев разработчики по
казали, что российский препарат сделан 
качественно, не вызывает серьезных по
бочных эффектов и формирует устойчи
вый иммунитет, который может сохра
няться на годы. В целом эффективность 
вакцины подтверждена на уровне вы
ше 90%. В ВОЗ назвали публикацию 
в The Lancet «хорошей новостью», а гла
ва РФПИ Кирилл Дмитриев заверил, что 
это «заставит замолчать» всех  критиков 
«Спутника V». Скептически настроен
ные эксперты соглашаются, что циф
ры в исследовании «неплохие», одна
ко полагают, что оно оставляет «ряд 
вопросов», в первую очередь «к общей 
 непрозрачности процедуры».

Журнал The Lancet во вторник опубли-
ковал промежуточные результаты третьей 
фазы клинических исследований россий-
ской вакцины против коронавируса «Спут-
ник V», подтверждающие «устойчивый силь-
ный защитный эффект во всех возрастных 
группах». Согласно представленным разра-

ботчиками из центра им. Гамалеи данным, 
в исследовании приняли участие 21 977 до-
бровольцев (5476 из них получили плаце-
бо). Сопутствующие заболевания, которые 
негативно влияют на течение болезни, при-
сутствовали примерно у четверти участни-
ков испытаний. Российские ученые выясни-
ли, что иммунитет возникает в течение 18 
дней после постановки первой дозы «Спут-
ника V». Серьезных нежелательных явле-
ний, то есть побочных эффектов, которые 
разработчики связали бы с вакциной, заре-
гистрировано не было. Однако «серьезные 
нежелательные явления», не связанные 
с вакцинацией, были зафиксированы у 45 
участников из группы вакцины и 23 участ-
ников из группы плацебо. В центре им. Га-
малеи также рассказали о трех летальных 
случаях среди вакцинированных добро-
вольцев с сопутствующими заболеваниями. 
По словам разработчиков, смерти не связа-
ны с вакцинацией.

В целом исследование показало, что эф-
фективность «Спутника V» составляет 91,6% 
(среди участников старше 60 лет — 91,8%). 
Антитела к коронавирусу после вакцина-
ции были обнаружены у 98% добровольцев.
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Судебное заседание по делу Алексея Навального привлекло бес‑
прецедентное внимание иностранных дипломатов: во вторник в суд 
приехали дипломаты как минимум из 15 посольств. Одновременно 
на Западе дают понять, что намерены усиливать давление на Россию. 
В Госдепартаменте США признают, что изучают разные варианты 
действий в отношении РФ. Что же касается Евросоюза, то ради‑
кальность дальнейших шагов во многом будет зависеть от итогов 
грядущего визита главы дипломатии ЕС Жозепа Борреля в Москву: 
в Брюсселе не скрывают, что «дело Навального» будет на перегово‑

рах одной из приоритетных тем. В Кремле в ответ уверяют, что дадут 
адекватный ответ на любой «жесткий месседж» и не будут реагиро‑
вать на «какие‑то менторские заявления».

Международная реакция на решение суда по делу о замене Алексею Навальному 
условного срока на реальный последовала незамедлительно. «Призываем немед-
ленно и без предварительных условий освободить господина Навального, а также 
сотни других граждан России, незаконно задержанных в последние недели за то, 
что пользовались своими правами, включая право на свободу выраже-
ния мнения и мирные собрания»,— заявили в Госдепартаменте США. 

Алексей Навальный не смог 
убедить суд в необоснованности 
требований ФСИН   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА МОСГОРСУДА

Подписной  
индекс 50060
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 23,3

процента составила на 1 января 2021 года доля вложений нерезидентов в объеме выпусков об-
лигаций федерального займа (ОФЗ), сообщил Банк России. На эту дату показатель оказался минимальным 
с 1 мая 2016 года — снизившись с 23,7% на 1 декабря 2020 года. Иностранные инвесторы в декабре сни-
зили вложения в ОФЗ на 22 млрд руб., или на 0,7%, до 3,2 трлн руб. В то же время объем всего рынка ОФЗ 
вырос на 118 млрд руб., или на 0,9%, до 13,7 трлн руб. В 2020 году нерезиденты увеличили инвестиции в 
ОФЗ на 321 млрд руб., или на 11,2%, а объем рынка этих гособлигаций вырос на 4,8 трлн руб. (на 53,5%). 
Таким образом, на долю нерезидентов пришлось всего 6,7% годового прироста рынка.

ВНУТРЕННИЙ СПРОС

Инвестиции,  
потребление  
и госрасходы  
не обещают рывка

По данным Росстата (см. „Ъ“ 
от 2 февраля), ВВП РФ снизил-
ся в 2020 году на 3,1%. Основной 
 негативный вклад внесли частное 
потребление (на уровне 4,4 про-
центного пункта, п. п.) и инвестиции 
(1,3 п. п.), а частично компенсиро-
вали его крайне сильное снижение 
импорта и максимальное за всю 
современную историю госпотре-
бление (вклад — плюс 0,7 п. п.), 
обеспеченное смягчением бюджет-
ной политики.

Аналитики ING отмечают, что 
на фоне крайне низких инвестиций 
и доходов граждан, а также исчерпа-
ния возможностей массированной 
бюджетной поддержки обеспечить 
восстановление экономики России 
в 2021 году на уровне большем, чем 
эффект базы, будет крайне слож-

но. Во-первых, падение капвложе-
ний на 6,2% в 2020 году снизило их 
уровень до 21,2% ВВП — минимума 
с 2007 года, тогда как целевым объ-
явлен уровень в 25% ВВП. «Суще-
ственное наращивание инвестици-
онного спроса потребует ожиданий 
долгосрочного восстановления по-
требления»,— замечают в ING. Од-
нако по крайней мере в краткосроч-
ной перспективе оно будет пода-
вленным из-за низкого уровня ре-
альных доходов, который с 2013 
года упал более чем на 10% и сей-
час находится ниже, чем 10 лет на-
зад (см. график). Второе препят-
ствие восстановлению — ограни-
ченные возможности наращивания 
бюджетной поддержки экономики: 
из-за резкого роста кризисных го-
срасходов сейчас их консолидиро-
ванный уровень, по оценке экономи-
стов банка, достиг 40% ВВП.

Дмитрий Поляков из «Локо-ин-
веста» заключает, что частные ин-
вестиции будут расти осторож-
но, учитывая институциональные 
и структурные ограничения, а так-
же снижение доверия в экономике, 
а потребление домохозяйств будет 
увеличиваться слабо, учитывая от-
сутствие драйверов роста реальных 
зарплат и доходов, риски со сто-
роны рынка труда (после заверше-
ния мер поддержки) и ограничен-
ный потенциал экспансии за счет 
кредита. «Рост импорта и начало 
бюджетной консолидации, вероят-
но, сработают в минус»,— добав-
ляет он. Сдержанной инвестактив-
ности в 2021–2022 годах ожидают 
и в ДИП Банка России — из-за по-
вышенной неопределенности, со-
кращения инвестпрограмм и задер-
жек в принятии будущих инвестре-
шений, а также ограниченного до-
ступа к финансированию МСП, ко-
торый не связан с ценой кредитов.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КАПИТАЛЬНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ
И РЕАЛЬНЫХ ДОХОДОВ ГРАЖДАН 
В РОССИИ    ИСТОЧНИК: ING.
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Эксперты оценивают потенци-
альный рынок самозанятых 
в среднем в почти пять раз больше 
официального — 7,2 млн против 
1,5 млн человек, вставших на учет 
в ФНС на конец 2020 года, следует 
из исследования Института госу-
дарственного и муниципального 
управления Высшей школы эко-
номики. Одна из причин разры-
ва в том, что на территории всей 
страны режим работает лишь 
с октября 2020 года. Для стиму-
лирования обеления рынка ав-
торы предлагают две стратегии: 
интеграцию ФНС с цифровыми 
платформами по поиску частных 
специалистов и улучшение усло-
вий налогового режима.

Число самозанятых в РФ может 
в среднем достигать 7,2 млн чело-
век, или 10% экономически актив-
ного населения, в то время как на 
учет в качестве самозанятых в ФНС 
на конец 2020 года встали 1,5 млн 
человек, следует из исследования 
Института государственного и му-
ниципального управления Высшей 
школы экономики «Рынок услуг са-

мозанятых граждан». Росстат оце-
нивает долю самозанятых в 4,9% 
от экономически активного насе-
ления (3,5 млн человек), ОЭСР — 
в 6,7% (4,8 млн), Всемирный банк — 
в 4–10% (2,7–7,5 млн), РАНХиГС — 
в 22,4% (16–17 млн). По оценке авто-
ров, эта доля еще выше — 11% (8 млн 
человек). Разброс между официаль-
ной численностью и оценками экс-
перты объясняют в том числе лишь 
недавним распространением нало-
гового режима на всю страну. В ка-
честве эксперимента он был запу-
щен с 2019 года в четырех регио-
нах (Москва, Московская и Калуж-
ская области и Татарстан) — с июля 
2020 года регионы могли вводить 
налог на профессиональный доход 
по своему усмотрению, и с середи-
ны октября режим начал действо-
вать на всей территории РФ (в де-
кабре к нему присоединялось бо-
лее 5 тыс. человек в сутки против 
1,3 тыс. в 2019 году). 

Участники режима могут упла-
чивать налоги (4% на доходы при 
работе с физлицами и 6% — с юрли-
цами и ИП) в рамках приложения 

«Мой налог». Как рассказали „Ъ“ 
в ФНС, за период эксперимента са-
мозанятыми зарегистрировано бо-
лее 277 млрд руб. дохода, за 2019 
год начислено более 1,7 млрд руб. 
налога, за 2020 год — более 5,1 млрд 
руб. При этом еще более 5,5 млрд 
руб. налога в 2020 году погашено 
за счет мер господдержки (возмож-
ность применять налоговый вычет 
полностью для уплаты налога, до-
полнительный налоговый вычет 
в размере МРОТ).

Эксперты указывают, что для 
обеления рынка необходима ин-
теграция информационной систе-
мы «Мой налог» с цифровыми плат-
формами (ЦП) по поиску частных 
специалистов, где сконцентриро-
вана большая доля самозанятых (по 
данным опроса, четверть специа-
листов ищут работу через ЦП), при 
этом предполагается введение тран-
сакционного налогообложения (по-
зволит операторам ЦП исчислять, 
удерживать и перечислять нало-
ги непосредственно при расчетах). 
При этом авторы исследования ука-
зывают на необходимость расши-

рения стимулов для самозанятых, 
в частности распространения на 
них имущественных или социаль-
ных вычетов (за обучение и медуслу-
ги) по аналогии с налогоплательщи-
ками НДФЛ. Расширить круг самоза-
нятых может и донастройка регули-
рования, например развитие част-
ной врачебной практики, что потре-
бует корректировки лицензионных 
требований.

«Самозанятость — один из вы-
игрышных инструментов выхода 
из кризиса, созданный еще в конце 
2018 года. Как только государство со-
вместно с многочисленными циф-
ровыми платформами услуг част-
ных специалистов сделают этот ин-
струмент привлекательным, гражда-
не будут готовы легально вести свою 
деятельность»,— поясняет началь-
ник отдела перспективных исследо-
ваний Института государственного 
и муниципального управления НИУ 
ВШЭ Ляйля Синятуллина. «Это будет 
способствовать не только восстанов-
лению экономики и доходов населе-
ния, но и легализации значительно-
го сегмента экономической деятель-

ности, его выходу из серой зоны»,— 
добавляет эксперт.

В ФНС „Ъ“ пояснили, что предла-
гаемые экспертами меры уже вне-
дряются — так, служба разработала 
открытый API (интерфейс для инте-
грации всех функций приложения 
«Мой налог» в привычные для са-
мозанятых программные продук-
ты и платформы). Уже сейчас к нему 
подключено более 50 партнеров, 
в том числе крупнейшие цифровые 
платформы, еще почти столько же 
находятся на этапе тестирования ин-
формационного взаимодействия. 
«Мы видим высокий спрос на лега-
лизацию деятельности самозанятых 
со стороны электронных платформ. 
Кроме того, в настоящее время соз-
дается множество стартапов специ-
ально для самозанятых»,— указыва-
ют там. При этом уже сейчас самоза-
нятые могут присоединиться в каче-
стве страхователей и к уплате страхо-
вых взносов на обязательное пенси-
онное и медицинское страхование 
по аналогии с ИП, добавляют в ФНС.

Диана Галиева,  
Татьяна Гришина

Самозанятые дали
Потенциальных плательщиков профналога больше явного

Мировая экономика сократи-
лась в «ковидном» 2020 году 
на 4,3% — это максимальный 
спад со времен Великой де-
прессии, следует из докла-
да ООН об экономических пер-
спективах. В этом году глобаль-
ный рост может составить 4,7%, 
при этом в развивающихся стра-
нах восстановление ожидается 
более быстрым, чем в развитых. 
Эксперты ООН ожидают, что по-
следствия пандемии для эконо-
мик мира будут сохраняться еще 
долго — главным образом из-за 
произошедшего повышения 
уровня безработицы и сокраще-
ния капвложений.

Мировой ВВП в прошлом году, по 
предварительной оценке, сократил-
ся на 4,3%, говорится в докладе ООН 
об экономических перспективах. 

Для сравнения: в 2009 году на фоне 
мирового финансового кризиса гло-
бальный ВВП снизился в несколько 
раз меньше, на 1,7%, сильнее эконо-
мика сжималась только в годы Вели-
кой депрессии. Объем выпуска в раз-
витых странах в прошлом году про-
сел на 5,6%. В этом году рост может 
составить 4%. ВВП развивающихся 
стран в 2020 году сократился в мень-
шей мере, на 2,5%, но при этом он 
покажет больший, чем в развитых 
стран, рост в 2021 году — на 5,7%, от-
мечают в ООН. 

В целом по миру восстановитель-
ный рост в 2021 году может соста-
вить 4,7%. Напомним, по другому 
прогнозу, от Международного валют-
ного фонда (МВФ), глобальная эконо-
мика в этом году может вырасти на 
5,5% после спада на 3,5% — в про-
шлом (см. „Ъ“ от 27 января).

В 2020 году среди стран «двадцат-
ки» только Китай смог сохранить по-
ложительные темпы роста — 2,4%, 
в этом году ВВП страны прибавит 
7,2%. В США спад составил 3,9%, и он, 
по оценке ООН, не будет компенси-
рован в этом году — рост ограничит-
ся 3,4%. В Евросоюзе ВВП сократил-
ся на 7,4% и вырастет в этом году на 
4,8%. Для России в ООН, как и в МВФ, 
ожидают роста на 3%. Напомним, 
фактический же спад 2020 года, по 
предварительным данным Росстата, 
составил 3,1% (см. „Ъ“ от 2 февраля). 

В докладе отмечается, что по-
следствия пандемии не исчерпыва-
ются краткосрочными эффектами. 
В перспективе сохранится ее вли-
яние на занятость, производитель-
ность и потенциальный выпуск. 
Без всплеска капвложений миро-
вая экономика, вероятно, столкнет-

ся с более низкими темпами роста. 
Это будет сопровождаться сжатием 
рынка труда. Во втором и третьем 
кварталах 2020 года было потеряно 
около 420 млн рабочих мест. В стра-
нах ОЭСР показатель безработицы 
в апреле вырастал до 8,8% (в ноя-
бре он снизился до 6,9%), тогда как 
в конце 2019 года был равен лишь 
5,1%. В среднесрочной перспекти-
ве, однако, основные процессы на 
рынке труда будут связаны в пер-
вую очередь с ускорившейся авто-
матизацией (таким способом ком-
пании снижают риски новой вол-
ны). Это ненадолго обеспечит рост 
производительности, но затем при-
ведет к замедлению прироста ВВП, 
полагают авторы доклада.

В нем отмечается, что повышен-
ная безработица обеспечит в этом 
году сохранение достаточного низ-

кого роста инфляции. Но политика 
низких ставок, которой центробан-
ки продолжат придерживаться, бу-
дет означать сохранение высокой 
долговой нагрузки. Фискальные же 
стимулы в прошлом году уже достиг-
ли объема $12,7 трлн, или 14% гло-
бального ВВП (80% этой суммы при-
ходится на развитые страны, в том 
числе 50% — на США, Японию и Гер-
манию, многие развивающиеся не 
были способны принимать столь 
масштабные программы помощи). 
Такие программы уже привели к рез-
кому увеличению объема общего 
госдолга, на $9,9 трлн, это самый зна-
чительный прирост долга со времен 
Второй мировой войны. Впрочем, 
сокращать фискальную поддержку 
в ООН не считают нужным, пока это 
преждевременно.

Татьяна Едовина

Вирус с осложнениями
Восстановительный рост экономик не компенсирует всех потерь от пандемии

Потребление культурных благ 
в РФ увеличивается по мере ро-
ста дохода и профессионально-
го статуса, а снижается в связи 
с возрастом, ухудшением здо-
ровья и вступлением в брак. Наи-
большей популярностью среди 
культурных мероприятий пользу-
ется кино, наименьшей — музеи. 
В целом культурную активность 
в РФ определяют те же факто-
ры, что и за рубежом — при этом 
культурное потребление росси-
ян находится на уровне развитых 
стран и обгоняет страны с сопо-
ставимым ВВП.

Потребление культурных благ 
в России находится на уровне разви-
тых стран и значительно обгоняет 
аналогичный показатель для стран 
с сопоставимым уровнем ВВП. К та-
кому выводу в своей работе «Потре-
бление культурных благ в России: 
масштабы, детерминанты, диффе-
ренциация» пришли замглавы Цен-
тра трудовых исследований Выс-
шей школы экономики Ростислав 
Капелюшников и старший науч-
ный сотрудник Национального ис-
следовательского института миро-
вой экономики и международных 
отношений имени Е. М. Примако-
ва РАН Наталья Демина. Эмпириче-

ской базой для анализа стало Ком-
плексное наблюдение условий жиз-
ни населения (КОУЖ) Росстата за 
2011–2018 годы и «Российский мо-
ниторинг экономического положе-
ния и здоровья населения» (РМЭЗ–
ВШЭ) за 2000–2018 годы.

По оценкам авторов работы, 
в 2011–2018 годах около полови-

ны взрослых россиян в течение 
года посещали кино, театры, кон-
церты или музеи. Наибольшей по-
пулярностью среди потребите-
лей культурных благ пользовалось 
кино (31% от выборки периодиче-
ски, 20% — регулярно), затем кон-
церты (25% и 9%), театры (15% и 10%) 
и, наконец, музеи (12% и 11%). При 

прочих равных условиях мужчи-
ны посещали культурные меропри-
ятия реже, чем женщины — раз-
рыв между ними достигает 15 п. п., 
а по отдельным видам искусства ко-
леблется от 3 п. п. (кино) до 11 п. п. 
(концерты). Лица, состоящие в бра-
ке, ходили в кино, театры, на кон-
церты и в музеи реже, чем одиноч-
ки. С возрастом потребление куль-
турных благ непрерывно и после-
довательно снижалось: лидерами 
выступали самые молодые (до 25 
лет), аутсайдерами — самые пожи-
лые россияне (55+). По общей посе-
щаемости первые превосходят вто-
рых почти на 30 п. п. При прочих 
равных условиях у обладающих хо-
рошим здоровьем общая посещае-
мость оказывается на 25 п. п. выше, 
чем у болеющих.

Существенное влияние на потре-
бление культурных благ также ока-
зывают занятость и доход индивида. 
Чем выше профессиональные пози-
ции, тем с большей вероятностью 
человек является активным в куль-
турном отношении. Так, разрыв по 
общей посещаемости культурных 
мероприятий между специалиста-
ми высшего уровня квалификации 
и неквалифицированными рабочи-
ми достигает 13 п. п., в том числе по 

посещаемости кино — 5 п. п., теа-
тров — 7 п. п., концертов — 8 п. п. 
и музеев — 5 п. п. Аналогичным 
образом потребление культурных 
благ возрастает по мере перемеще-
ния из нижних в верхние децили 
по доходам. В десятом дециле общая 
посещаемость оказывается почти 
на 30 п. п. выше, чем в первом. Ана-
логичный разрыв для кино состав-
ляет 33 п. п., для театров — 13 п. п., 
для концертов — 14 п. п. и для му-
зеев — 8 п. п. Сходная зависимость 
была выявлена и при использова-
нии субъективных оценок финан-
сового положения домохозяйств.

В целом, как отмечают авторы 
работы, в российском обществе на 
потребление культурных благ вли-
яют примерно те же факторы, что 
и в большинстве других стран. При 
этом общий уровень их потребле-
ния сопоставим с уровнем, харак-
терным для развитых стран — не-
смотря на более низкий уровень 
российского ВВП. Однако, предпо-
лагают они, связь между доходами 
и уровнем культурного потребле-
ния в РФ может оказаться более тес-
ной, чем за рубежом — вплоть до 
увеличения последнего благодаря 
приросту ВВП.

Анастасия Мануйлова

Из всех искусств важнейшим является кино
Россияне посещают кинотеатры чаще музеев, выставок и театров

И до пандемии примерно половина взрослых россиян в течение 
года не посещали кинозалы, театры, концерты и музеи   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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В 2020 году до августовской госпитализа-
ции господин Навальный не являлся в ин-
спекцию шесть раз, сообщил господин Ер-
моленко. Оппозиционер возразил, что, как 
и положено, являлся в инспекцию дважды 
в месяц, но в другие дни: «Инспекция хоте-
ла, чтобы я ходил по четвергам, потом по 
понедельникам. Но я взрослый человек, 
у меня есть дела, я как ходил по четвергам, 
так и ходил».

О госпитализации политика в УФСИН 
узнали из интернета, как и о его выписке 
из «Шарите» 23 сентября, продолжил Алек-
сандр Ермоленко: «Но после этого он на ре-
гистрацию не являлся, мы не знали, где он 
находится, и поэтому он был объявлен в ро-
зыск». При этом в деле Навального не было 
контактов его адвокатов и родственников, 
чтобы узнать у них о месте его пребывания 
и уведомить о розыске, настаивал предста-
витель ФСИН. «У вас в двух рапортах указа-
но, что даже охранники дома знали, что он 
на лечении! Вся страна знала, что на лече-
нии, а вы не знали!» — вспылил адвокат Коб-
зев. Под давлением защиты господин Ермо-
ленко все же признал, что инспекция знала 
адрес господина Навального в Германии, но 
не стала его проверять, потому что «ФСИН 
работает по России» и «осужденный обязан 
отчитываться перед инспекцией, а не ин-
спекция — его искать».

После изучения письменных докумен-
тов суд объявил двухчасовой перерыв на 
обед. «Можно кого-нибудь в „Макдоналдс“ 
послать?» — снова пошутил господин На-
вальный. Кто-то воспринял его шутку всерь-
ез и заказал чизбургер и мороженое, но по-
лиция не пустила курьера к зданию суда.

После перерыва слово дали оппозицио-
неру, который выступил с длинной полити-
ческой речью. «Вот сидят двое, и один гово-
рит: давайте посадим Навального, потому 
что он являлся не по понедельникам, а по 
четвергам,— заявил он.— Я хотел, чтобы все 
обратили внимание на то, что меня хотят по-
садить по делу, по которому я уже признан 
невиновным. ЕСПЧ написал, что никако-
го дела не было, оно сфабриковано. Россий-
ская Федерация даже частично это призна-
ла: мне выплатили компенсацию». Политик 
снова обвинил в своем отравлении прези-
дента Владимира Путина и заявил, что счи-
тает возбужденные против него уголовные 
дела признаком страха властей.

«Вся эта Росгвардия и клетка — это де-
монстрация слабости. Миллионы поса-
дить нельзя»,— продолжил Алексей Наваль-
ный. «Давайте вернемся к представлению 
(ФСИН.— „Ъ“»,— перебила его судья. «Я уже 
в центре этого представления»,— мрачно 
пошутил оппозиционер. В завершение сво-
ей речи он пообещал и дальше бороться про-
тив беззакония: «Мы требуем нормального 
правосудия, нормальных выборов. В России 
много хороших вещей, а самая хорошая — 
это люди, которые не боятся, которые не от-
дадут нашу страну кучке продажных чинов-
ников. Я требую немедленного освобожде-
ния меня и других арестованных».

Вадим Кобзев в своем выступлении еще 
раз подчеркнул, что представители ФСИН 
даже не пытались связаться с адвокатами 
господина Навального, который сам уве-
домлял инспекцию, «чтобы они не подума-
ли, что он развлекается или отдыхает». «Мы 
так и полагали, что после окончания лече-
ния Навальный берет окончательную справ-
ку, прилетает в Москву и отдает ее, но он был 
задержан»,— добавил адвокат. А Ольга Ми-
хайлова просила суд прекратить производ-
ство, ссылаясь на решение ЕСПЧ и на то, что 
«за рамками испытательного срока процесс 
проходить не может».

Прокурор Екатерина Фролова, назвав 
Алексея Навального «единственным чело-
веком в стране, дважды условно осужден-

ным» (по делам «Кировлеса» и «Ив Роше»), 
спросила, не считает ли он, «осознавая та-
кое снисхождение», что может «не соблю-
дать требования инспекции». Тот заявил, 
что два и более условных сроков имеют 
многие осужденные, а свои уголовные дела 
он считает сфабрикованными. Отвечая на 
обвинения прокурора в уклонении от явки 
в инспекцию во время лечения в Германии, 
оппозиционер повторил сказанное ранее 
адвокатами: «При всей любви к инспек-
ции мне вообще было до фонаря на вашу 
инспекцию, я ходить не мог. Я делал то, что 
мне говорил врач, но тем не менее мы от-
правили письмо в инспекцию. Я попросил 
у них справку, закончил лечение, у меня 
взяли анализы, мне подтвердили, что я здо-
ров, я взял еще одну справку».

Прокурора Фролову объяснения госпо-
дина Навального не устроили: она попро-
сила суд «учесть тяжесть преступления, по-
ведение осужденного и его отношение к со-
деянному» и отправить его в колонию об-

щего режима на 3,5 года за вычетом сро-
ка, проведенного под домашним арестом 
(с 28 февраля 2014 года по 5 января 2015 
года). Приговор, вынесенный судьей Реп-
никовой после 2,5 часа пребывания в сове-
щательной комнате, полностью соответст-
вовал запрошенному обвинением: услов-
ный срок заменен на реальный, в колонии 
Алексей Навальный проведет 2 года 8 меся-
цев, а до вступления приговора в силу оста-
нется под стражей.

Адвокаты сообщили, что подадут апел-
ляцию на решение суда, а также обратятся 
в Комитет министров Совета Европы, кото-
рый следит за исполнением решений ЕСПЧ. 
Юлия Навальная сказала журналистам, что 
не будет ничего комментировать. А коорди-
натор региональных штабов господина На-
вального Леонид Волков написал в соцсе-
тях, что «все только начинается» и соратни-
ки оппозиционера, «безусловно, понима-
ют», что должны сейчас делать: «Наше дви-
жение никуда не денется; штабы Навально-
го продолжают свою работу. Мы остаемся 
в рамках мирного ненасильственного про-
теста, потому что мы не собираемся растра-
тить наше моральное превосходство». Он 
также пообещал «наращивать давление на 

Путина, как изнутри страны, так и снаружи, 
чтобы добиться освобождения Алексея На-
вального и всех политических заключен-
ных».

Опрошенные „Ъ“ юристы разошлись 
в оценке обоснованности приговора.

По мнению заслуженного юриста Рос-
сии, члена научно-консультативного сове-
та СКР Ивана Соловьева, между Алексеем 
Навальным и государством было заключе-
но «гуманное конклюдентное соглашение»: 
«Человека оставили на свободе, и он обещал 
вести себя соответствующим образом, в том 
числе не совершать административных 
правонарушений, отмечаться и уведомлять 
о своем месте жительства». Юрист полагает, 
что справки из немецкой клиники было бы 
достаточно для ФСИН для аргументации не-
явки лишь до тех пор, пока политик не стал 
дееспособным и не начал передвигаться по 
стране (после выписки из «Шарите» Алексей 
Навальный снимал в Германии часть филь-
ма про дворец в Геленджике). «Как только 
его состояние здоровья позволило передви-
гаться, он обязан был купить билет и при-
лететь в Россию, но он демонстративно это-
го не сделал»,— отметил господин Соловь-
ев. Он уверен, что суд вынес бы аналогич-

ное решение по любому другому россияни-
ну при схожих правонарушениях.

Если бы Алексей Навальный своевремен-
но уведомил ФСИН о том, что не имеет воз-
можности явиться в РФ в связи с состояни-
ем здоровья, и взял на себя обязательство 
отметиться сразу после возвращения в РФ, 
ФСИН уже объективно не имела бы осно-
ваний для объявления его в розыск, счита-
ет адвокат А-ПРО Антон Маликов. С другой 
стороны, на сегодняшний день политик уже 
в полном объеме отбыл условное наказание 
и в целом — за исключением разовых слу-
чаев — соблюдал все ограничения на протя-
жении более четырех лет, отмечает юрист: 
«При таких обстоятельствах назначение ему 
реального лишения свободы сроком 3,5 года 
видится несправедливым и может быть ис-
трактовано как наказание за его политиче-
скую деятельность». То есть с формальной 
точки зрения у суда имелись основания для 
такого приговора, но «с учетом всех фактиче-
ских обстоятельств это решение не соответ-
ствует духу закона», заключает адвокат.

У политологов тоже нет единого мнения 
о том, как приговор скажется на судьбе Алек-
сея Навального и политической ситуации 
в России.

Руководитель экспертного совета близко-
го к администрации президента Экспертно-
го института социальных исследований Глеб 
Кузнецов считает, что приговор никак не по-
влияет ни на политическое будущее самого 
Алексея Навального, ни на судьбу оппози-
ции, ни на ситуацию в России в целом. «В по-
следний год мы видели совершенно жуткие 
вещи. Пандемия, война, потеря доходов, 
уничтожение образа жизни миллионов лю-
дей по всему миру, разгром Капитолия в Ва-
шингтоне, водометы на улицах североевро-
пейских городов. Мысль о том, что что-то из-
менит небольшой тюремный срок одного че-
ловека в России, очень наивна и нелепа»,— 
уверен эксперт.

Руководитель программы «Внутренняя 
политика» Московского центра Карнеги Ан-
дрей Колесников полагает, что эффект от 
приговора будет противоположным ожи-
давшемуся властями: «Хотели обезглавить 
оппозицию, стереть ее из политического 
поля, а будет все наоборот. Для самого Алек-
сея Навального тюрьма, конечно, станет се-
рьезным испытанием. А для власти это озна-
чает, что она теперь будет бороться с ним не 
только как с величиной политической, но 
и с величиной моральной. Тюрьма добавит 
ему морального веса». По мнению эксперта, 
этот приговор приравнивает господина На-
вального к советским диссидентам. Оппози-
ция же, полагает господин Колесников, ста-
нет еще более узнаваемой и «будет вовлекать 
в политическую активность еще большее чи-
сло граждан».

Теперь позиции Алексея Навального 
в оппозиционной среде будут укрепляться, 
согласен политолог Аббас Галлямов: «Рань-
ше он не был безусловным лидером рос-
сийского протеста, а сейчас у него появил-
ся шанс им стать. Символическая ценность 
Навального для отечественного протеста по-
сле приговора выросла, а поскольку он сел 
в момент, когда протестные настроения рас-
тут, то усиление это произведет впечатле-
ние не только на ядро протеста, но и на ко-
леблющихся». В этом смысле власти проиг-
рали в долгосрочной перспективе, считает 
эксперт, зато у них появилась перспектива 
выиграть в краткосрочной: «Без Навально-
го у Кремля есть шанс справиться с пробле-
мой „умного голосования“ и обеспечить бо-
лее или менее приемлемый для себя резуль-
тат на думских выборах».

Кира Дюрягина,  
Роман Дорофеев,  
Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров,  
Мария Макутина,  
Лев Кадик
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«Приговор — это жесткий удар по четко 
прописанным охраняемым законом пра-
вам и принципу правового государства в Рос-
сии»,— отметил глава МИД ФРГ Хайко Маас. 
Его британский коллега Доминик Рааб доба-
вил: «Это порочное решение, направленное 
против жертвы отравления, а не тех, кто от-
ветственен за него, демонстрирует, что Рос-
сия не выполняет самые базовые обязатель-
ства, выполнение которых предполагает-
ся для любого ответственного члена между-
народного сообщества». Мнение о том, что 
«российские власти посылают сигнал, нано-
сящий ущерб защите прав всех российских 
граждан и затрагивающий целостность ев-
ропейской системы защиты прав человека», 
выразила и комиссар Совета Европы по пра-
вам человека Дуня Миятович.

Само заседание, продолжавшееся це-
лый день, привлекло немало внимания со 
стороны иностранных государств. Во втор-
ник утром к Мосгорсуду прибыли как мини-
мум 15 дипломатов из разных посольств — 
в частности, Австрии, Великобритании, Гер-
мании, Канады, Латвии, Литвы, Нидерлан-
дов, Норвегии, Польши, Чехии, Швейцарии 
и Швеции. Все дипломаты были беспрепят-
ственно допущены внутрь здания, их разме-
стили в зале суда на застекленном балконе.

В британском и латвийском посольствах, 
отвечая на вопрос агентства «РИА Новости», 
заверили, что наблюдение за судебными 
процессами — стандартная практика для ди-
пломатических миссий по всему миру. «Суд 
предоставил дипломатам возможность при-
сутствовать в качестве наблюдателей в зале 

заседания. Этой возможностью воспользо-
вались около дюжины европейских дипло-
матов, включая одну австрийку. Причина 
для этого — из первых рук получить инфор-
мацию о том, как проходит судебное разби-
рательство»,— сообщили тому же агентству 
в МИД Австрии.

Между тем у российских властей факт 
приезда дипломатов в суд вызвал бурю не-
годования. «Традиционно дипломаты в за-
рубежных судах поддерживают своих гра-
ждан. Даже если западники рассматрива-
ют Навального как „своего“, он гражданин 
Российской Федерации»,— отметила офи-
циальный представитель МИД РФ Мария За-
харова в Facebook. По ее мнению, присутст-
вие представителей посольств на суде — это 
не просто «вмешательство во внутренние 
дела» РФ, а «саморазоблачение непригляд-
ной и противозаконной роли коллективно-
го Запада в попытках сдерживания России». 
«Не исключу, что их (дипломатов.— „Ъ“) в не-
малой степени заботит судьба закачанных 
натовских, например британских и амери-
канских, миллионов в противоправную де-
ятельность на российской территории: от-
четы в столицы о том, на что они ушли, пи-
сать придется»,— добавила госпожа Захаро-
ва и резюмировала, что присутствие такого 
числа дипломатов в суде — «никакая не нор-
ма», а «политическая акция».

При этом и Мария Захарова, и пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков допусти-
ли, что представители посольств могли при-
ехать на заседание, чтобы оказать давление 
на судей. «Или они (зарубежные представите-
ли.— „Ъ“) солидарны с необходимостью при-
нятия жестких мер в отношении нарушите-

лей закона РФ, или это попытка оказания дав-
ления на суд. Наверное, они как-то обозначат 
свою позицию»,— предположил господин Пе-
сков. Более однозначно высказался вице-спи-
кер Госдумы Петр Толстой. В эфире програм-
мы «Время покажет» на «Первом канале» он 
заверил, что дипломаты пришли высказать 
Алексею Навальному свою «солидарность». 
Отметим, что публичных комментариев по-
сетившие заседание дипломаты не делали.

Так или иначе, одним лишь «выражением 
солидарности» в ЕС ограничиваться не соби-
раются. Во французском МИДе в понедель-
ник заявили, что принятых мер в отноше-
нии властей РФ недостаточно и «надо идти 
дальше». Варианты новых ограничений об-
суждают и в ФРГ. Как сообщает портал DW, 
депутат Бундестага от немецкой фракции 
ХДС/ХСС Юрген Хардт анонсировал, что на 
следующей встрече глав МИДов стран ЕС, за-
планированной на 22 февраля, может быть 
рассмотрено введение персональных санк-
ций в отношении ряда российских силови-
ков. А член внешнеполитического комите-
та Бундестага от фракции «Союз-90» / «Зеле-
ные» Юрген Триттин призвал арестовать «ак-
тивы российских олигархов» в Европе. При 
этом идею о том, что под санкции должен 
попадать и газопровод «Северный поток-2», 
власти ФРГ отвергают. Кроме того, как сооб-
щил в Twitter со ссылкой на свои источники 
брюссельский корреспондент «Радио Свобо-
да» (Минюстом РФ внесено в список СМИ—
иностранных агентов) Рикард Джозвяк, не-
сколько крупных стран—членов ЕС сейчас 
работают над пакетом ограничений за «на-
рушения прав человека» в ходе ареста Алек-
сея Навального и связанных с этим событий.

Напомним, 15 октября прошлого года ЕС 
и Великобритания ввели санкции, обвинив 
власти РФ в организации отравления Алек-
сея Навального. Под ограничительные меры 
попали первый заместитель главы админи-
страции президента (АП) РФ Сергей Кири-
енко, директор ФСБ Александр Бортников, 
полпред президента в Сибирском федераль-
ном округе Сергей Меняйло, начальник 
управления внутренней политики АП Анд-
рей Ярин, два замминистра обороны РФ Па-
вел Попов и Алексей Криворучко, а также Го-
сударственный научно-исследовательский 
институт органической химии и техноло-
гии. 21 января Европарламент принял ре-
золюцию о необходимости новых санкции 
в отношении властей РФ. Как ожидается, со-
ответствующее решение будет утверждено 
на саммите глав государств и правительств 
стран ЕС 25–26 марта.

Какие меры примет Евросоюз, похоже, 
будет во многом зависеть от итогов перего-
воров министра иностранных дел РФ Сер-
гея Лаврова с главой дипломатии ЕС Жозе-
пом Боррелем, который прибудет в Москву 4 
февраля. В коммюнике Европейской внеш-
неполитической службы о предстоящем ви-
зите, в частности, отмечено: «Недавние от-
равление, задержание и арест оппозицион-
ного политика Алексея Навального и обес-
покоенность по поводу основных свобод 
и прав человека в России в целом будут в его 
(господина Борреля.— „Ъ“) повестке дня». 
Пресс-секретарь главы европейской дипло-
матии Петер Стано во вторник подтвердил, 
что вопрос Алексея Навального будет едва 
ли не основным пунктом в повестке Жозепа 
Борреля. При этом он добавил, что глава ев-

ропейской дипломатии хотел бы встретить-
ся с оппозиционером.

В Москве уже дали понять, что готовы ко 
всякого рода давлению со стороны Брюс-
селя на предстоящей встрече. «Если некий 
жесткий месседж везется, то у меня нет сом-
нения, что наш министр (Сергей Лавров.— 
„Ъ“) даст не менее жесткий ответ на этот 
жесткий месседж,— заверил во вторник 
Дмитрий Песков. — Мы готовы последова-
тельно и терпеливо все объяснять, но реа-
гировать на какие-то менторские заявле-
ния мы не намерены и принимать во вни-
мание их не намерены». При этом господин 
Песков, комментируя визит господина Бор-
реля, выразил надежду на то, что «такой глу-
пости, как увязывание перспектив россий-
ско-еэсовских отношений с делом этого об-
итателя СИЗО (Алексея Навального.— „Ъ“), 
не произойдет».

Такие же надежды в Москве пока еще свя-
зывают с новой американской администра-
цией. Но в Вашингтоне уже дают понять, что 
дело Алексея Навального и его сторонни-
ков будет оставаться в центре их внимания. 
В интервью телеканалу NBC News новый гос-
секретарь США Энтони Блинкен сказал, что 
он «глубоко обеспокоен жестоким подавле-
нием» протестов в России и задержанием по 
всей стране людей, требующих освобожде-
ния оппозиционера. «Российское правитель-
ство совершает большую ошибку, если верит, 
что дело в нас»,— сказал дипломат, отвечая на 
звучащие обвинения в причастности Запада 
к протестам, и добавил, что Вашингтон изуча-
ет разные варианты мер в отношении РФ.

Марина Коваленко,  
Павел Тарасенко

Западные дипломаты вызвались в суд
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По данным портала «ОВД-инфо» на вечер втор-
ника, полиция Москвы задержала в окрестностях 
Мосгорсуда 370 человек, среди которых оказалось 
более десятка журналистов и несколько муници-
пальных депутатов. В ГУ МВД по Москве эти данные 
не комментировали. Судебное заседание по делу 
Алексея Навального было назначено на десять утра, 
задержания начались практически одновременно 
и проходили в основном у станции метро «Преоб-
раженская площадь». Полиция, ОМОН и Росгвардия 
за час до начала заседания оцепили территорию 
суда, ближайшие улицы, скверы и ограничили проход 
для СМИ, местных жителей и сторонников господина 
Навального. Таковых, впрочем, до здания Мосго-
рсуда дошло не более ста человек, многие из них 
поспешили уйти после начавшихся задержаний.

Штаб Алексея Навального накануне призвал 
всех желающих собираться у Мосгорсуда с десяти 
утра и требовать освобождения оппозиционера 
из-под стражи. Оцепление территорий вокруг метро 
«Преображенская площадь» создавало неудобства 

для транспорта, в том числе общественного — ав-
тобусам пришлось останавливаться на дублере 
Большой Черкизовской, пассажиры двигались 
к ним через ряды правоохранителей. У метро 
задерживали преимущественно молодых мужчин, 
их препровождали в автозаки без предварительной 
проверки документов. Задержания продолжались 
до 16 часов, но оцепление в районе суда сохра-
нялось до позднего вечера. Примерно с 17 часов 
сотрудники МВД оцепили также территорию вокруг 
СИЗО «Матросская Тишина», где содержался 
Алексей Навальный, и ограничили проход по улице 
Стромынка. К 19 часам полиция закрыла вход на 
Красную площадь со стороны Охотного Ряда, а также 
со стороны Никольской. У Манежной площади, на 
Лубянке и Пушкинской площади выставили несколько 
автозаков и нарядов ОМОНа, вдоль Тверской ули-
цы — оцепление. Штаб Навального объявил о сборе 
сторонников на Манежной площади, как только судья 
огласила решение. К девяти вечера площадь была 
малолюдна, на ней находились один автозак и по-

лицейская машина с видеокамерами. Ближайшие 
к площади терминалы метро «Охотный Ряд» работали 
только на вход, желающие выйти были немногочи-
сленны. Позже стало известно о полном закрытии 
станций «Площадь Революции» и «Охотный Ряд». 
Тем не менее к половине девятого вечера число 
сторонников Алексея Навального в районе дома 2 
по Тверской выросло, стало слышно скандирование 
и полицейские предупреждения о незаконности ме-
роприятия. Примерно в это же время на Манежной 
площади прошло первое задержание.

Напомним, 18 июля 2013 года и 30 декабря 
2014 года на Манежной площади и прилегающей 
части Тверской прошли многотысячные стихийные 
акции в поддержку Алексея Навального в ходе судеб-
ных процессов по делам «Кировлеса» и «Ив Роше», 
которые в обоих случаях завершились разгоном 
и задержаниями, но, возможно, оказали влияние 
на приговоры: политик был приговорен к лишению 
свободы условно.  

Мария Старикова
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Выездное заседание Симонов
ского райсуда прошло в плотном 
двойном кольце полицейских 
и росгвардейцев 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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К пяти годам лишения свободы и трехлетнему за-
прету на занятие профессиональной деятельнос-
тью приговорил Измайловский райсуд Москвы из-
вестного столичного адвоката Ольгу Лукманову, 
признав ее виновной в покушении на особо круп-
ное мошенничество. По версии обвинения, она 
пообещала своему подзащитному — подозре-
ваемому в ряде как служебных, так и общеуго-
ловных преступлений участковому полиции «ре-
шить вопрос» с его уголовным преследованием 
за 4 млн руб. Между тем сама адвокат утвержда-
ет, что получила от доверителя часть денег, но они 

должны были пойти на компенсацию потерпевшей 
от действий офицера МВД, а также оплату судеб-
ных расходов. Свое уголовное дело, расследо-
вание которого длилось без малого четыре года, 
она считает местью за профессиональную дея-
тельность и участие в громких процессах, вклю-
чая дело экс-начальника управления собственной 
безопасности Следственного комитета России 
(УСБ СКР) Александра Ламонова, а потому наме-
рена добиваться отмены приговора.

Уголовное дело в отношении Ольги Лукмановой о по‑
кушении на мошенничество в особо крупном размере 

(ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ) было возбуждено еще в мар‑
те 2017 года, однако приговор председатель Измайлов‑
ского райсуда столицы Алена Лысенко, лично ведшая 
процесс, вынесла только во вторник. На чтение реше‑
ния у нее ушло около двух часов, причем большую часть 
времени заняли перечисление и оценка судом 12 раз‑
личных экспертиз со стороны защиты. В итоге суд при‑
знал Ольгу Лукманову виновной, назначив ей наказа‑
ние в виде пяти лет лишения свободы условно, лишения 
права заниматься профессиональной деятельностью 
на протяжении трех лет, и удовлетворил к ней граждан‑
ский иск потерпевшей стороны на 600 тыс. руб. Инте‑
ресно, что в прениях сторон гособвинитель просил при‑
говорить подсудимую к пяти годам реального срока, 
но при этом не считал нужным удовлетворять иск, так 
как в ходе судебного следствия потерпевший пояснил, 
что из 600 тыс. руб. ему принадлежала лишь часть денеж‑
ных средств, а остальная — его родственникам, о допна‑
казании в виде запрета на работу адвокатом он вообще 
не упоминал. Между тем сама Ольга Лукманова наста‑
ивала на полном оправдании. «Я считаю приговор Из‑
майловского суда незаконным и необоснованным и об‑
жалую его в ближайшие дни»,— заявила она „Ъ“ после 
оглашения приговора.

Напомним, что Ольга Лукманова была задержана со‑
трудниками антикоррупционного подразделения «М» 
УФСБ по Москве и Московской области в конце февраля 
2017 года. В то время Ольга Лукманова, молодая много‑
детная мать, снова была беременна, но продолжала ра‑
ботать адвокатом. Ее очередным клиентом стал участко‑
вый ОМВД столичного района Перово Тимур Сагатов, 
который оказался под подозрением в совершении сразу 
нескольких преступлений — мошенническом завладе‑
нии квартирой женщины (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и превыше‑
нии должностных полномочий (ст. 286 УК РФ). В первом 
случае речь шла о жалобе женщины, на которой поли‑
цейский обещал жениться,— она переписала на офице‑
ра свою квартиру стоимостью около 6–7 млн руб., ма‑
шину и дала в долг 750 тыс. руб. Когда полицейский 
ее бросил, женщина, страдающая психическим заболе‑
ванием и состоящая на учете в ПНД, но являвшаяся де‑
еспособной, попыталась через суд оспорить сделку с не‑
движимостью, а также написала в отношении бывшего 
возлюбленного заявление в правоохранительные орга‑
ны. По версии ФСБ и СКР, Ольга Лукманова, к которой 
за помощью обратился полицейский Сагатов, пообе‑
щала ему за 4 млн руб. закрыть уголовное дело, исполь‑

зуя свои связи среди следователей. Надо отметить, что 
в тот момент она представляла интересы задержанно‑
го за коррупцию начальника УСБ СКР полковника Алек‑
сандра Ламонова. Сама адвокат утверждает, что полу‑
чила от доверителя 600 тыс. руб., а когда он передавал 
ей следующие 750 тыс. руб., оказавшиеся «куклой», ее за‑
держали контрразведчики. По ее словам, полицейский 
должен был ей вручить и больше денег, которые она, со‑
гласно выписанной Тимуром Сагатовым доверенности, 
намеревалась передать до конца апреля в качестве ком‑
пенсации потерпевшей, истратить на гражданский су‑
дебный процесс и т. д.

В ходе долгой беседы с оперативниками адвокат со‑
гласилась подписать показания полицейского Сагатова. 
По ее версии, это было сделано под жестким «прессингом» 
и угрозой отправки в СИЗО, что подтверждает пятичасо‑
вая аудиозапись, а сами признания участкового сильно 
отличались от реальности, а это можно было потом оспо‑
рить. Интересно также, что уголовное дело в отношении 
адвоката, являющейся спецсубъектом, было возбуждено 
только спустя неделю. Для этого по закону необходимо 
было согласие главы ГСУ СКР по Москве генерала Алек‑
сандра Дрыманова, но якобы на документе стоит лишь 
компьютерная накладка его резолюции, а само дело поче‑
му‑то оказалось не в управлении комитета по Восточному 
административному округу, где все происходило, а в по‑
дразделении по Северо‑Западному АО.

«Позже дело много раз приостанавливалось и возоб‑
новлялось»,— пояснила „Ъ“ Ольга Лукманова, отметив, 
что сотрудников ФСБ якобы изначально интересовали 
подробности ее общения и переписки с Александром 
Ламоновым, являющиеся адвокатской тайной. А все‑
го чекисты якобы четыре раза безуспешно предлагали 
ей негласное сотрудничество. Именно с отказом дове‑
рительно общаться со спецслужбами она и связывает 
свое уголовное преследование, не исключая, что на него 
могли повлиять и другие факторы, связанные с ее про‑
фессиональной деятельностью. Отметим, что помимо 
Александра Ламонова, который уже успел выслушать 
приговор, отбыть наказание, выйти на свободу и трудоу‑
строиться, она также участвовала в громком деле в отно‑
шении клиники «Мать и дитя», представляла интересы 
вице‑премьера Крыма Виталия Нахлупина и т. д. Лю‑
бопытно также, что уголовное дело давшего в отноше‑
нии нее показания участкового Тимура Сагатова до суда 
до сих пор не дошло.

Сергей Сергеев

ФСБ защитилась от адвоката участковым
Ольгу Лукманову приговорили к условному сроку, запретив работать адвокатом

Во вторник в Мещанском рай-
суде Москвы началось слуша-
ние громкого уголовного дела 
о предполагаемой растрате 
2,5 млрд руб. банка «Восточный», 
основными фигурантами кото-
рого являются основатель фонда 
Baring Vostok американец Майкл 
Калви и его партнер француз Фи-
липп Дельпаль. Выступив в суде, 
прокуроры огласили обвине-
ние, которое никто из подсуди-
мых не признал. Господин Калви 
и вовсе утверждал, что следст-
вие не только не попыталось вы-
яснить причины выдачи банком 
якобы сомнительных кредитов 
«Первому коллекторскому бюро» 
(ПКБ), но даже отказалось приоб-
щить к делу документы, объясня-
ющие эту сделку.

Из‑за пандемии коронавируса в зал 
заседаний пустили только участников 
процесса, а для СМИ организовали ви‑
деотрансляцию из него. Вначале су‑
дья Анна Сокова установила личности 
подсудимых — помимо господ Кал‑
ви и Дельпаля перед судом предстали 
их партнер Ваган Абгарян, директор 
фонда по инвестициям Иван Зюзин, 
бывший гендиректор ПКБ Максим 
Владимиров, а также экс‑председа‑
тель правления «Восточного» Алексей 
Кордичев и бывший директор банка 
по инвестициям Александр Цакунов. 
Разобравшись с анкетными данными 
подсудимых, председательствующая 
предложила их адвокатам заявить хо‑
датайства, но в ответ услышала, что все 
просьбы и требования обвиняемой 
стороны прозвучали во время пред‑
варительных слушаний и были от‑
вергнуты судьей. «Ах, ну да,— вспом‑
нила и Анна Сокова.— Вы настаивали 
на возвращении дела прокурору для 
устранения нарушений УПК».

Прокуроры не стали зачитывать 
полностью обвинительное заключе‑
ние, что могло занять несколько ча‑
сов, а то и дней, ограничившись лишь 
описательной частью предполагае‑
мых действий фигурантов. В ней речь 
шла о растрате в особо крупном раз‑
мере (ч. 4 ст. 160 УК), совершенной, 
по версии следствия, обвиняемыми 
в 2015 году.

Тогда, установило главное след‑
ственное управление СКР, обвиня‑
емые создали преступную группу 
для хищения средств «Восточного» 
в пользу офшорной компании Bal‑
akus Company Limited (BCL), подкон‑
трольной дочерней компании Baring 
Vostok — «Бэринг Восток Менеджер 
Холдинг Лимитед», а также самому 
банку. С этой целью, считает следст‑
вие, Майкл Калви вместе с соучастни‑
ками организовал незаконную выда‑
чу банком подконтрольного ему ПКБ 
двух заведомо невозвратных и необе‑
спеченных кредитов на общую сум‑

му 2,5 млрд руб. Причем сделано это 
было под видом пополнения оборот‑
ных средств компании, путем пере‑
числения на специально открытый 
ПКБ счет в заранее приисканном бан‑
ке. Получив деньги, ПКБ приобрело 
государственные ценные бумаги каз‑
начейства США, переданные затем 
по договорам займа Balakus.

Из этого следствие сделало вывод 
о том, что кредит был безвозвратно 
присвоен и растрачен, хотя подслед‑
ственные утверждали, что эти опера‑
ции были проведены с целью взаимо‑
зачета долговых обязательств между 
офшорной компанией и банком.

Но, как уже сообщал „Ъ“, причи‑
ной возбуждения дела в феврале 2019 
года стал не факт выдачи кредита, 
а порядок его погашения. Дело в том, 
что, по версии СКР, в феврале 2017 
года члены совета директоров банка, 
включая Майкла Калви и Филиппа 
Дельпаля, якобы убедили миноритар‑
ного акционера «Восточного» Шерзо‑
да Юсупова проголосовать за приня‑
тие в качестве отступного 59% акций 
люксембургской компании Interna‑
tional Financial Technology Group. 
Узнав, что они оцениваются всего 
в 600 тыс. руб., господин Юсупов по‑

дал на своих коллег заявление в служ‑
бу экономической безопасности ФСБ. 
В свою очередь материалы СЭБ послу‑
жили основанием для возбуждения 
СКР уголовного дела по ч. 4 ст. 159 УК 
(особо крупное мошенничество), фи‑
гурантами которого и стали нынеш‑
ние обвиняемые. Правда, в ходе пе‑
реоценки акций выяснилось, что 
они стоят больше суммы кредита — 
3,5 млрд руб. В связи с этим эпизод 
с предполагаемым обманом господи‑
на Юсупова был фактически забыт, 
а на первый план следствие выдви‑
нуло факт получения в 2015 году ПКБ 
«необеспеченного кредита». Тогда 
же обвинение изменили на растрату.

Когда прокуроры завершили чте‑
ние, судья поинтересовалась, по‑
нятно ли подсудимым, в чем их об‑
виняют, и признают ли они себя 
виновными. «Обвинение мне понят‑
но, но я считаю себя невиновным,— 
подчеркнул Майкл Калви.— И хочу за‑
явить, что в процессе расследования 
дела СКР не только проигнорировал 
представленные адвокатами факты, 
доказывающие ложность предпола‑
гаемой растраты, но и не предпри‑
нял действия для самостоятельного 
сбора доказательств этой ложности». 
Таким образом, Майкл Калви попы‑
тался обратить внимание суда на то, 
что следствие не изучило обстоятель‑
ства заключения кредитных догово‑
ров и обязательства банка перед ком‑
панией BCL, в залоге у которой с 2014 

года находились его акции. По версии 
господина Калви, операции с кредит‑
ными средствами потребовались для 
того, чтобы выкупить эти ценные бу‑
маги. Подсудимый отверг личную за‑
интересованность в этих сделках, зая‑
вив, что «не получил от них никакой 
выгоды».

В свою очередь господин Дель‑
паль, как и во время предваритель‑
ного следствия заявил, что не имел 
отношения к выдаче ПКБ данных кре‑
дитов. «Я не обладал в банке ни распо‑
рядительными, ни административны‑
ми функциями,— заявил бизнесмен 
из Франции,— и поэтому не обладал 
полномочиями по распоряжению кре‑
дитными средствами банка».

Свое уголовное преследование ин‑
вестор назвал «симуляцией нелепых 
обвинений», подчеркнув, что самому 
банку не был причинен ущерб. «Шер‑
зод Юсупов не может считаться по‑
терпевшим по делу, так как не имел 
отношение к банку в 2015 году,— от‑
метил подсудимый.— Поэтому счи‑
таю, что все это дело сфабриковано». 
В том же духе выступили и остальные 
фигуранты. При этом некоторые, как 
господин Дельпаль, утверждали, что 
следствие не прояснило, в чем заклю‑
чались их мошеннические действия, 
поскольку они лишь исполняли свои 
обычные служебные обязанности 
по выдаче и дальнейшему обслужи‑
ванию заемных средств.

Алексей Соковнин

Иностранцы не поняли, 
что растратили
Майкла Калви и его партнеров заслушали в московском суде

МВД завершило расследова-
ние уголовного дела в отноше-
нии бывшего директора крупной 
лизинговой компании «Транс-
фин-М» Дмитрия Зотова и его 
экс-заместителя Елены Сергее-
вой, являющейся сейчас генди-
ректором компании Ural Logis-
tics. Оба обвиняются в хищении 
активов своей бывшей фирмы 
на 2,8 млрд руб. накануне ее про-
дажи. Именно за такую сумму 
сообщники реализовали 1 тыс. 
железнодорожных вагонов аффи-
лированной структуре. Причем 
расплатилась она, как установи-
ли правоохранители, в том числе 
и деньгами той же «Трансфин-М», 
выведенными из компании через 
цепочку мнимых сделок.

Уголовное дело об особо круп‑
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) управление на транспорте МВД 
России по Центральному федераль‑
ному округу расследовало ровно 
полтора года. Причем, согласно пер‑
воначальной версии следствия, речь 
шла об ущербе всего в 400 млн руб. 
Как следовало из материалов дела, 
в 2018 году своим распоряжением 
господин Зотов передал в лизинг 
ООО «Инвестактив» 1 тыс. грузовых 
вагонов с последующим правом 
выкупа по льготной цене. Парт‑
нер «Трансфин‑М» уже в июле того 
же года не преминул этим восполь‑
зоваться, и все вагоны перешли но‑
вому собственнику по цене, кото‑
рую правоохранители сочли сильно 
заниженной.

Реальная стоимость вагонов, 
по версии следствия, составляла по‑
чти 2,8 млрд руб., а проданы они были 
примерно за 2,4 млрд руб. Именно хи‑
щение разницы тогда и инкримини‑
ровали господину Зотову.

Впрочем, обвинение ему предъ‑
явить смогли в сентябре 2019 года 
лишь заочно, поскольку бизнесмен 
покинул Россию. Весной прошлого 
года его последовательно объяви‑
ли сначала в федеральный, а затем 
в международный розыск. На ро‑
дину Дмитрий Зотов, входивший 
в «лондонский список» уполномо‑
ченного по защите прав предпри‑
нимателей Бориса Титова, добро‑
вольно вернулся 10 июня 2020 года 
авиарейсом из Риги, будучи уверен‑
ным, что арест ему не грозит. Одна‑
ко, несмотря на предварительную 
договоренность с силовиками, его 
задержали прямо в аэропорту, и уже 
на следующий день Хорошевский 
райсуд по ходатайству следователя 
отправил господина Зотова в СИЗО.

В сложившуюся ситуацию вмешал‑
ся бизнес‑омбудсмен Титов: после его 
обращения к президенту Владими‑
ру Путину Генпрокуратура добилась 
изменения Дмитрию Зотову меры 

пресечения на подписку о невыезде 
и надлежащем поведении.

При этом в ходе дальнейше‑
го разбирательства фабула само‑
го дела кардинально изменилась. 
Следствие пришло к выводу, что 
переданные в лизинг, а затем вы‑
купленные ООО «Инвестактив» ва‑
гоны фактически были похищены 
у «Трансфин‑М».

Весной прошлого года к уголов‑
ной ответственности по этому делу 
привлекли бывшего заместителя го‑
сподина Зотова Елену Сергееву, ко‑
торая после ухода из «Трансфин‑М» 
стала гендиректором компании Ural 
Logistics, также занимавшейся пе‑
ревозкой грузов железнодорожным 
транспортом.

По версии МВД, организатором 
схемы являлся Дмитрий Зотов, а го‑
спожа Сергеева курировала в ком‑
пании административно‑хозяй‑
ственную деятельность как самой 
лизинговой компании, так и задей‑
ствованных в противоправной дея‑
тельности фирм. Как установили сле‑
дователи, именно госпожа Сергеева 
отвечала за фальсификацию юриди‑
ческих и финансовых документов 
по сделкам «Трансфин‑М» с аффили‑
рованными структурами.

Стоит отметить, что в ходе рас‑
следования были получены данные 
о том, что то же ООО «Инвестактив» 
за полученные вагоны частично рас‑
платилось деньгами самой «Транс‑
фин‑М». В частности, как утвержда‑
ет знакомый с ситуацией источник 
„Ъ“, в материалах дела якобы гово‑
рится о том, что в 2017–2018 годах го‑
сподин Зотов через серию мнимых 
сделок и цепочку аффилированных 
с ним компаний вывел из «Транс‑
фин‑М» более 1 млрд руб., которые 
использовались для оплаты 1 тыс. 
вагонов подконтрольной ему ком‑
панией «Инвестактив».

По данным МВД, доход от сделок 
выводился из законного оборота че‑
рез офшорные компании, зареги‑
стрированные на Кипре и Британ‑
ских Виргинских островах. Деньги 
распределялись как между самими 
участниками махинаций, так и меж‑
ду их родственниками, которые по‑
купали элитную недвижимость и до‑
рогие автомобили.

«Мы полагаем, что следствием со‑
браны достаточные доказательства, 
подтверждающие как сам факт со‑
вершения преступления, так и при‑
частность к нему обвиняемых»,— за‑
явил „Ъ“ представляющий интересы 
потерпевшей стороны адвокат Эду‑
ард Исецкий.

100‑томное уголовное дело уже 
утверждено прокурором и передано 
для рассмотрения в Никулинский 
райсуд Москвы.

Олег Рубникович

Сто томов 
на тысячу вагонов
Прокуратура направила в суд дело 
бизнесмена из списка Бориса Титова

Майкл Калви  считает, 
что следствие даже 
не попыталось изучить 
обстоятельства выда-
чи кредита, который лег 
в основу уголовного дела
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Иностранцев, въезжающих 
без виз в Россию на срок свы-
ше 90 дней или на любой срок 
«для осуществления трудовой 
деятельности», обяжут сда-
вать отпечатки пальцев. Такая 
норма содержится в прави-
тельственном законопроекте, 
внесенном в Госдуму. По под-
счетам чиновников, речь идет 
как минимум о 2,5 млн ино-
странцев из стран ЕАЭС. Экс-
перт не исключает, что проце-
дуру должны будут пройти 
до 4 млн иностранцев, а в по-
дразделениях МВД возникнут 
очереди, поскольку в законо-
проекте не предусмотрены 
дополнительные расходы 
и штат на столь масштабную 
операцию.

Новые нормы об отпечатках 
пальцев содержатся в проектах 
правительственных поправок 
к законам «О правовом положе-
нии иностранных граждан в РФ» 
и «О государственной дактило-
скопической регистрации в РФ». 
Так, иностранных граждан, при-
бывающих в Россию без виз на 
срок более 90 дней, предлагается 
обязать сдавать отпечатки паль-
цев. Эту же процедуру, по мне-
нию правительства, должны про-
ходить и трудовые мигранты из 
тех же стран, то есть иностранцы, 
приехавшие в РФ на любой срок 
«в целях осуществления трудо-
вой деятельности». В последнем 
случае оговаривается, что дак-
тилоскопию они должны прой-
ти в 30-дневный срок со дня въе-
зда. Порядок сбора отпечатков 
пальцев установит МВД; законо-
проектом разрешается привле-
кать к этой процедуре подведом-
ственные ФГУПы. Впрочем, в Мо-
скве работу фактически позво-
ляется отдать на аутсорсинг, по-
ручив ее организациям, уполно-
моченным столичной мэрией. 
Новый порядок не распростра-
няется на обладателей трудовых 
патентов (они и сейчас обязаны 
сдавать отпечатки пальцев), раз-
решений на работу или времен-
ное проживание (РВП), владель-
цев вида на жительство в стране, 
а также на беженцев, граждан воз-
растом до 18 лет, мужчин старше 
65 лет и женщин старше 60 лет.

Начальник главного управле-
ния МВД РФ по вопросам мигра-
ции Валентина Казакова ранее 

признавала, что о необходимо-
сти дактилоскопировать всех 
приезжих в МВД «говорят не 
первый год». Действительно, по-
пытки ввести обязательное дак-
тилоскопирование приезжих 
предпринимаются с 2014 года. 
В октябре 2019 года первый за-
меститель министра внутрен-
них дел РФ Александр Горовой 
говорил о проработке нормы, 
поясняя, что повальная дакти-
лоскопия позволит предотвра-
тить въезд в страну преступни-
ков. Но реализация идеи требу-
ет поставок дактилоскопическо-
го оборудования в пункты по-
граничного контроля, поясняла 
госпожа Казакова, поэтому в ве-
домстве прорабатывали идею 
обязать иностранцев сдавать от-
печатки пальцев самостоятель-
но. В сентябре 2020 года МВД 
представляло новую концеп-
цию закона о правовом поло-
жении иностранцев в РФ. В до-
кументе говорилось об обяза-

тельстве для иностранных гра-
ждан, находящихся в РФ свыше 
30 дней, сдавать отпечатки паль-
цев и получать ID-карты с дан-
ными о себе и выданными па-
тентами на работу (см. „Ъ“ от 11 
сентября 2020 года).

В пояснительной записке 
к правительственному законо-
проекту дается понять, что он за-
тронет интересы как минимум 
2,5 млн иностранцев из стран 
ЕАЭС, находившихся в 2020 году 
в России. Таких мигрантов слож-
но идентифицировать без био-
метрических данных в случае 
правонарушений и возможной 
депортации, к тому же многие 
иностранцы меняют «установоч-
ные персональные данные» для 
повторного въезда в РФ, говорит-
ся в документе.

• По данным МВД, в 2020 го-
ду было поставлено на мигра-
ционный учет 9,8 млн человек 
(против 19,5 млн годом ранее); 
в том числе 2,3 млн иностран-

цев въехали с целью работы. 
Больше всего въехали из Узбекис-
тана (3,4 млн), Таджикистана 
(1,9 млн), с Украины (791 тыс.), 
из Киргизии (737 тыс.) и Казахс-
тана (419 тыс.).
Глава фонда «Миграция 

XXI век», бывший замглавы 
ФМС РФ Вячеслав Поставнин го-
ворит, что сейчас дактилоскопи-
ческую регистрацию проходят 
все иностранцы, за исключени-
ем резидентов стран ЕАЭС. Чи-
сленность последних он оцени-
вает не в 2,5 млн, а в 4 млн чело-
век. «Я понимаю МВД: это груп-
па лиц, вышедшая из-под контр-
оля»,— рассуждает эксперт, ко-
торый, однако, считает пробле-
матичным организовать такую 
масштабную процедуру техни-
чески и организационно. Гла-
ву комитета «Гражданское со-
действие» (признан Минюстом 
иноагентом) Светлану Ганнуш-
кину беспокоит «большой про-
цент ошибок» при сдаче отпе-

чатков пальцев и возможные 
злоупотребления в судебных 
разбирательствах. Эксперт при-
водит пример из практики, ког-
да 23-летнего жителя Таджикис-
тана при попытке оформления 
РВП пытались выслать из стра-
ны из-за совпадения его отпе-
чатков с отпечатками пальцев 
40-летнего депортированного 
уроженца Узбекистана. Госпо-
дин Поставнин не понимает, по-
чему законопроектом не пред-
усмотрено дополнительное фи-
нансирование процедуры и уве-
личение штата МВД. «Эти мил-
лионы — серьезная цифра, каж-
дый должен прийти и пальчи-
ки откатать. Надо больше аппа-
ратуры и сотрудников, а тут ска-
зано, что принятие поправок не 
повлечет дополнительных рас-
ходов. Значит, это скажется на 
обслуживании российских гра-
ждан, везде будут огромные оче-
реди»,— рассуждает эксперт.

Александр Воронов

Трудовых мигрантов  
учтут по пальцам
Правительство РФ обязывает иностранцев  
из ЕАЭС проходить дактилоскопию

Белый дом выступил против законодательной ини-
циативы освободить от штрафов в 1,5–3 тыс. руб. во-
дителей, выезжающих на выделенные полосы но-
чью или использующих их для объезда препятствий. 
Региональные власти уже сегодня могут с помощью 
знаков снять часть запретов, говорят в правительст-
ве, кроме того, парламентарии не представили «ста-
тистических и иных сведений», из которых следует, 
что действующие штрафы «избыточны».

Правительственная комиссия по законопроектной 
деятельности подготовила проект отрицательного отзы-
ва на инициативу о неприменении в ряде случаев штра-
фов для водителей, двигающихся по выделенным поло-
сам для маршрутного транспорта. Подробности докумен-
та вчера раскрыл ТАСС.

Согласно ПДД, по выделенкам помимо регулярного 
общественного транспорта могут ездить школьные ав-
тобусы, такси, а также небольшие восьмиместные авто-
бусы (только в Москве, Санкт-Петербурге и Севастополе). 
Штраф за выезд на маршрутную полосу — 1,5 тыс. руб., 
а в Москве, Санкт-Петербурге — 3 тыс. руб.

Еще в ноябре 2020 года группа депутатов от ЛДПР пред-
ложила поправки к КоАП: водители должны иметь право 
без риска получить штраф двигаться по выделенным по-
лосам с 23:00 до 6:00 или выезжать на выделенку при объ-
езде препятствия (например, если по дороге движется убо-
рочная техника). Ночью полосы почти свободны, пояснял 
один из авторов поправок депутат Ярослав Нилов, при 
этом «спокойный, не влияющий негативно на безопас-
ность движения объезд непредвиденных помех не дол-
жен быть поводом для привлечения добросовестных во-
дителей к ответственности». Поправки к КоАП были раз-
работаны и направлены в правительство для отзыва еще 
до внесения в Госдуму.

В Белом доме привели набор контраргументов. ПДД 
уже позволяют применять знаки «Полоса для маршрут-
ных транспортных средств» вместе с информационными 
табличками, уточняющими действие указателей (по ра-
бочим, выходным дням, на какие транспортные средства 
распространяются и т. д.). Иными словами, следует из от-
зыва, региональные власти сегодня уже наделены полно-
мочиями решать, кого пускать на выделенки, а значит, за-
конодатели должны вопросы адресовать им. Кроме того, 
отметили в правительстве, депутаты не привели «стати-
стических и иных сведений», из которых следует, что дей-
ствующие штрафы «избыточны» либо проблема, о кото-
рой говорят депутаты, достаточно распространена.

«По выделенным полосам должны ездить професси-
ональные водители, которые перевозят пассажиров,— 
комментируют ситуацию в пресс-службе дептранса Мо-
сквы.— В Москве есть ночные маршруты городского 
транспорта, 12 из них ходят по выделенкам. Ночью до-
роги в Москве свободны, и личные автомобили могут 
передвигаться по основным полосам без проблем. Если 
проходят ремонтные работы или случилась авария 
на основных полосах, для объезда препятствия води-
тель может выехать на полосу для общественного тран-
спорта, камера зафиксирует помеху на основном ходу, 
и штраф не будет выписан».

Это не первая попытка общественности снять запреты 
на выделенных полосах. В 2013 году мотоциклисты про-
сили мэрию Москвы пустить их на выделенки, но влас-
ти навстречу не пошли. В 2018–2020 годах каршерин-
говые компании, Минэнерго, НТИ «Автонет» предлага-
ли открыть маршрутные полосы для арендных авто, ма-
шин на газовом топливе, электромобилей и беспилотных 
авто, но столичные власти оставались непреклонны. Па-
раллельно депутаты Госдумы добивались принятия по-
правок к КоАП о льготах на выделенках, но все предло-
жения отклонялись парламентом. При этом московские 
власти с каждым годом ужесточают режим работы полос. 
Весной 2020 года на участках Можайского, Ярославского 
шоссе, Кутузовского, Нахимовского проспектов решени-
ем дептранса на выделенные полосы запретили выезжать 
таксистам. В ноябре 2020 года мэрия перевела выделенки 
в семидневный режим работы (раньше в выходные неко-
торые участки были открыты для частного транспорта).

Нужно пытаться открыть полосы для движения авто-
мобилей по ночам, уверен координатор движения «Си-
ние ведерки», член общественного совета при ГУ МВД 
по Москве Петр Шкуматов. «Существующие ограничения 
противоречат здравому смыслу,— считает он.— Ночью об-
щественный транспорт либо не ходит, либо ходит редко. 
Но московские власти относятся к выделенке, как к свя-
тыне, которую нельзя трогать». Господин Шкуматов так-
же заметил, что введение запрета для таксистов на неко-
торых выделенках в 2020 году запутало водителей — мно-
гие из них не сразу понимают, где ехать нельзя, а где мож-
но, и получают штрафы.

Иван Буранов

По ночам  
здесь не место
Правительство против 
допуска автомобилистов 
на автобусные полосы

Клеточный иммунитет был выявлен у всех участни-
ков испытаний, докладывают исследователи, а имму-
нитет после прививки оказался в 1,3–1,5 раза выше, чем 
после перенесенного заболевания. Директор НИЦЭМ 
им. Гамалеи Александр Гинцбург выразил при этом над-
ежду, что иммунитет после вакцинации «Спутником V» 
будет сохраняться «по крайней мере два года и более».

«Хорошей новостью» назвала публикацию в журна-
ле The Lancet представитель Всемирной организации 
здравоохранения в России Мелита Вуйнович. По ее сло-
вам, ВОЗ «приветствует тот факт, что разработчики вак-
цин в мире делятся с научным сообществом результата-
ми своих исследований».

Подробный отчет о третьей фазе клинических ис-
следований российской вакцины «заставит замолчать» 
тех, кто ранее был настроен скептически, уверен гла-
ва Российского фонда прямых инвестиций (продвига-
ет препарат в мире) Кирилл Дмитриев. По его словам, 
в последнее время критикам «не к чему прицепиться». 
«„Спутник V“ доказал, что это одна из самых эффектив-
ных, самых продвинутых вакцин в мире»,— подчерк-
нул господин Дмитриев.

Напомним, скептически настроенные эксперты, 
в частности ряд членов Общества специалистов доказа-
тельной медицины, ранее обращали внимание на «не-
прозрачность» исследований, отсутствие достаточной 
доказательной базы и нарушение важнейших норм про-
ведения испытаний, а разработчиков вакцины называ-
ли «заложниками атмосферы гонки».

Профессор Соколовского института науки и техноло-
гий Дмитрий Кулиш в разговоре с „Ъ“ назвал статью The 
Lancet «абсолютно эпохальной». «Критики и завистни-
ки», по его словам, упрекали разработчиков в том, что те 
медлят с публикацией результатов третьей фазы испы-

таний, тогда как другие производители, Moderna и Pfiz-
er, опубликовали данные о своих разработках еще в де-
кабре 2020 года. Теперь, считает господин Кулиш, ста-
ло очевидно, что промедление связано с включением 
в испытание группы людей старше 60 лет: «„Спутник“ 
включил в статью данные о пенсионерах, которых вве-
ли в клинику на два месяца позже, чем людей средне-
го возраста. Наши не хотели рисковать. В этом смысле 
мы были ответственными». Дмитрий Кулиш также под-
черкнул, что «крайне уважаемые» профессора из Вели-
кобритании, «геополитического противника России», 
завершили обзор исследования в The Lancet словами 
о том, что «еще одна вакцина присоединилась к борь-
бе против COVID-19». «На моей памяти не было таких 
сильных и прямых высказываний от серьезных запад-
ных профессоров,— сказал он.— Это впервые, с этим 
нас всех надо поздравить».

Исполнительный директор Ассоциации организа-
ций по клиническим исследованиям Светлана Завидова 
(которая относится к критикам препарата) считает, что 
сам по себе факт публикации положителен, однако ре-
зультаты исследования «оставляют ряд вопросов». В част-
ности, госпоже Завидовой показались «странными» дан-
ные о количестве заболевших в группе плацебо. «Было 
20 случаев заболеваемости с 7 сентября по 18 ноября,— 
уточняет она.— А к 24 ноября было уже 78 случаев. То 
есть меньше чем за неделю у них 58 заболевших. Несмо-
тря на то что это объясняют всплеском заболеваемости 
в Москве, выглядит не вполне реалистично». Светлана 
Завидова также отметила, что к 80-му дню испытаний из 
339 вакцинированных заболело 78 человек, тогда как из 
133 добровольцев в группе плацебо — 96 заболевших. 
«Я сомневаюсь, что это соответствует уровню заболева-
емости в стране,— добавила госпожа Завидова.— Чем 
больше прозрачности, тем лучше. Ориентация на между-
народные подходы будет в плюс любому отечественно-

му разработчику. Но в том, что касается содержательной 
части, требуется дополнительный анализ».

Молекулярный биолог Ирина Якутенко (также входит 
в группу скептиков) назвала цифры, представленные в ис-
следовании, «неплохими», несмотря на то что доброволь-
цев, по ее мнению, все равно недостаточно. «Например, 
для оценки нейтрализующих антител они изучили толь-
ко 100 человек из всех 20 тыс.,— уточнила госпожа Якутен-
ко.— Другой вопрос, что претензии к „Спутнику“ не были 
связаны с цифрами. То, что вакцина может быть нормаль-
ной, с самого начала говорили даже критики, потому что 
это не единственная аденовирусная вакцинная платфор-
ма. Очевидно, что она рабочая. Претензии были к общей 
непрозрачности процедуры». «Непонятно, зачем было 
проводить исследование в такой спешке, с нарушением 
хороших практик проведения клинических испытаний 
проводить. Хорошо, что статья появилась, потому что мы 
наконец можем увидеть цифры»,— заключила она.

Наталья Костарнова

«Спутник V» стимулировал появление авторитета

Для въезда в РФ многим иностранцам визы по-прежнему будут не нужны,  
но им придется оставить отпечатки пальцев  ФОТО  АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

К О Н Т Е К С Т
В  « И Н В И Т Р О »  Г О В О Р Я Т  О  Ф О Р М И Р О В А Н И И  У  Р О С С И Я Н  
И М М У Н Н О Г О  О Т В Е Т А  К  К О Р О Н А В И Р У С У

Средний суточный показатель положительных тестов на антитела 
класса IgG, дающие наиболее стойкий иммунитет к COVID-19, 
составил 46,6%. Такие данные получены в ходе проекта «Инвитро. 
Мониторинг», запущенного сетью диагностических медицинских 
офисов «Инвитро». Всего в центрах сети было проведено 1,6 млн те-
стов, общее число положительных результатов составило 30%. В мае 
прошлого года этот показатель составлял всего 13,2%. По мнению 
представителей «Инвитро», эти данные косвенно свидетельствуют 
о формировании у россиян иммунного ответа к коронавирусу.

Отметим, положительный тест на IgG говорит о факте инфициро-
вания в прошлом вирусом SARS-CoV-2 с формированием специфи-
ческого иммунного ответа.

Масштабное тестирование в более чем 1,5 тыс. своих офисов 
«Инвитро» начала в мае прошлого года. Одним из лидеров по коли-

честву положительных результатов анализов на антитела к COVID-19 
за это время стала Москва — 21,1% от 350 тыс. тестов. В Санкт-
Петербурге за тот же период было проведено 123 тыс. тестов, 
из которых положительными оказались 29%.

По словам главного врача ООО «Инвитро-Сибирь» Андрея Поздня-
кова, процент положительных результатов наглядно отражает подъем 
заболеваемости COVID-19, который начался осенью 2020 года. Полу-
ченные данные — дополнительная иллюстрация того, что вторая волна 
была намного более массовой, чем первая. Рост числа положительных 
тестов на антитела IgG, по мнению господина Позднякова, свидетельст-
вует о формировании популяционного иммунного ответа и устойчивости 
к новой коронавирусной инфекции. Тем не менее пока эксперты затруд-
няются ответить на вопрос, как долго будет сохраняться такая защита.

Александр Осипов
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мировая политика

Россия может пересмотреть ре-
шение о выходе из Договора по 
открытому небу (ДОН), если США 
вернутся к его выполнению. Об 
этом глава МИД РФ Сергей Лав-
ров сообщил во вторник по ито-
гам переговоров с Анн Линде, 
министром иностранных дел 
председательствующей сей-
час в Организации по безопас-
ности и сотрудничеству в Евро-
пе (ОБСЕ) Швеции. Гостья, в свою 
очередь, призвала Вашингтон 
вернуться в договор, а Москву — 
не выходить из него. Но всех, ко-
нечно, больше всего заинтере-
совали признание Анн Линде, что 
она как-то пролила кофе на Алек-
сея Навального, и слова Сергея 
Лаврова о том, что история, в ко-
торую попал оппозиционер, по-
хожа на инсценировку.

Анн Линде приехала в Москву с ре-
шительным настроем. Об этом сви-
детельствовал как ее серебристый 
блестящий костюм, издалека напоми-
навший кольчугу, так и вступитель-
ное слово, в которое она упаковала 
сразу несколько претензий к России. 
Не только Швеция, но и весь Евросо-
юз, по ее словам, озабочены ухудше-
нием ситуации в области демократии 
и прав человека в России, возмущены 
попыткой отравления российского 
оппозиционного политика Алексея 
Навального при помощи запрещен-
ного нервно-паралитического веще-
ства и считают недопустимыми дейст-
вия российских силовиков во время 
уличных протестов в прошедшие вы-
ходные. Об этом всем она грозилась 
поговорить с Сергеем Лавровым за 
закрытыми дверями, но эта угроза 
перестала казаться хоть сколько-ни-

будь серьезной в момент, когда гостья 
зачем-то вспомнила, как, принимая 
Алексея Навального в Стокгольме, 
случайно облила его кофе. Рассказы-
вая это, она покраснела и застенчи-
во прикрыла лицо обеими руками. 
Сергей Лавров тем не менее назвал ее 
«опасной женщиной».

Развить публичное наступле-
ние по тематике прав человека Анн 
Линде впоследствии не удалось. На 
пресс-конференции по итогам встре-
чи она повторила то, что сказала до 
нее, и лишь призвала российские 
власти отпустить Алексея Навального.

Зато в атаку пошел Сергей Лав-
ров. «Никакой информации, которая 
реально показывала бы обоснован-
ность обвинений в адрес россий-
ского руководства, не было нам пре-
доставлено. Если ты обвиняешь, то 
докажи вину, а если ты говоришь: 
„Я вам ничего не скажу, потому что 
это секретно“, то у нас есть все осно-
вания полагать, что это инсцени-
ровка»,— объявил он. Глава МИД РФ 
напомнил, что пробы Алексея На-
вального исследовали и в лаборато-
рии вооруженных сил Швеции, по-
сле чего Стокгольм заявил о согласии 
с выводами Берлина о том, что поли-
тика отправили «Новичком». Москва 
запросила у всех причастных под-
робности, однако не получила жела-
емого. В руководстве ФРГ, например, 
ответили, что у России и так есть био-
материал для проведения всех необ-
ходимых исследований, и призвали 
ее власти возбудить дело по факту от-
равления оппозиционера. При этом 
отказ от предоставления части дан-
ных они объяснили тем, что на их 
передачу не дает добро сам Алексей 
Навальный. Москву такой ответ не 

устроил. Сергей Лавров сказал Анн 
Линде, что ждет от европейских кол-
лег «транспарентности и честности».

Впрочем, главной целью визита 
главы МИД Швеции в Москву была 
вовсе не ситуация вокруг Алексея На-
вального, а осуществление ею своих 
обязанностей как нынешнего пред-
седателя ОБСЕ. Значительную часть 
встречи дипломаты посвятили об-
становке на востоке Украины и в На-
горном Карабахе, российским ини-
циативам в ОБСЕ, а также Договору 
по открытому небу. Напомним, США 
в прошлом году вышли из этого мно-
гостороннего соглашения, позволя-
ющего его членам осуществлять над 
территорией друг друга инспекцион-
ные полеты с целью укрепления дове-
рия. В январе этого года Россия также 
заявила о намерении в скором време-
ни покинуть договор, чем очень огор-
чила остающиеся в нем европейские 
страны, среди которых и Швеция. 
Анн Линде в ходе пресс-конференции 
призвала США вернуться в договор, 
а Россию — передумать на счет выхо-
да из него. И, как выяснилось, Москва 
действительно может на это пойти. 
По словам Сергея Лаврова, если США 
вернутся «к полному выполнению до-
говора», «Россия будет готова рассмо-
треть эту ситуацию в конструктивном 
ключе». То есть приостановить свой 
исход из ДОН.

Но Анн Линде увезла из Москвы не 
только это обещание. Ей еще вручи-
ли диск с видеоматериалами, на кото-
рых, как уточнили в МИД РФ, «зафик-
сированы многочисленные случаи 
полицейского насилия в отношении 
мирных протестующих в странах—
членах ОБСЕ». Западных, естественно.

Елена Черненко

Начали за «Новичок»,  
а кончили за договор
Как глава МИД Швеции Анн Линде  
побывала в Москве и никого не облила кофе

Грузинские оппозиционеры, ко-
торые хотели демонстратив-
но отказаться от парламентских 
мандатов в знак протеста про-
тив якобы сфальсифицирован-
ных результатов прошлогодних 
выборов, сохранят свой статус. 
Такое решение приняла правя-
щая партия «Грузинская мечта» 
(ГМ), члены которой занимают 
в парламенте большинство кре-
сел и, соответственно, могут са-
мостоятельно принимать реше-
ния о лишении или нелишении их 
коллег депутатского статуса. При 
этом депутаты от ГМ прямо ссы-
лались на советы западных поли-
тиков «не закрывать дверь, кото-
рую затем уже будет невозможно 
открыть».

Первое заседание весенней сес-
сии грузинского парламента нача-
лось с того, что 51 депутат попытался 
отказаться от своего мандата. О том, 
что оппозиционеры не хотят рабо-
тать в парламенте нового созыва, 
считая прошедшие выборы «тоталь-
но сфальсифицированными», они 
заявили еще в ноябре 2020 года. Те-
перь же противники власти захоте-
ли оформить свое решение юриди-
чески — правда, безуспешно.

Сразу после исполнения нацио-
нального гимна председатель пар-
ламента Арчил Талаквадзе пригла-
сил на трибуну главу комитета по 
процедурным вопросам Ираклия 
Кадагишвили. Он зачитал заявле-
ния депутатов, желающих отказать-
ся от мандатов, а затем поочередно 
ставил на голосование 51 постанов-
ление. Депутаты же от ГМ каждый 
раз единогласно или подавляющим 
большинством голосовали против. 
В результате 51 оппозиционер, в том 
числе члены крупнейшей оппози-
ционной партии — «Единого наци-
онального движения» (ЕНД) под ру-
ководством экс-президента Грузии 
Михаила Саакашвили, остался депу-
татом против своей воли.

Впрочем, к демаршу присоеди-
нились не все противники дейст-
вующих властей. Из 60 политиков, 

избранных от оппозиционных пар-
тий, несколько все-таки согласились 
поработать депутатами: это четыре 
бывших члена «Альянса патриотов» 
(АП), покинувшие партию ради со-
хранения своего кресла в парламен-
те, три депутата от либертарианской 
партии «Гирчи», не написавшие заяв-
ления об отказе от мандатов, но так-
же бойкотирующие заседания, и два 
лидера партии «Мокалаке» («Гражда-
нин»). Последние при этом реши-
лись присутствовать на заседании во 
вторник, объяснив свой отход от об-
щей линии обещанием ГМ провести 
«глубинную реформу избирательно-
го кодекса». Однако представители 
оппозиционных НКО сочли реше-
ние «Мокалаке» предательским и де-
монстративно выкинули фото осно-
вателя партии Алеко Элисашвили 
в мусорный бак неподалеку от зда-
ния парламента.

А тем временем на центральном 
проспекте Руставели проходил са-
тирический перформанс. Активи-
сты предлагали «купить мандат», 
намекая на то, что все, кто согласил-
ся войти в «нелегитимный парла-
мент», «продались российскому оли-
гарху Бидзине Иванишвили», уже 
бывшему лидеру партии «Грузин-
ская мечта». Напомним, что госпо-
дин Иванишвили недавно объявил 
об «окончательном уходе из полити-
ки». Но оппозиционеры ему не ве-
рят и продолжают обвинять власти 
в проведении «пророссийской по-
литики» согласно «секретному заве-
щанию» миллиардера. Как заявил 
своим сторонникам Михаил Саа-
кашвили, лидер ГМ «лишь в очеред-
ной раз ушел в тень, пытаясь обма-
нуть ограбленный им народ».

Решение правящей партии на-
сильно оставить своих оппонентов 
в парламенте понравилось далеко 
не всем ее сторонникам — некото-
рые назвали такой подход «мягкоте-
лым и нерешительным». Однако ли-
деры ГМ в лице спикера парламента 
Арчила Талаквадзе и его заместите-
ля Гии Вольского объяснили, что ру-
ководствовались «дружескими сове-

тами западных партнеров страны». 
Наиболее показательным из этих 
«советов» стало публичное заявле-
ние представительства ЕС в Грузии 
с призывом «не закрывать дверь, ко-
торую затем уже будет невозможно 
открыть».

«Если бы ГМ удовлетворила требо-
вание о лишении депутатов их пол-
номочий, то все четыре года до оче-
редных парламентских выборов им 
пришлось бы на мировой арене но-
сить клеймо однопартийности»,— 
заявил „Ъ“ основатель Республикан-
ской партии Давид Бердзенишвили. 
Впрочем, и нынешнее решение со-
беседники „Ъ“ воспринимают от-
нюдь не позитивно. Один из авторов 
действующей грузинской Консти-
туции Вахтанг Хмаладзе назвал его 
«юридическим и процессуальным 
абсурдом». «Согласно закону, голосо-
вание по этому вопросу имеет лишь 
формальный характер»,— подчерк-
нул он.

После голосования лидеры всех 
оппозиционных партий не скрыва-
ли своего возмущения «попыткой 
властей насильно заставить их быть 
депутатами незаконно избранно-
го, украденного парламента». Пред-
седатель ЕНД Ника Мелия в беседе 
с журналистами предупредил: объ-
единенная оппозиция в любом слу-
чае не откажется от весенних акций 
протеста с требованием назначения 
внеочередных выборов на осень.

В свою очередь, политологи ука-
зывают на «исторический шанс» для 
грузинской демократии, который 
может быть упущен из-за полити-
ческого противостояния между ГМ 
и ее оппонентами. «По результатам 
октябрьских выборов в 150-местном 
парламенте оппозиция получила 60 
мандатов,— напомнил „Ъ“ эксперт 
интернет-журнала Nation.ge Давид 
Авалишвили.— Никогда в истории 
Грузии, начиная с 1990 года, у оп-
позиции не было там столь мощно-
го представительства». Однако сами 
оппозиционеры к такому раскладу, 
похоже, оказалась не готовы.

Георгий Двали, Тбилиси

Оппозиция в парламенте Грузии 
размечталась
Противникам правящей партии  
не дали отказаться от мандатов в знак протеста

Новая администрация США про-
должает линию предыдущей 
команды в Белом доме, обви-
нявшей Пекин в сокрытии инфор-
мации об источнике коронави-
руса, впервые обнаруженного 
в китайском городе Ухане. В ин-
тервью телекомпании NBC гос-
секретарь США Энтони Блинкен 
заявил, что власти КНР препятст-
вуют работе прибывших в Ухань 
в середине января экспертов 
Всемирной организации здра-
воохранения (ВОЗ), которые на 
этой неделе приступили к работе 
после завершения двухнедель-
ного карантина. Неудовольствие 
нового главы Госдепартамента 
вызвано тем, что работа экспер-
тов ВОЗ пока идет по сценарию 
Пекина, при этом сами эксперты 
отмечают, что прибыли в Ухань не 
для того, чтобы искать компро-
мат на китайские власти.

Проблема происхождения COV-
ID-19, которая стала одним из глав-
ных раздражителей в отношениях 
США и Китая в последний год прав-
ления президента Дональда Трам-
па и привела к громким демаршам 
Вашингтона и его разрыву с ВОЗ, 
остается яблоком раздора и при ад-
министрации Джо Байдена. В ин-
тервью телекомпании NBC, обна-
родованном в понедельник, новый 
госсекретарь США Энтони Блинкен 
обрушился на Пекин, обвинив его 
в нежелании оказывать необходи-
мое содействие прибывшей в страну 
в середине января миссии ВОЗ. Как 
заявил глава американской дипло-
матии, китайская сторона «совер-
шенно не соблюдает требования», 
касающиеся предоставления экс-
пертам ВОЗ беспрепятственного до-
ступа на объекты, где первоначаль-
но был обнаружен COVID-19. По его 
словам, это не позволяет добиться 
транспарентности в работе экспер-
тов и создает «серьезную проблему».

На пути в китайский город Ухань, 
находящийся в провинции Хубэй, 
команда экспертов ВОЗ, в которую 
вошли вирусологи из 12 государств, 
включая Россию, США, Великобри-
танию, Германию и Японию, дейст-
вительно столкнулась с немалыми 
трудностями. На первом этапе про-
блемы были связаны с медленным 
процессом выдачи китайских виз. 
В ответ на критику со стороны руко-
водства ВОЗ власти КНР объясняли 

промедление «спецификой офици-
альных процедур в условиях пан-
демии». Уже после того как 14 янва-
ря миссия ВОЗ наконец-то прибыла 
в Китай, возникла новая техниче-
ская пауза: в связи с действующими 
в КНР санитарными нормами экс-
пертов ВОЗ поместили на 14-днев-
ный карантин, в ходе которого 
китайские ученые и эксперты в обла-
сти медицины вели с ними консуль-
тации по видеосвязи.

Работа миссии ВОЗ в Ухане нача-
лась только в прошлый четверг, ког-
да международные эксперты нако-
нец-то смогли покинуть гостиницу 
и отправиться на встречу с китайски-
ми коллегами и на осмотр первого 
объекта — больницы Jinyintan Hos-
pital, в которой проходили лечение 
первые заболевшие коронавирусом.

Их первые заявления после нача-
ла полевых исследований выдержа-
ны в подчеркнуто спокойном тоне 
и по своей тональности явно проти-
воречат алармистской ноте Энтони 
Блинкена, сообщившего, что коман-
де ВОЗ не дают нормально работать. 
Как выясняется, эпидемиологов ни-
сколько не обескуражило то, что они 
потеряли столько времени, и логи-
ка действий китайских властей им 
вполне понятна. «Первая встреча 
лицом к лицу с нашими коллегами. 
Поправка: маска к маске, учитывая 
медицинские ограничения. Обсу-
ждаем программу нашего визита. 
Глава китайской команды профессор 
Лян Ваньнянь шутит о технических 
сбоях. Приятно увидеть наших кол-
лег после долгих встреч в Zoom»,— 
написала в Twitter член делегации 
ВОЗ, эксперт из Нидерландов Ма-
рион Купманс. Ничего необычно-
го госпожа Купманс не обнаружила 
и в ходе посещения клиники Jinyin-
tan Hospital, которая специализиру-
ется на инфекционных заболевани-
ях. «Истории очень похожи на те, что 
я слышала от наших врачей из отде-
лений интенсивной терапии»,— со-
общила госпожа Купманс.

Еще большим разочаровани-
ем для Вашингтона, обвиняюще-
го Пекин в сокрытии информации 
об источнике коронавируса, может 
стать заявление российского участ-
ника миссии ВОЗ, замдиректора 
Санкт-Петербургского НИИ эпиде-
миологии и микробиологии им. Пас-
тера Владимира Дедкова. «Мы не ра-
ботаем для того, чтобы обвинить 

в чем-то Китай. Не надо рассматри-
вать наш приезд как приезд груп-
пы каких-то следователей, которые 
пытаются кого-то в чем-то уличить. 
Якобы китайская сторона исходно 
виновата и пытается оправдывать-
ся: это не так. Мы работаем совмест-
но»,— заявил господин Дедков. «Все 
пытаются эту историю политизиро-
вать, а нам этого не нужно. Ее пы-
таются искусственно раскачивать, 
разжигать страсти»,— добавил экс-
перт. По его словам, Пекин заинтере-
сован в установлении происхожде-
ния коронавируса в той же степени, 
что и сами международные экспер-
ты, и «содействует им настолько, на-
сколько это возможно».

В программу пребывания миссии 
ВОЗ в Ухане также было включено 
посещение того самого продоволь-
ственного рынка «Хуанань», где пер-
воначально был обнаружен новый 
тип коронавируса. Напомним, что 
рынок «Хуанань» остается закрытым 
с начала прошлого года и находится 
под круглосуточным надзором поли-
ции, в связи с чем китайские вирусо-
логи считают, что посещение его уже 
не имеет особого смысла. Тем не ме-
нее эксперты ВОЗ настояли на необ-
ходимости осмотра этого объекта, 
полагая, что, возможно, это позволит 
им расширить представления о про-
исхождении COVID-19.

В целом члены делегации ВОЗ 
призывают не ждать от их миссии 
сенсаций, давая понять, что в своей 
работе будут руководствоваться пре-
словутым китайским принципом 
«малых шагов». «Это просто первый 
визит специалистов. После него по-
следуют еще и другие визиты. Сей-
час наша задача — просто оценить 
ту информацию, которая имеется на 
данный момент, и спланировать ра-
боту, которая будет проводиться да-
лее»,— пояснил Владимир Дедков.

Таким образом, судя по всему, 
работа экспертов ВОЗ в Ухане пока 
идет по сценарию Пекина и его пол-
ностью удовлетворяет. Как заявил 
председатель Госкомитета здраво-
охранения КНР Ма Сяовэй в теле-
фонном разговоре с главой ВОЗ Те-
дросом Адханомом Гебрейесусом, 
посвященном миссии международ-
ных экспертов, Пекин будет и в даль-
нейшем «содействовать их научной, 
объективной, всеобъемлющей и сба-
лансированной оценке».

Сергей Строкань

Ухань исследуют  
со всеми остановками
Миссия Всемирной организации здравоохранения  
ищет разгадку причин пандемии

Американский президент Джо Байден остается важ-
ным, но не единственным из политических ньюсмей-
керов в США. Бывший президент Дональд Трамп, 
скрывшись в своем имении во Флориде, продолжа-
ет генерировать новостные поводы. На фоне подго-
товки к рассмотрению в Сенате дела об импичменте, 
которое, судя по всему, обречено на провал, в СМИ 
попали внутренние документы с анализом прези-
дентской кампании господина Трампа, проливаю-
щие свет на причины его поражения.

Батч Бауэрс и Дебора Барбье — эти два уважаемых юри-
ста (господин Бауэрс работал консультантом при Минюсте 
еще при президенте Джордже Буше-младшем, а госпожа 
Барбье более 15 лет работала федеральным прокурором) 
объявили, что покидают команду адвокатов Дональда 
Трампа. Произошло это за неделю до рассмотрения Сена-
том дела об импичменте, намеченного на 8 февраля. При-
чем Батч Бауэрс эту команду возглавлял, и президент, по 
сути, остался без защиты — по крайней мере, другие юри-
сты о работе на господина Трампа не объявляли.

Как стало известно телеканалу CNN, который первым 
сообщил об уходе юристов, причиной стали разногласия 
по поводу стратегии защиты. Дональд Трамп требовал, 
чтобы адвокаты доказывали теорию о масштабном мо-
шенничестве во время выборов и утверждали, что победу 
у него украли. Юристы, в свою очередь, полагали, что го-
ворить надо о неконституционности отрешения от влас-
ти президента, который уже и так ушел со своего поста. 
Экс-президент их доводам не внял.

Впрочем, опасаться ему не приходится: в конце января 
сенаторы голосовали по процедурному вопросу — име-
ют ли они право рассматривать дело об импичменте уже 
ушедшего президента. Против проголосовали все сенато-
ры-республиканцы за исключением пятерых.

Учитывая, что для осуждения необходимо две трети го-
лосов сенаторов (при нынешнем соотношении кресел это 
означает как минимум 17 республиканцев), а практиче-
ски все они отказались даже рассматривать дело «по суще-
ству», Дональд Трамп может позволить себе еще раз попы-
таться доказать неоднократно опровергнутую теорию об 
украденных выборах.

Между тем достоянием общественности стал вну-
тренний доклад штаба Дональда Трампа, подготовлен-

ный его главным социологом Тони Фабрицио и про-
ливающий свет на причины поражения политика, не 
имеющие ничего общего с утверждениями о махинаци-
ях. В 27-страничном документе, основой для которого 
стали экзит-полы в десяти «ключевых», «колеблющих-
ся» штатах, отмечается, что Дональд Трамп утратил под-
держку в социальных группах, которые помогли ему 
победить в 2016 году, в первую очередь среди белых аме-
риканцев. «Он утратил позиции практически в каждой 
возрастной группе, но больше всего среди белых, в осо-
бенности белых мужчин»,— говорится в документе. 
Двузначным оказалось падение популярности среди бе-
лых американцев с высшим образованием. Наибольшее 
падение популярности президента была зафиксирова-
но среди избирателей возрастом от 18 до 29 лет и старше 
65 лет. Господин Трамп утратил былые позиции и среди 
богатых жителей пригородов.

Что касается причин подобной утраты доверия, их 
обозначено две. Первая — личное поведение президента. 
«Хотя большинство избирателей сказали, что не считают 
ни одного из кандидатов честным и заслуживающим до-
верия, у Байдена по этому показателю почти двукратное 
преимущество, особенно в штатах-перевертышах»,— пи-
шут авторы, имея в виду штаты, в 2016 году «отошедшие» 
Дональду Трампу, а четыре года спустя — его оппоненту.

Вторая причина — ответ администрации Дональда 
Трампа на коронавирусный вызов. Борьба с эпидемией 
оказалась главнейшим вопросом для избирателей. Боль-
шинство опрошенных сочли борьбу с вирусом важнее 
«открытия» экономики (на чем настаивал Дональд Трамп) 
и, в свою очередь, заявили, что 45-й президент США плохо 
справился с эпидемией.

Ни сам господин Трамп, ни господин Фабрицио на 
вопросы СМИ не ответили, однако еще прошлым летом 
Тони Фабрицио опубликовал 79-страничный доклад, где 
утверждал: чтобы победить, Дональду Трампу необходи-
мо сосредоточиться на борьбе с пандемией. «До сих пор 
сохраняется масштабное различие между тем, на чем 
президент, по мнению людей, сосредоточен — на эконо-
мике,— и тем, на чем народ хочет, чтобы он был сосре-
доточен — на борьбе с коронавирусом»,— писал тогда со-
циолог. Услышан он, судя по всему, не был.

Алексей Наумов

Дональд Трамп затаил в душе Флориду
Бывший президент США готовится к обороне от импичмента 
и копается в причинах своего поражения

Глава МИД Швеции Анн  Линде призналась, что как-то пролила кофе на Алексея Навального. Министр 
иностранных дел РФ Сергей Лавров в ответ назвал ее «опасной  женщиной»  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА МИД РОССИИ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 28362,17 (+271,12)
РТС 1398,99 (+35,03)
FTSE 100 6516,65 (+50,23)

DAX 30 13835,16 (+213,14)
DJIA* 30813,02 (+601,11)
NASDAQ Composite* 13606,25 (+202,85)

*На 19:45.     По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.02.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.02.21
Австралийский доллар 57,9308
Английский фунт 103,9444
Белорусский рубль 13,9721
Датская крона* 12,3253

Доллар США 75,9051
Евро 91,6250
Индийская рупия** 10,4051
Казахский тенге** 17,9123

Канадский доллар 59,3287
Китайский юань* 11,7498
Норвежская крона* 88,6493
СДР 109,1743

Сингапурский доллар 57,0115
Новая турецкая лира 10,6718
Украинская гривна* 27,0553
Шведская крона* 90,3525

Швейцарский франк 84,7344
Японская иена** 72,3216
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

В пятый пакет сложат соцсети
Новое антимонопольное регулирование предложено расширить

Ассоциация компаний интернет-тор-
говли (АКИТ) просит Федеральную ан-
тимонопольную службу (ФАС) вернуть 
под действие будущего пятого антимо-
нопольного пакета поисковые систе-
мы, социальные сети и мессенджеры. 
Эти сервисы могут влиять на выбор 
пользователей при покупках в интерне-
те и уже развивают свои торговые кана-
лы, признают эксперты, но регулиро-
вать их будет очень сложно. Документ 
обсуждается уже четыре года и так силь-
но изменился, что многим в отрасли, 
включая саму АКИТ, кажется более пра-
вильным вообще отказаться от него. 
Однако в правительство планируют 
продолжить работу над проектом.

АКИТ (объединяет Wildberries, Ozon, 
 Avito и других) предложила ФАС включить 
в сферу действия пятого антимонопольно-
го пакета площадки, которые формально 
не имеют платежного функционала, то есть 
социальные сети, мессенджеры и поиско-
вые системы, следует из письма ассоциации 
(есть у „Ъ“) руководителю ведомства Макси-
му Шаскольскому от 29 января. В ФАС не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Пятый пакет разрабатывается с 2016 
года, он должен расширить действие закона 
«О защите конкуренции» на цифровую сфе-
ру. В частности, он вводит понятие «сетевой 
эффект», которое подразумевает получение 
участником рынка экономических преиму-
ществ за счет большого числа пользователей 
и собираемых от них данных. Это, по мнению 
ФАС, может быть признаком доминирующе-
го положения. Впервые документ был внесен 
в правительство в 2019 году. По плану законо-
проектной деятельности на 2021 год, в Госду-
му он должен быть передан в сентябре. Сейчас 
документ дорабатывается при участии широ-

кого круга организаций и органов власти, со-
общили „Ъ“ в пресс-службе правительства.

В текущей редакции проект ФАС факти-
чески ограничивает регулирование маркет-
плейсами и агрегаторами услуг, говорится 
в письме АКИТ. Для них вводятся те же кри-
терии признания доминирующим игроком, 
которые действуют для офлайн-ритейла — то 
есть доля на рынке в субъекте федерации бо-
лее 35% или годовая выручка более 400 млн 
руб. Если ФАС признает, что компания злоу-
потребляет положением на рынке, ей грозит 
штраф от 300 тыс. руб. до 1 млн руб.

Но в АКИТ считают, что гораздо больше 
злоупотреблений возникает на таких пло-
щадках, как Google, Facebook и их россий-

ских аналогах. Исходно они подпадали под 
действие пятого пакета, но в очередной ре-
дакции их исключили, подчеркивает пре-
зидент АКИТ Артем Соколов. Поисковики 
могут влиять на то, какую площадку для по-
купок выберет пользователь, а соцсети и мес-
сенджеры развивают свои торговые каналы, 
уточняет он.

Предпочтительным вариантом в АКИТ 
считают полный отказ от антимонопольно-
го регулирования онлайн-ритейла. «Но если 
оно все же будет, необходимо включить со-
цсети, мессенджеры и поисковики»,— наста-
ивает господин Соколов. К документу были 
и другие претензии от участников рынка 
и Минцифры (см. „Ъ“ от 3 ноября 2020 года). 

Они опасались, что последняя редакция даст 
ФАС слишком широкие полномочия.

• В 2019 году вклад рунета в экономику 
 России составил 6,4 трлн руб., оценивала Рос-
сийская ассоциация электронных коммуни-
каций (РАЭК). По итогам 2020 года только 
российский рынок электронной коммерции 
должен был вырасти на 34%, до 2,7 трлн руб., 
подсчитали в октябре в «Infoline-аналитике».
Сейчас нет ни одной прозрачной метрики 

для оценки «сетевого эффекта», поэтому его 
применение вызывает вопросы, отмечает ру-
ководитель отдела по корпоративным ком-
муникациям Mail.ru Group Сергей Лучин. 
В случае с платформами, которые не имеют 
платежного функционала, применение этой 
метрики вовсе некорректно, считает он. Со-
циальные сети и мессенджеры, по его сло-
вам, существуют не ради торговли, а для об-
щения людей. В Google, «Яндексе» и Facebook 
не ответили „Ъ“.

Ряд экспертов видят логику в позиции 
АКИТ. Цифровые платформы нельзя воспри-
нимать в отрыве от товарооборота, посколь-
ку через них тоже ведется экономическая де-
ятельность, поясняет директор Института 
права и развития ВШЭ—Сколково Алексей 
Иванов: «Тот же Google, имея колоссальную 
аудиторию, может очень стремительно нара-
стить долю на смежных рынках, не подпадая 
под антимонопольное регулирование».

Мессенджеры, соцсети и поисковики 
исключили из пятого антимонопольного па-
кета, поскольку реализация этой идеи требо-
вала долгого обсуждения, говорит главный 
аналитик РАЭК Карен Казарян. Пока, считает 
он, положение таких платформ за пределами 
отдельных сегментов товарных рынков дале-
ко от доминирующего, но в перспективе их 
регулирование может потребоваться.

Дмитрий Шестоперов
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Международные путешествия в пе-
риод сохраняющихся в большинст-
ве стран из-за пандемии COVID-19 ог-
раничений нередко превращаются 
в «русскую рулетку». Яркий пример — 
Куба. По оценкам Ассоциации туро-
ператоров России (АТОР), на каждом 
прибывающем из России на остров 
рейсе местные власти в рамках обя-
зательного внутреннего ПЦР-тести-
рования туристов стабильно находят 
пять-восемь случаев COVID-19. На дру-
гих направлениях аналогичных про-
блем не возникает. Гостей с положи-
тельным результатом ПЦР-теста при 
отсутствии симптомов ждет обяза-
тельная изоляция, которая во многих 
случаях вызывает у туристов негодо-
вание. Особенно если несколькими 
месяцами ранее они действительно 
перенесли вирус.

Участники туррынка объясняют 
«кубинский опыт» по-разному. Одни 
уверены, что дело в некачественных 
тест-системах. Другие строят теорию 
заговора, предполагая, что основная 
цель местных властей — получение 
средств от страховых компаний. Пор-
талу Tourdom.ru страховщики пояс-
няли, что за лечение россиян на Кубе 
приходят астрономические счета. 
Поиск истинного источника возни-
кающих у туристов проблем потре-
бовал бы целого расследования, но 
удивительно в возникшей ситуации 
совсем другое.

Несмотря на появление очевид-
ного риска провести запланирован-
ный отпуск не на пляже, а в обсерва-
торе, туристический интерес к Кубе 
не снижается. О стабильном спросе 
и полной загрузке самолетов гово-
рят в АТОР и «Интуристе». А предста-
витель OnlineTur.ru Игорь Блинов до-
бавляет, что направление стабильно 
формирует 10–12% продаж. Возмож-
но, это лишь из-за лимитированного 
числа доступных направлений. От-
правляясь зимой на зарубежный ку-
рорт, организованные туристы сей-
час вынуждены выбирать из пяти 
вариантов: помимо Кубы речь может 
идти о поездке в ОАЭ, Турцию, на Зан-
зибар или Мальдивы.

Туры на Мальдивы сейчас доступ-
ны только туристам с высоким бюд-
жетом: в системе Level.Travel самый 
дешевый недельных пакет на дво-
их с вылетом 17 февраля вчера стоил 
446 тыс. руб. Бюджеты поездок в ОАЭ 
на те же даты начинаются от 200 тыс. 
руб. Тур в Анталью с аналогичными 
параметрами стоит в несколько раз 
дешевле, но купаться в Средизем-
ном море пока слишком холодно. 
На этом фоне Куба наряду с Занзиба-
ром стали наиболее доступными из 
существующих пляжных направле-
ний: тур на них можно найти по цене 
от 150 тыс. руб. По сути, каждый ре-
шившийся сейчас на покупку пляж-
ного тура путешественник должен 
выбрать: потратить много денег на 
поездку на Мальдивы, отдохнуть на 
холодном море в Турции, рискнуть 
заразиться малярией и сонной бо-
лезнью на Занзибаре или попасть 
в обсерватор на Кубе. И последняя 
перспектива на фоне остальных ка-
жется уже не такой пугающей, ведь 
изолируют на острове только каждо-
го тридцатого пассажира.
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Доходы не всходят
Прибыль аграрного сектора в новом сезоне может сократиться

Снижение урожайности, удорожание 
средств производства и планируемые 
ограничения экспорта зерна могут не-
гативно сказаться на доходах аграриев. 
По оценкам агентства «Национальные 
кредитные рейтинги» (НКР), в будущем 
сезоне прибыль в секторе может сокра-
титься на 30–50% год к году. Некоторые 
игроки на этом фоне уже рассматрива-
ют возможность уменьшения площади 
посевов.

Прибыль российских аграриев в новом 
сезоне, который начнется 1 июля, может со-
кратиться на 30–50% год к году, прогнозиру-
ет в своем обзоре зернового рынка агентст-
во НКР. Среди причин аналитики называют 
удорожание на 10–15% стоимости сельскохо-
зяйственных работ и возможные проблемы 
с урожаем. Аграрии на юге страны, в Повол-
жье и центральном Черноземье описыва-
ют ситуацию со всходами озимых как не-
благополучную, по некоторым регионам 
не взошло от 50% до 80%, указывают в НКР. 
В результате, подсчитали там, сбор зерна мо-
жет сократиться до примерно 120 млн тонн 
против 132,9 млн тонн в 2020 году. Институт 

конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР) в сво-
ем «умеренно-оптимистичном» прогнозе 
оценивал урожай зерна в этом году в 125 млн 
тонн, включая 77 млн тонн пшеницы.

Цены на все средства производства дей-
ствительно существенно выросли, подтвер-
ждает гендиректор ИКАР Дмитрий Рыль-
ко. По оценкам собеседника „Ъ“ на рынке, 
семена подорожали на 10–25%, средства за-
щиты растений — до 15%. Кроме того, увели-
чилась стоимость топлива и сельхозмашин, 
указывает он. Негативный эффект окажут 
и ограничения экспорта зерна, следует из 
обзора НКР. Так, с 1 июня этого года РФ мо-
жет ввести «плавающую» пошлину на экс-
порт пшеницы в 70% от цены после вычета 
$200 за тонну.

В «Совэконе» отмечают, что мера может 
привести к снижению посевов яровой пше-
ницы, и не исключают в связи с этим со-
кращения прогнозов урожая в этом году 
с 77,7 млн тонн на 1,5–2 млн тонн. В целом, 
по оценкам «Совэкона», «плавающая» пошли-
на может лишить российский растениевод-
ческий сектор около 360 млрд руб. выручки 
в будущем сезоне.

В кризисном 2020 году, с другой стороны, 
сельское хозяйство было лидером по темпам 
роста прибыли среди российских отраслей 
экономики. Как отмечали в НКР со ссылкой 
на Росстат, за прошлые январь—сентябрь 
показатель вырос на 60%, до 423 млрд руб. 
год к году.

Руководитель Центра отраслевой экспер-
тизы Россельхозбанка Андрей Дальнов под-
черкивает, что этот сезон в РФ — уникальный 
с точки зрения объемов урожая и аномально 
высокой прибыли производителей зерна. 
Возврат от текущего показателя операцион-
ной рентабельности, превышающей 50%, до 
более нормальных значений в 20–30%, будет 
ожидаемым, считает аналитик. По его сло-
вам, снижение курса рубля и стремление 
ряда государств обеспечить достаточные за-
пасы продовольствия перед лицом кризиса 
в связи с пандемией привели к резкому по-
вышению спроса на российское зерно, но 
в будущем сезоне можно ожидать ослабле-
ния влияния этих факторов.

Дмитрий Рылько подтверждает, что боль-
шую часть текущего сезона цены на зерно 
в РФ находились на рекордно высоких уров-

нях. По данным «Прозерно», пшеница четвер-
того класса на конец января в среднем стоила 
15,95 тыс. руб. за тонну против 11,96 тыс. руб. 
за тонну годом ранее. Как поясняет господин 
Рылько, цены на внутреннем рынке опреде-
ляются не столько урожаем зерна в России, 
сколько уровнем его производства в мире: 
«Именно поэтому в текущем сезоне, несмо-
тря на близкие к рекордам валовые сборы, ко-
тировки в стране подскочили на рекордные 
уровни». Кроме того, говорит он, одним из 
важнейших факторов ценообразования мо-
жет стать «плавающая» пошлина. Гендиректор 
ГК «Русагро» Максим Басов ожидает снижения 
прибыли всего сегмента. По его словам, груп-
па анализирует целесообразность уменьше-
ния площади посевов зерновых.

По словам Андрея Дальнова, поддержать 
цены на зерно в новом сезоне может растущий 
спрос со стороны Китая. Страна восстанавли-
вает свиноводство после распространения аф-
риканской чумы свиней и импортирует все 
больше зерна и масличных, поясняет он. На 
прошлой неделе Китай договорился о покуп-
ке 5,85 млн тонн американской кукурузы.

Анатолий Костырев

«Газпрому» неуютно в горах
Компания хочет минимизировать бизнес в Дагестане

Как выяснил „Ъ“, «Газпром» хочет пол-
ностью отказаться от сбыта газа и газо-
распределения в Дагестане, этот бизнес 
приносит монополии только убытки. 
Она попросила правительство пере-
дать функции единому федеральному 
оператору, которому готова отдать все 
активы в регионе. За собой «Газпром» 
хочет оставить только оптовые постав-
ки газа в Дагестан.

Глава «Газпрома» Алексей Миллер обратил-
ся к премьеру Михаилу Мишустину с пред-
ложением создать в Дагестане единого опе-
ратора, отвечающего за реализацию газа 
и эксплуатацию системы газораспределения, 
в форме федерального казенного предприя-
тия (ФКП) (письмо от 18 января есть у „Ъ“). Та-
ким образом, «Газпром» хочет уйти от убыт-
ков, генерируемых регионом: просроченная 
задолженность потребителей перед регио-
нальными газовыми компаниями за газ на 
1 октября 2020 года составила 14,9 млрд руб., 
а резервы по сомнительным долгам — более 
9,4 млрд руб., пишет господин Миллер.

В «Газпроме» от комментариев отказались, 
в правительстве Дагестана „Ъ“ не ответили. 

В пресс-службе правительства РФ подтвер-
дили получение письма, добавив, что пред-
ложение «Газпрома» находится на проработ-
ке в Минэнерго, Минэкономики, Минфине, 
ФАС и Росимуществе.

«Газпром» в Дагестане занимается сбы-
том газа через «Газпром межрегионгаз Ма-
хачкала», а также газораспределением через 
«Газпром газораспределение Дагестан» (экс-
плуатирует 13,943 тыс. км сетей на террито-
рии региона, как собственных, так и третьих 
лиц) и «Газпром газораспределение Махач-
кала» (эксплуатирует 1,29 тыс. км собствен-
ных сетей). В письме Алексея Миллера отме-
чается, что «Газпрому» принадлежит менее 
18% газораспределительных сетей Дагестана 
(2,825 тыс. км).

По предложению топ-менеджера газо-
распределительные сети, принадлежащие 
Дагестану и муниципалитетам, перейдут 
в безвозмездное пользование ФКП. Газора-
спределительные сети передадут ФКП в арен-
ду. В качестве альтернативы «Газпром» готов 
подарить государству сети в Дагестане, что-
бы затем они были переданы ФКП на праве 
 оперативного управления.

Сам «Газпром» готов оставаться только оп-
товым поставщиком газа в Дагестан через пря-
мой договор между «Газпром межрегионгазом» 
и ФКП. Собственную сбытовую деятельность 
в регионе «Газпром» хочет прекратить после 
передачи в ФКП абонентской базы и перевода 
персонала, отвечающего за реализацию газа, 
в «Газпром межрегионгаз Махачкала».

«Газпром» хочет минимизировать присут-
ствие в регионе из-за невозможности уста-
новить экономически обоснованный тариф 
для газораспределения, неплатежей потре-
бителей за поставленный газ, незаконного га-
зопотребления (врезки, искажение показа-
ний), судебных исков по взысканию платы за 
пользование сетями. Попытки «Газпрома» ор-
ганизовать надлежащее газоснабжение в Да-
гестане, в том числе усилия по выверке або-
нентской базы, устранению незаконных 
врезок в газораспределительные сети и по-
вышению платежной дисциплины потреби-
телей, «не находят должной поддержки со 
стороны органов исполнительной власти Да-
гестана», резюмирует господин Миллер.

Белый дом неоднократно пытался найти 
способ снизить потери «Газпрома» и «Россе-

тей» на Северном Кавказе — на регион тра-
диционно приходится более половины не-
платежей за энергоресурсы в РФ. В 2018 году 
правительство рекомендовало руководству 
регионов Северо-Кавказского федерального 
округа отдавать «Газпрому» и «Россетям» се-
тевые активы — электросети и газораспре-
делительные сети, которые либо принадле-
жат региону, либо имеют неустановленное 
право собственности,— в счет существую-
щих долгов. Но это существенно ситуацию 
не улучшило.

«Россети» в 2020 году начали реализовы-
вать схему по созданию в проблемном реги-
оне федерального гарантирующего постав-
щика, который мог бы взять на себя долги 
наиболее проблемных региональных энер-
госбытовых компаний холдинга. Первым из 
них стал «Дагэнергосбыт», который уже ли-
шен статуса гарантирующего поставщика 
и сейчас временно находится под управле-
нием «Россети Северный Кавказ». Для осталь-
ных проблемных активов на Северном Кав-
казе «Россети» попросили рассрочку оплаты 
долгов на четыре года.

Татьяна Дятел

на туристическом рынке  
изучает корреспондент  
отдела потребительского рынка

Александра 
Мерцалова



ЦБ выписал штраф главе банка 
«Зенит» за неисполнение требо-
ваний по выкупу акций мино-
ритариев. В банке фактически 
произвели зачет долга бенефи-
циара двух компаний-акционе-
ров перед кредитной организа-
цией. В отношении должност-
ных лиц подобные наказания 
со стороны регулятора край-
не редки. При этом решение ЦБ 
может повлиять на ход судеб-
ного разбирательства, так как 
миноритарии смогут использо-
вать его для усиления своей  
позиции.

Банк России сообщил о привле-
чении к административной ответст-
венности председателя правления 
банка «Зенит» Александра Тищенко. 
Регулятор привлек его по ст. 15.20 
КоАП РФ (воспрепятствование осу-
ществлению прав, удостоверенных 
ценными бумагами). Максимальное 
наказание для должностного лица 
составляет 20–30 тыс. руб. штрафа, 
однако решение ЦБ пока не вступи-
ло в законную силу.

Регулятор крайне редко привле-
кает к ответственности должност-
ных лиц финансовых организаций. 
По информации, размещенной на 
сайте ЦБ, за весь 2020 год было почти 
двести случаев привлечения кредит-
ных организаций к ответственности 
и лишь один — в главы, теперь уже 
бывшего, банка «Восточный».

• Банк «Зенит» находится под 
контролем ПАО «Татнефть» (62,6%) 
и занимает 33-е место по размеру 
активов. Среди миноритариев есть 
несколько компаний, связанных с 
бывшим первым зампредом банка 
Татьяной Шишкиной. В связи с про-
водимым присоединением ряда до-
черних банков «Зенит» до 16 мая 
2020 года должен был выкупать  
акции у тех акционеров, кто про- 
голосовал против реорганизации 

или не принимал участия в голосова-
нии по вопросу реорганизации. К вы-
купу предъявили акции и компании 
госпожи Шишкиной. Однако банк 
не исполнил обязательства по их 
выкупу (см. „Ъ“ от 1 июня 2020 года) 
всего на 1,6 млрд руб.

В ЦБ не прокомментировали ре-
шение в отношении господина Ти-
щенко. В банке «Зенит» пояснили, 
что оно «связано с приостановлени-
ем выплаты двум миноритарным ак-
ционерам выкупной стоимости ак-
ций банка до разрешения судебных 
споров». Там говорят, что судебный 
спор по иску банка к бенефициару 

этих миноритарных акционеров 
еще не завершен.

Статья, по которой оштрафован 
банкир, позволяет регулятору нала-
гать взыскание как на банк, так и на 
его должностное лицо. «Предпола-
гаю, что ЦБ оштрафовал лично госпо-
дина Тищенко, поскольку исходит 
из того, что именно он как председа-
тель правления принял окончатель-
ное решение не осуществлять выкуп 
акций миноритариев»,— говорит ад-
вокат практики разрешение споров 
АГП Дмитрий Якушев.

Миноритарии смогут использо-
вать решение ЦБ в суде для усиления 
своей аргументации по гражданско-
му спору, полагают юристы. Традици-
онно более надежный путь добиться 
исполнения обязательного выкупа 
или компенсации убытков — иници-
ировать гражданско-правовой спор, 
поясняет партнер юридической ком-
пании Herbert Smith Freehills Алек-
сей Панич. «Сам факт привлечения 
к административной ответственно-
сти (главы банка „Зенит“.— „Ъ“) мо-
жет быть использован другой сторо-
ной в обосновании правильности 
своей позиции»,— добавляет госпо-
дин Панич. В частности, по его сло-

вам, решение ЦБ может быть исполь-
зовано для того, чтобы «доказывать 
суду свою правоту по причине того, 
что регулятор с ней согласился». 
К тому же «суды склонны оценивать 
и принимать во внимание доказа-
тельства, исходящие от государствен-
ных или квазигосударственных орга-
нов, к которым можно отнести и ЦБ», 
считает юрист.

Вместе с тем эксперты отмеча-
ют, что сам господин Тищенко мо-
жет оспорить решение ЦБ. Кроме 
того, если резолютивная часть ре-
шения касается только наложения 
штрафа, то она вряд ли будет силь-
но побуждать ответственное лицо 
устранить основания нарушения. 
Возможно, банкир просто заплатит 
штраф и продолжит разбирательство 
в суде, говорит Алексей Панич. 

По мнению Рустама Курмаева, 
управляющего партнера одноимен-
ной юридической фирмы, «банк при 
наличии встречных однородных 
требований реализовал свое право 
на зачет (потенциальных убытков.— 
„Ъ“), в связи с чем обязательства по 
выплате акционерам стоимости ак-
ций были прекращены».

Ольга Шерункова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Начало 2021 года оказалось про-
вальным для внутреннего дол-
гового рынка. По итогам янва-
ря объем размещений рубле-
вых облигаций составил всего 
12 млрд руб.— минимум за де-
вять лет. По сравнению с прош-
лым годом результат оказался 
в 12 раз ниже. На резкое сниже-
ние активности эмитентов ока-
зала влияние не только сезон-
ность, но и рост опасений введе-
ния санкций, а также инфляци-
онных рисков, что привело к за-
метному увеличению процент-
ных ставок на рынке.

После всплеска активности на рос-
сийском долговом рынке в декабре 
2020 года в январе компании и бан-
ки взяли паузу в размещении рубле-
вых облигаций. По данным Cbonds, 
корпоративные заемщики за месяц 
провели на внутреннем рынке 24 
размещения на общую сумму немно-
гим более 12 млрд руб. Это почти в 12 
раз ниже результата января 2020 года. 
К тому же 14 размещений пришлось 
на инвестиционные облигации (11 
выпусков Сбербанка и 4 выпуска ВТБ) 
общим объемом 2,6 млрд руб. Вместе 
с тем на внешнем рынке объем разме-
щений был выше прошлогоднего. По 
данных Cbonds, в январе компании 
провели три размещения более чем 
на $3 млрд, тогда как год назад состоя-
лось хотя и четыре размещения, но на 
сумму всего $1,6 млрд.

Начало года на внутреннем дол-
говом рынке традиционно менее 
активный период из-за меньшего 
количества рабочих дней. В частно-
сти, в этот период в 2008–2012 годах 
эмитенты привлекали в среднем по 
7 млрд руб. в месяц, или 0,3–1,5% от 
суммарного объема размещений за 
весь год. В 2015–2019 годах показа-
тели заметно выросли — до 20 млрд 
руб., или 0,5–2,7% соответственно. Но 
даже в самые успешные для этого пе-
риода годы — 2013, 2014 и 2020-й,— 
когда объемы достигали 60–150 млрд 
руб., их доля в общем привлечении 
занимала менее 5%.

На результаты минувшего янва-
ря могла повлиять активность ком-
паний месяцем ранее. В декабре 
прошлого года был зафиксирован аб-
солютный рекорд рынка, когда кор-
поративные заемщики привлекли 
более 1 трлн руб., треть результата за 
весь 2019 год (см. „Ъ“ от 15 января).

Снижению активности эмитен-
тов способствовало и ухудшение ры-
ночной конъюнктуры с начала года. 
По оценкам главного аналитика дол-
говых рынков БК «Регион» Александ-
ра Ермака, с начала года доходность 
гособлигаций выросла в среднем по 
рынку на 27 б. п. В частности, доход-
ность десятилетнего выпуска соста-
вила 33 б. п., до 6,25% годовых, макси-
мума с конца октября прошлого года. 

Аналогичный рост доходностей 
происходил и в секторе корпоратив-
ных бумаг. «Среди внешних факто-
ров в первую очередь можно назвать 
рост ставок на долговых рынках дру-
гих стран вслед за гособлигациями 
США, доходность которых достигла 
десятимесячного максимума. В даль-
нейшем давление на российский дол-
говой рынок оказали ожидания уси-
ления антироссийских санкций со 
стороны США и Евросоюза»,— отме-
чает господин Ермак.

Негативное влияние оказали 
и ослабление рубля, и высокие тем-
пы роста инфляции. Второй месяц 
подряд инфляция может превысить 
0,8%, обеспечив рост в годовом исчи-
слении с 4,91% в декабре 2020 года 
до 5,4% в январе 2021 года. «Участни-
ки рынка сейчас подходят более осто-
рожно к принятию инвестиционных 
решений. В текущих условиях инвес-
торы видят потенциально больше ри-
сков, что ставки останутся на текущих 
уровнях либо будут расти, в отличие 
от 2020 года, когда большую часть вре-
мени ставки снижались»,— отмечает 
начальник управления рынков долго-
вого капитала МКБ Степан Ермолкин.

Впрочем, уже в ближайшие меся-
цы участники рынка ожидают роста 
активности на долговом рынке. По 
оценкам Александра Ермака, к насто-
ящему времени заявлено о размеще-
нии 11 выпусков корпоративных об-
лигаций на 75 млрд руб. В частности, 
крупные сделки на 5–15 млрд руб. 
анонсировали «Башнефть», Пром-
связьбанк, банк «ФК Открытие», «Ев-
роплан». Улучшение эпидемиологи-
ческой ситуации, отмечает Степан 
Ермолкин, действия регулятора, 
а также положительная динамика 
цен на энергоносители создают пред-
посылки для установления благопри-
ятной рыночной конъюнктуры в те-
кущем году при отсутствии внешних 
негативных факторов.

Виталий Гайдаев

Долги уперлись  
в ставку
Корпоративные заемщики 
не спешат с размещениями 
облигаций

Регулятор оштрафовал главу «Зенита»
и усилил позиции миноритария в споре с банком

1,6 миллиарда 
рублей
оспаривает банк «Зенит» 
по обязательному  
выкупу акций  
у миноритарного 
акционера

По оценкам ММК, цены на сталь 
внутри страны в январе—марте 
будут расти на 10–15% в месяц. 
Другие крупные металлурги 
считают, что мировые цены  
перешли к снижению, одна-
ко воздерживаются от прогно-
за динамики внутренних цен. 
Если ожидания ММК оправда-
ются, это увеличит шансы на 
введение запрета на экспорт 
лома, что выгодно ряду участ-
ников рынка.

Цены на сталь на российском 
рынке могут увеличиваться в янва-
ре—марте на 10–15% ежемесячно. 
Такой прогноз сделал гендиректор 
ММК Павел Шиляев на телеконфе-
ренции о финансовых итогах ком-
пании за 2020 год. «В декабре мы все 
увидели рост цен. Мы про это и го-
ворили, когда в декабре премия вну-
треннего рынка практически при-
шла к нулю. Это было ожидаемо, 
и январь, февраль и весь квартал мы 
видим, что внутренний рынок отыг-
рывает это снижение и подтягивает-
ся к своей привычной премии вну-
треннего рынка»,— заявил он.

Другие крупные металлурги за-
нимают гораздо более осторожную 
позицию. В «Северстали» заявили 
„Ъ“, что «на глобальном рынке в ян-
варе цены начали корректироваться 
в сторону понижения, российские 
цены традиционно повторяют гло-

бальные тренды с задержкой в пару 
месяцев». В НЛМК отметили, что 
«цены на глобальном рынке снижа-
ются под влиянием производствен-
ных ограничений в Китае на 1–3% 
с начала года», и оснований для ро-
ста в компании «пока не видят».

Правительство начало активно 
обсуждать проблему роста цен на 
сталь на внутреннем рынке в де-
кабре после жалоб застройщиков 
и машиностроителей. Металлурги-
ческие компании настаивали, что 
рост цен вызван динамикой миро-
вого рынка и является кратковре-
менным. Они также согласились за-
ключить с девелоперами прямые 
контракты. 

Однако на этом фоне Минпром-
торг вновь стал разрабатывать пла-
ны полного запрета экспорта лома 
из РФ — главного сырья для произ-
водства арматуры. И если прогнозы 
Павла Шиляева сбудутся, у прави-
тельства появятся аргументы для за-
прета экспорта лома.

Не все металлурги поддержива-
ют экспортные ограничения. Пре-
зидент ассоциации «Русская сталь» 
и владелец НЛМК Владимир Лисин 
заявлял 29 января, что хочет попро-
сить премьера Михаила Мишусти-
на остановить обсуждение «непро-
думанных инициатив по введению 
ценового контроля с помощью та-
рифных ограничений экспорта ме-

таллопродукции и сырья». По его 
мнению, экспортные ограничения 
не приведут к коррекции цен на вну-
треннем рынке.

В объединяющей ломозагото-
вителей ассоциации «Руслом.Ком» 
поддерживают Владимира Лисина. 
«После новостей об увеличении экс-
портной пошлины на лом черных 
металлов индекс цен на стальную 
арматуру стал опережать по росту 
индекс цен на стальной лом. Если 
принять уровень цен в январе 2020 
года за 100%, то к середине декабря 

индекс лома составлял 143%, индекс 
арматуры — 174%. В начале января 
2021 года индекс на арматуру пере-
валил за 190%, в то время как индекс 
цен на лом составил 173%»,— гово-
рится в заявлении ассоциации, опу-
бликованном 1 февраля.

У аналитиков другое мнение. Вве-
дение ограничений на экспорт лома 
будет способствовать снижению се-
бестоимости производства стали 
в России, полагает исполнительный 
директор центра экономическо-
го прогнозирования Газпромбанка 
Айрат Халиков. «Большинство стро-
ительных компаний работают с от-
носительно небольшим запасом по 
марже. Двукратный рост цен на ар-
матуру в России за 2020 год неком-
фортен для них. Ситуация пока 
смягчается тем, что цены на це-
мент и бетон остаются стабильны-
ми, а спрос на жилую недвижимость 
поддерживается льготной ипотекой 
на первичном рынке»,— говорит Ай-
рат Халиков.

Директор группы корпоратив-
ных рейтингов АКРА Илья Макаров 
отмечает, что сейчас наблюдается 
восстановление цен на сталь в пред-
дверии сезонного роста спроса. По-
этому, полагает он, в ближайшее 
время рост цен на сталь может про-
должиться, с последующей коррек-
цией цен к концу лета.

Евгений Зайнуллин

Лому не хватает гибкости
Прогнозы роста цен на сталь дают повод для экспортных запретов
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Для исполнения всех инфраструк-
турных проектов, которые направ-
лены на улучшение качества жизни, 
нужна единая техническая политика 
и межведомственная координация, 
считает господин Черненко. «Как раз 
это одна из основных функций Мин-
цифры»,— отметил он. Министерст-
во также планирует до 2023 года по-
тратить 2 млрд руб. на разработку 
собственной платформы «Безопас-
ный регион» для видеонаблюдения 
и мониторинга экологии и дорожно-
го движения, сообщал „Ъ“ 26 января.

АПК «Безопасный город» — в пер-
вую очередь методология действий 
при ликвидации спасателями по-
следствий кризисных ситуаций, 
а технологии являются лишь инстру-
ментом, поэтому проект логично 
оставить в МЧС, полагает собеседник 
„Ъ“ в министерстве. Другой высоко-
поставленный источник в МЧС наста-
ивает, что проект представляет собой 
IT-систему, и ее развитие — ответст-
венность Минцифры. По мнению со-
беседника „Ъ“, близкого к проекту, 
его куратором «должно стать то мини-

стерство, которое получит бюджет». 
Кроме того, Минцифры в отличие от 
МЧС обеспечит доступ к проекту для 
гражданских заказчиков, считает он.

Проект существует уже шесть лет, 
и логично разделить ответствен-
ность за его исполнение, если быст-
ро запустить не получается, считает 
директор Ассоциации предприятий 
компьютерных и информационных 
технологий Николай Комлев. В про-
екте «Безопасный город» техноло-
гическую сторону и вопросы фор-
мирования, сопряжения систем, по 
его мнению, может курировать Мин-
цифры, а вопросы эксплуатации, ра-
боты с контентом — МЧС. Для сни-
жения нагрузки на бюджет логично 
было бы дать доступ к внутренним 
массивам данных коммерческим 
компаниям, отмечает эксперт. Эту 
позицию поддерживает глава Ассо-
циации интернета вещей Андрей Ко-
лесников. По его оценке, МЧС может 
отвечать за разработку стандартов 
безопасности, методики и подготов-
ку законодательства, а Минцифры — 
за технологическое объединение 
и контроль системы.

Никита Королев

«Безопасный город» 
постигла реновация

Экспортная пошлина  
на металлолом  

уже к концу квартала 
приведет к снижению 
ломосбора, дефициту  

и новому витку  
роста цен

— Владимир Лисин,
владелец НЛМК,  

29 января

Ц И Т А Т А

с1

Исполнительный директор «На-
циональной платежной ассоциа-
ции» Мария Михайлова отмечает, 
что сегодня технологии существен-
но меняют способы предоставления 
платежных услуг, позволяют фор-
мировать совершенно новые це-
почки посредников. «Это обеспечи-
вает высокую доступность услуг, но 
и требует прозрачности,— поясня-
ет она.— Потребитель должен иметь 
возможность получить полную 
и прозрачную информацию».

Вместе с тем, как указано в ком-
ментарии Ассоциации участников 
рынка электронных денег и денеж-
ных переводов (АЭД) к проекту, до-
кумент ЦБ предусматривает включе-
ние в такую памятку очень широкого 

перечня сведений. «С практической 
точки зрения, реализация предло-
женного подхода приведет к фор-
мальному исполнению рекоменда-
ций: клиент получит очень длинный 
документ и вряд ли будет его чи-
тать»,— говорится в отзыве АЭД. Ас-
социация предлагает рассмотреть 
возможность включения в памят-
ку только самой существенной ин-
формации — в том числе, возможно, 
в графической форме, а объем па-
мятки не должен превышать анало-
га листа А4.

Также члены АЭД увидели потен-
циальные сложности в исполнении 
рекомендации сообщать клиентам 
об изменениях за 15 дней до даты 
вступления их в силу. «Иногда такие 
изменения происходят по незави-
сящим от ОЭДС причинам: напри-

мер, из-за изменения иностранно-
го законодательства; ограничений, 
наложенных регулятором, и так да-
лее,— говорится в комментариях 
АЭД.— Информирование о каждом 
таком факте, вероятно, будет избы-
точно и вызовет негативную реак-
цию у клиентов».

Глава ГК «Элекснет» (входит в груп-
пу МКБ) Игорь Антонов обращает 
внимание на то, что в документе ЦБ 
даны четкие рекомендации по обес-
печению ввода проверочной ин-
формации для незрячих клиентов 
(в виде аудио- и видеоинформации), 
то есть подтверждение операции би-
ометрией. «Данная рекомендация 
регулятора имеет важнейшее соци-
альное значение, так как повышает 
доступность банковских услуг широ-
кому кругу граждан»,— говорит он. 

В то же время Игорь Антонов пред-
полагает, что это положение может 
вызвать вопросы у участников рын-
ка, так как ранее такого требования 
не было. «Не до конца очевидны воз-
можности его реализации в отдель-
ных каналах продаж»,— уточняет 
эксперт. 

Как отмечают участники рын-
ка, исполнение подобной рекомен-
дации потребует проведения серь-
езной работы, которая приведет 
к затратам большого количества ре-
сурсов, как интеллектуальных, так 
и финансовых. Хотя, подчеркивает 
один из собеседников „Ъ“, формаль-
но это лишь рекомендации, в случае 
с ЦБ их неисполнение может быть 
«чревато последствиями».

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

В здравом уме и твердой памятке
с1
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Правительство собирается за-
претить перевалку опасных гру-
зов с судна на судно, кроме опре-
деленных зон. Против рейдо-
вой перевалки активно высту-
пали экологи, указывая на по-
вышенные риски и ущерб окру-
жающей среде. В первую оче-
редь нововведение может уда-
рить по крупным нефтяным 
компаниям и проектам по пе-
регрузке СПГ, но собеседники 
„Ъ“ уверены, что крупный биз-
нес получит разрешения. В вы-
игрыше же окажутся владель-
цы недозагруженных портовых 
терминалов.

Правительство подготовило но-
вый законопроект, запрещающий 
перевалку опасных грузов (нефть, 
нефтепродукты, СПГ, ядохимика-
ты и т. д.) с судна на судно. Документ 
есть у „Ъ“, первым о нем написал 
Telegram-канал «Зеленый змий». Ви-
це-премьер Виктория Абрамченко 
поручила 1 февраля профильным 
министерствам согласовать доку-
мент в трехдневный срок. Предста-
витель вице-премьера подтвердила 
„Ъ“ его подлинность.

В нем предлагается запретить 
перегрузку опасных и вредных ве-
ществ с судна на судно в морских 
портах, за их границами во вну-
тренних морских водах, в террито-
риальном море РФ, а также исклю-
чительной экономической зоне. 
Перечень морских портов и райо-
нов перегрузки, где будет разреше-
на рейдовая перевалка, будет ут-
верждать правительство. Штраф за 
нарушение правил может составить 
до 10 млн руб., а при загрязнении — 
до 20 млн руб.

Как следует из протокола совеща-
ния у вице-премьера от 30 декабря 
2020 года, рейдовая перевалка мо-
жет быть разрешена там, где нет тех-
нической возможности провести 
перегрузку в порту. Источник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией, говорит, что 
будут приниматься во внимание су-
ществующие портовые мощности 
и при их увеличении число разре-
шенных зон рейдовой перевалки 
сократится.

Президент Владимир Путин не-
однократно поручал проработать 
механизмы регулирования перевал-
ки грузов с судна на судно. Как пи-
сал РБК 21 февраля 2020 года, в кон-
це 2019 года за запрет рейдовой 
перевалки по экологическим при-
чинам выступал занимавший тог-

да пост главы Минприроды Дмит-
рий Кобылкин. Тогда Владимир 
Путин на письме поставил визу «со-
гласен». В Минприроды уточняли, 
что под исключения могут попасть 
сельхозгрузы и СПГ. Сейчас в Мин-
природы сообщили, что «всячески 
поддерживают» новую инициативу 
правительства. В Минтрансе и Мин-
экономики подтвердили получе-
ние документа и пообещали рас-
смотреть в установленном порядке. 
В Роспотребнадзоре и Минсельхозе 
сказали, что согласовали его без за-
мечаний. В Минэнерго тему не ком-
ментировали.

«Инциденты происходят в отда-
лении от мест, куда можно пригнать 
технику, плюс аварийные суда не 
всегда под боком,— поясняет опас-
ность рейдовой перевалки эксперт 
WWF России Алексей Григорьев.— 
Даже контролирующие чиновники 
добраться до места аварии могут на 
транспорте, который предоставля-
ет сама компания, допустившая эту 
ситуацию». По его словам, достовер-
ной официальной статистики о ко-
личестве внештатных ситуаций при 

подобной перевалке не существу-
ет, потому что «о большинстве ин-
цидентов проверяющие органы не 
узнают». Директор Института эко-
логии НИУ ВШЭ Борис Моргунов 
указывает, что риски во время рей-
довой перевалки гораздо выше, чем 
при стандартной.

В «Роснефти», «Газпром нефти», 
ЛУКОЙЛе, которые занимаются рей-
довой перевалкой в Мурманске, на 
запрос „Ъ“ не ответили. В НОВАТЭКе 
„Ъ“ сообщили, что проекты компа-
нии по созданию морских перегру-
зочных комплексов СПГ в Мурман-
ске и на Камчатке реализуются на 
основании решений правительства, 
что исключает возможность распро-
странения предложенного запрета 
на их деятельность.

Источник „Ъ“ в отрасли гово-
рит, что на рейде всего (с неопасны-
ми грузами) переваливается около 
80 млн тонн в год. Это прежде все-
го порты Мурманск и Кавказ, а так-
же порты острова Сахалин. По его 
мнению, сильнее всего может по-
страдать перевалка в порту Кавказ 
объемом 6–8 млн тонн, так как эти 

объемы могут дозагрузить проста-
ивающие мощности портовых тер-
миналов в регионе. Собеседник „Ъ“ 
в отрасли также полагает, что круп-
ные компании, вероятно, смогут 
получить разрешения правительст-
ва на продолжение рейдовой пере-
валки, а пострадает более мелкий 
бизнес.

Партнер КПМГ в России и СНГ 
Виктория Тургенева отмечает, что 
предложение о запрете перевалки 
с судна на судно в первую очередь 
нацелено на борьбу с контрабанд-
ными перевозками нефти (которые 
являются проблемой как с точки 
зрения бизнеса, так и с точки зрения 
профилактики локальных разливов 
нефти), но при этом к рейдовым пе-
ревалкам периодически прибегают 
практически все крупные нефтяные 
компании. Поэтому бизнес, без-
условно, будет против окончатель-
ного запрета — в отдельных случаях 
он увеличит затраты компаний, от-
мечает эксперт.

Анастасия Веденеева,  
Анна Васильева,  
Дмитрий Козлов

Запретный рейд
Перевалку опасных грузов в море ограничат

ГК «Гранель», основанная гла-
вой правительства Башкирии 
Андреем Назаровым, наме-
рена запустить сеть коливин-
гов для иностранных студен-
тов в 20 российских городах. Та-
ким образом компания рассчи-
тывает занять нишу в сегменте 
арендного бизнеса. Но в россий-
ских реалиях проект вряд ли 
осуществим, считают эксперты.

Девелоперская компания «Гра-
нель», основанная нынешним гла-
вой правительства Башкирии Ан-
дреем Назаровым и Ильшатом 
Нигматуллиным, планирует по-
строить сеть коливингов (совмест-
ное проживание людей в объекте, 
где под общественные зоны выделе-
но 30–35% площадей) для иностран-
ных студентов, рассказал источник 
„Ъ“, близкий к компании. Это под-
тверждается и информацией на сай-
те HeadHunter, где размещена ва-
кансия специалиста для проекта. 
Для этого проекта ГК «Гранель» со-
здала отдельное подразделение — 
Egghead Group. На сайте этой компа-
нии указывается, что за десять лет 
планируется построить в 20 городах 
страны 5 млн кв. м недвижимости 
для размещения 160 тыс. человек. 
В компании «Гранель» отказались от 
комментариев.

Как пояснил другой источник 
„Ъ“, компания после строительства 
оставит объекты у себя в портфеле 
для получения арендного потока. 
По его словам, первые проекты мо-
гут быть запущены в Москве и Под-
московье, а в крупнейших центрах 
притяжения студентов пилотные 
объекты протестируют позже.

К планам такой диверсифика-
ции бизнеса застройщика жилья 
участники рынка недвижимости 
отнеслись со скепсисом. Финансо-
вый директор Tactics Group Андрей 
Новиков называет проект слиш-
ком масштабным с учетом потен-
циала и размера данного сегмента 
в России. Он не исключает, что для 
реализации проекта потребуется 
господдержка. К тому же оценить 
будущие денежные потоки трудно, 
в частности, из-за разницы аренд-
ной ставки в регионах страны, го-
ворит эксперт.

Член совета директоров JLL Ми-
каэл Казарян отмечает, что Россия 

все еще отстает от тенденций Запа-
да, где коливинги пользуются го-
раздо большим спросом. Эксперт 
считает, что проект нужно коорди-
нировать при помощи профильных 
министерств и учебных заведений, 
заинтересованных в его развитии. 
Господин Казарян уверен, что в та-
ком случае сеть таких студенческих 
объектов будет востребована в Мо-
скве и Петербурге.

Однако коливинги в данном слу-
чае — это лишь иллюзия, которая со 
временем превратится в общежи-
тие для рабочих из стран СНГ, счи-
тает партнер Ivashkevich Hospital-
ity Станислав Ивашкевич. В таком 
случае выстраивать менеджмент 
по управлению объектами будет 
нереально — чтобы контролиро-
вать дисциплину в подобных ме-
стах, нужно много ресурсов, гово-
рит эксперт.

Аудитория для коливингов ком-
панией «Гранель» выбрана неспро-
ста. По словам собеседника „Ъ“, 
иностранные студенты «более пла-
тежеспособны для размещения вне 
студенческого общежития при учеб-
ном заведении». Но опрошенные 
эксперты с этим не согласны. Боль-
шинство студентов, обучающихся 
в российских вузах, приехали из ме-
нее экономически развитых стран, 
уверен господин Новиков. Об этом 
говорит и статистика: по данным 
Росстата, численность иностран-
ных студентов в 2018 году состави-
ла 247,7 тыс. человек, из которых 
185,4 тыс.— граждане СНГ, Балтии, 
Абхазии и Южной Осетии.

Уход от частной собственности 
и шеринговая экономика (пред-
полагает совместное пользование 
имуществом) в нашей стране мо-
жет не найти отклика у граждан, 
считает Станислав Ивашкевич. Он 
подчеркивает, что после опыта про-
живания россиян в коммунальных 
квартирах многие стремятся обза-
вестись личным имуществом. Ан-
дрей Новиков считает, что неце-
лесообразно отвлекать капитал, 
который можно было бы вложить 
в высокомаржинальное строитель-
ство жилья с предсказуемым вы-
ходом из него, чем вкладываться 
в более рискованные и менее рен-
табельные проекты.

Дарья Андрианова

С видом 
на общежительство
«Гранель» займется 
строительством коливингов

Администраторы фейковых 
сайтов начали повышать эф-
фективность мошенничества, 
отбирая жертв по критериям, 
выяснили в Infosecurity a Soft-
line Company. Злоумышленни-
ки следят за тем, чтобы переход 
на сайт осуществлялся с менее 
безопасного, чем компьютер, 
смартфона или из определенно-
го браузера. Такой подход сни-
жает стоимость атаки, повыша-
ет шансы на успех и защищает 
от систем информбезопасности, 
объясняют эксперты.

Мошенники создали новый ме-
тод маскировки. Они настраивают 
переадресацию на фейковые сайты, 
исходя из соответствия пользовате-
ля заданным критериям, рассказали 
„Ъ“ в Infosecurity a Softline Company. 
С начала ноября 2020 года компания 
обнаружила более 20 сайтов, создан-
ных по этой схеме. Они ориентиро-
ваны на индивидуальных предпри-
нимателей—клиентов крупных 
российских банков.

Основные критерии отбора 
жертв — геолокация, тип браузера 
и устройства, с которого они заходят 
на мошеннический ресурс, пояснил 
руководитель блока специальных 
сервисов Infosecurity a Softline Com-
pany Сергей Трухачев. В некоторых 
случаях, по его словам, фишинговые 
сайты открываются только с мобиль-
ных телефонов.

Сама суть атак не изменилась: злоу-
мышленники создают фейковые стра-
ницы входа в личный кабинет банков, 
вынуждая жертву прислать логин, па-
роль и код из СМС-сообщения. Но 
если же пользователь не подходит под 
требования злоумышленников, он 
увидит сайт-заглушку, не имеющий 
никакого отношения к банку.

В качестве прикрытия, например, 
часто использовался сайт компании 
«Дельта Финанс», оказывающей бух-
галтерские услуги, уточняют в Infos-
ecurity. «В этой схеме фишинговый 
сайт, словно хамелеон, притворяет-
ся невинным ресурсом, открываясь 
лишь для потенциальных жертв»,— 
рассуждает господин Трухачев.

Все описанные критерии техни-
чески реализуемы и на одном сай-
те, создавать дополнительный нео-
бязательно, уточняет руководитель 
центра реагирования на инциден-
ты информационной безопасности 
компании Group-IB Александр Кали-
нин. Некоторые атаки, по его мне-
нию, могут быть направлены не на 
привлечение пользователей на фи-
шинговый сайт, а на отправку вредо-
носного ПО, что особенно актуально 
для устройств на операционной сис-
теме Android.

По его словам, среди критериев 
злоумышленников также может быть 
язык устройства и сайт, с которого пе-

решел пользователь. Киберпреступ-
ники начали использовать персона-
лизированный подход с 2019 года, 
количество подобных случаев неу-
клонно растет, отметили в Group-IB.

Если на сайт пытается зайти че-
ловек с мобильного устройства из 
определенного города в течение часа 
после начала показа контекстной ре-
кламы, то механизм отбора, скорее 
всего, его направит на фишинговый 
сайт, потому что он похож на реально-
го пользователя, поясняет ведущий 
эксперт «Лаборатории Касперского» 
Сергей Голованов. Если же по мошен-
нической ссылке попытается перей-
ти условный «безликий» компьютер, 
система может распознать его как ро-
бота, который ищет фейковые сай-
ты, и показывает ему безопасную «за-
глушку», говорит эксперт.

Подобный таргетинг позволяет 
мошенникам не попасться на скане-
ры исследователей информацион-
ной безопасности и поисковиков, 
полагает начальник отдела инфор-
мационной безопасности «СерчИн-
форм» Алексей Дрозд. Кроме того, 
таргетинг, по его словам, удешевля-
ет стоимость атаки, поскольку злоу-
мышленнику не нужно, например, 
делать версии сайта под разные типы 
устройств.

Тип устройства важен для злоу-
мышленников, поскольку на смарт-
фонах, например, редко стоят ка-
кие-либо системы безопасности для 
блокировки фишинговых сайтов, от-
мечает руководитель направления 
«Информационная безопасность» 
IT-компании «Крок» Андрей Заикин. 
В таком случае, по его мнению, так-
же меньше вероятность, что жертва 
заметит различия в доменах или ди-
зайне сайта в силу размеров экрана.

Юлия Степанова

Мошенники проводят кастинг
Фальшивые сайты настраивают  
под характеристики жертв
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Владелец девелоперской ком-
пании Sminex Алексей Тулупов 
расширяет хлебопекарный биз-
нес. Структуры принадлежаще-
го бизнесмену булочно-конди-
терского холдинга «Коломен-
ский» покупают подмосковное 
предприятие «Балашиха хлеб», 
которое ранее входило в группу 
«Настюша» Игоря Пинкевича. 
Сделка позволит «Коломенско-
му» нарастить мощности по вы-
пуску хлебобулочных изделий 
на 70 тонн продукции в сутки.

Победителем торгов по прода-
же имущественного комплекса ЗАО 
«Балашиха хлеб» стало ООО «Хле-
бозавод Балашихи», следует из дан-
ных федерального реестра сведений 
о банкротстве. Цена предложения за 
лот, в который входят здания площа-
дью 11,5 тыс. кв. м, земельные участ-
ки на 17,3 тыс. кв. м, оборудование 
и проч.,— 204,66 млн руб. Как сле-
дует из данных торгов, часть иму-
щества комплекса в залоге у ООО 
«Система Фактор». Владельцем этой 
компании в ЕГРЮЛ указана кипр-
ская Farisia Ltd, которую связывают 
с Алексеем Богачевым — девелопе-
ром, владельцем банка «Система».

ЗАО «Балашиха хлеб» ранее вхо-
дило в группу «Настюша» Игоря Пин-
кевича, которая обеспечивала до 60% 
хлебобулочного рынка Москвы. Но 
в августе 2017 года господин Пинке-
вич был задержан по подозрению 
в хищении части из 60 млрд руб., 
собранных у дольщиков жилищ-
ного комплекса «Царицыно» в Мо-
скве. А затем у «Настюши» начались 
проблемы. В марте 2020 года Арби-
тражный суд Московской области 
признал ЗАО «Балашиха хлеб» бан-
кротом и открыл конкурсное произ-
водство.

«Хлебозавод Балашихи» — струк-
тура булочно-кондитерского холдин-

га (БКХ) «Коломенский», бенефици-
аром которого выступает Алексей 
Тулупов — один из основателей 
«Росбилдинга» и владелец девело-
перской компании Sminex. Среди 
ее проектов — ЖК «Достижение» на 
улице Академика Королева, «Малая 
Ордынка, 19», «Реномэ» на Новосло-
бодской и Jazz на 1-й Ямской. В 2019 
году Sminex реализовала 18,4 тыс. 
кв. м жилой и 9,1 тыс. кв. м коммер-
ческой недвижимости.

БКХ «Коломенский» управля-
ет тремя предприятиями в Москве 
и Подмосковье, включая запущен-
ный в конце 2020 года завод в По-
дольске. Как следует из профиля хол-
динга на портале HeadHunter, общая 
мощность площадок — 400 тонн про-
дукции в сутки. Поставляются хле-
бобулочные изделия под брендами 
«Коломенский», «Ржаной край», «Здо-
ровый край», «Даниловский» и проч. 
Выручка холдинга — более 1 млрд 
руб. в месяц.

Гендиректор БКХ «Коломен-
ский» Дмитрий Козлов говорит, что 
мощность предприятия «Балашиха 
хлеб» — 70 тонн готовой продукции 

в сутки. По его словам, на заводе бу-
дет производиться 10–15 наимено-
ваний продукции под маркой «Ба-
лашиха хлеб» — традиционные 
(нарезной, «Дарницкий», «Бородин-
ский») и высокотехнологичные хле-
ба, а также различные сорта сдобных 
и слоеных изделий. Производство 
на площадке планируется возобно-
вить примерно через три месяца, 
а за это время решить ряд организа-
ционных вопросов и вложить в ка-
питальный ремонт оборудования 
около 10–15 млн руб., продолжает 
господин Козлов. «Будущие проек-
ты модернизации будем рассчиты-
вать в индивидуальном порядке»,— 
уточнил топ-менеджер. Президент 
Российского союза пекарей Алексей 
Лялин считает, что общие затраты на 
модернизацию предприятия могут 
быть на уровне 120 млн руб. Кроме 
того, могут потребоваться инвести-
ции в развитие транспортной состав-
ляющей.

Президент Российской гильдии 
пекарей и кондитеров (РОСПиК) 
Юрий Кацнельсон говорит, что у «Ко-
ломенского» есть амбиции стать ли-
дером рынка. Но активное нара-
щивание объемов производства 
хлебобулочных изделий он счита-
ет рискованным, предупреждая, что 
могут возникнуть сложности со сбы-
том продукции. Кроме того, в 2020 
году ряд хлебопекарных предпри-
ятий неоднократно жаловались на 
резкий рост цен на муку и снижение 
рентабельности. Но господин Ля-
лин считает, что конъюнктура рын-
ка не препятствует расширению биз-
неса. По предварительным данным 
РОСПиК, в 2020 году продажи хлеба 
и хлебобулочных изделий в денеж-
ном выражении выросли на 2,9–
3,3%, до 801–805 млрд руб., год к году.

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

Девелопера потянуло на мучное
Алексей Тулупов расширяет хлебопекарный бизнес

Могу сказать, что доля 
у нас заметная и она 
постоянно растет

— Алексей Тулупов,
владелец Sminex, о хлебопекарном  

бизнесе в интервью „Ъ“,  
февраль 2020 года
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«Газпром энергохолдинг», круп-
нейшая энергокомпания РФ по 
установленной мощности, не то-
ропится реинвестировать сво-
бодные средства в новую про-
грамму модернизации. На какие 
активы они могут быть потраче-
ны, о причинах отсутствия ин-
тереса к конкурсам по ВИЭ и по-
следствиях пандемии „Ъ“ расска-
зал гендиректор «Газпром энер-
гохолдинга» Денис Федоров.

— Каков прогноз по чистой при-
были и EBITDA «Газпром энерго-
холдинга» за 2020 год? Вы гово-
рили, что в первом полугодии 
компании холдинга потеряли 
около четверти прибыли из-за 
пандемии. Исправилась ли ситу-
ация во втором полугодии?
— Ситуация в начале 2020 года была 
крайне неприятной, тем не менее 
нам удалось превысить показате-
ли, заложенные в бизнес-план. Кон-
солидированная чистая прибыль 
группы «Газпром энергохолдинг» 
превысила 42 млрд руб., EBITDA 
пока прогнозируем около 106 млрд 
руб., что выше плана.
— Вы ожидали роста кредитно-
го портфеля. Как в итоге он изме-
нился?
— Кредитный портфель уменьшился 
даже сильнее плановых показателей. 
Был 119 млрд руб., стал 103 млрд руб.

— То есть на дивиденды ситуация 
не повлияет?
— Нет. Наш бизнес-план подразуме-
вает выплату дивидендов в размере 
50% чистой прибыли. Уровень диви-
дендов по торгуемым на бирже ком-
паниям (ПАО «Мосэнерго», ПАО ТГК-
1 и ПАО ОГК-2) ожидается не менее 
фактических выплат по итогам 2019 
года, которые составили 14,8 млрд 
руб. Размер будет уточнен по итогам 
формирования отчетности.
— Какие дивиденды заплатит ка-
ждая из дочерних компаний?
— Мы сейчас говорим об абсолют-
ных цифрах. Как распределим диви-
денды по компаниям — пока вопрос 
открытый. Скорее всего, они будут 
по каждой не менее 50% прибыли. 
В некоторых прогнозах дивиденды 
отдельных компаний могут достиг-
нуть 75%. Также у компании должен 
быть положительный денежный по-
ток (FCF). Сейчас у нас в 2020 и 2021 
годах размер операционного потока 
планируется больше, чем инвести-
ционная программа.
— То есть последствия пандемии 
оказались лучше прогнозов?
— Суммарно вся группа «Газпром 
энергохолдинг» на борьбу с COV-
ID-19 потратила чуть более 1 млрд 
руб. В то же время для нивелирова-
ния кризисных явлений была про-
ведена оптимизация, что позволи-
ло превзойти плановые показатели 
2020 года. Но основная проблема 
пандемии не в расходах и не в неко-
торых задержках с ремонтами и со 
стройкой.

Изоляция стала причиной на-
рушения горизонтальных связей 
в компании. Люди на всех уровнях 
стали меньше общаться друг с дру-
гом, что приводит к значительным 
проблемам внутри коллектива. Сей-
час это является одной из самых 
больших проблем при управлении 
компаниями группы.

Кроме того, для энергетиков одно 
из главных качеств — это дисципли-
на. Перевод на дистанционную ра-
боту в постоянном режиме, с моей 
точки зрения, невозможен даже для 
отдельных категорий работников. 
Как только ситуация стабилизирует-
ся, мы вернемся к обычному распо-
рядку рабочего дня.
— Насколько снизилась собира-
емость платежей по итогам 2020 
года?
— По собираемости платежей оказа-
лись очень напряженными апрель 

и май, она была где-то на уровне 60%. 
Такого я не видел никогда. После вы-
хода 424-го постановления (прави-
тельства; отменяло штрафы за прос-
рочку платежей.— „Ъ“) мы начали 
немного нервничать. Конечно, есть 
резервы, но при такой собираемости 
на протяжении четырех-шести меся-
цев у нас возникли бы кассовые раз-
рывы. Ситуацию удалось выравнять. 
К концу года по тепловой энергии 
подошли к 100-процентной собира-
емости. По электроэнергии, учиты-
вая, что удалось решить проблемы 
по Северо-Кавказскому округу и ча-
стично по Волгограду, собираемость 
превысила 101%.

— Вы ожидаете, что действие по-
становления будет продлено?
— Мы считаем, что в нем нет не-
обходимости. По имеющейся ин-
формации, продление не пред-
усматривается. Для поддержки 
малообеспеченных социальных 
групп населения и людей, которые 
действительно лишились работы, 
нужно оказывать адресную помощь. 
Мы знаем своих клиентов и пони-
маем, кто из них действительно ну-
ждается в поддержке, а кто — нет. Но 
распространять эту практику на всех 
неправильно.

Тем более что самыми крупны-
ми неплательщиками являются не 
социально незащищенные слои на-
селения, а, наоборот, богатые люди. 
У нас это объекты элитной недвижи-
мости. Ее владельцы и управляющие 
компании — самые «грамотные», 
они первыми поняли, что такое 
424-е постановление, и первыми пе-
рестали платить.
— Насколько вы сократили инве-
стпрограмму?
— Мы провели оптимизацию ре-
монтной программы, программы 
техперевооружения, инвестицион-
ной программы. Все они были сокра-
щены минимум на 20%.
— В 2021 году сокращения плани-
руются?
— По 2021 году мы сформировали 
и утвердили бизнес-план и инвес-
тиционную программу с восстанов-

лением до плановых значений 2020 
года. Тем не менее готовим резерв-
ный вариант, на случай если зима бу-
дет более теплой, если не восстано-
вится спрос на электроэнергию.
— Каков объем инвестпрограм-
мы на 2021 год?
— По группе он запланирован в раз-
мере 91 млрд руб. с НДС.
— Почему «Газпром энергохол-
динг» никогда не стремился по-
лучить долю в первой программе 
поддержки зеленой генерации, 
учитывая, что это один из нем-
ногих существующих сейчас на 
рынке вариантов реинвести-
ции средств от договоров постав-
ки мощности (ДПМ, гарантирует 
возврат средств с оптового энер-
горынка)?
— Я исходно был противником реа-
лизации этой программы в России 
через механизм ДПМ. ВИЭ ничего 
не добавляют в плане укрепления 
энергетической безопасности стра-
ны. Это электростанции с КИУМ (ко-
эффициент использования установ-
ленной мощности.— „Ъ“) 15–20%, 
которые необходимо поддерживать, 
резервируя мощности тепловой ге-
нерации.
— Но для компании это высокодо-
ходный продукт.
— Я не понимаю, зачем государст-
ву поддерживать высокодоходные 
проекты, которые никаким образом 
не развивают ни один из сегментов 

экономики. Они не влияют на про-
изводство высокотехнологической 
продукции, как, например, атом-
ная энергетика. Она создает дейст-
вительно наукоемкую продукцию, 
производимую на территории Рос-
сии, обеспечивая значительное чи-
сло людей работой и загрузку маши-
ностроительных предприятий. Про 
ДПМ ВИЭ такого сказать нельзя.

Если европейские страны не 
обладают необходимыми природ-
ными ресурсами и готовы тратить 
средства на создание ВИЭ, в чем ло-
гика делать неэффективные с техно-
логической точки зрения проекты 
в России, не очень понятно. В стране 
достаточно природного газа, нефти 

и угля для обеспечения полной энер-
гетической независимости на сотни 
лет вперед. На сегодняшний день 
только обеспечивается перекачка 
денежных средств от потребителей 
(энергии.— „Ъ“) акционерам компа-
ний, реализующих проекты ВИЭ.
— Следующий этап поддержки 
ВИЭ предполагает увеличение ло-
кализации до 90–100%. Вы и при 
этом условии не считаете нужной 
поддержку сектора?

— Здесь нужно вопросы задавать, 
скорее, производителям: готовы ли 
они будут инвестировать при столь 
низком уровне гарантированных 
к возврату капитальных затрат? За 
несколько лет после первого конкур-
са цена снизилась с 140–150 тыс. руб. 
за 1 кВт•ч до 60 тыс. руб. за 1 кВт•ч. 
Вопрос, будут ли они локализовы-
вать производство при столь низкой 
цене, или же сейчас пара заводов ум-
рет и останется один, который нач-
нет диктовать всем цену, и она уйдет 
опять к 150 тыс. руб. за 1 кВт•ч?

Я считаю, что преференциальные 
тарифы для ВИЭ надо отменять. Если 
кто-то хочет строить «ветер», то пусть 
строит в рамках текущих параме-
тров. С моей точки зрения, это не яв-
ляется какой-то стратегической це-
лью для электроэнергетики России.
— Учитывая интерес партнеров 
«Газпрома» к водороду, есть ли 
у «Газпром энергохолдинга» пла-
ны по его производству?
— Мы не участвуем в совещаниях 
в ПАО «Газпром» в области водорода. 
Самостоятельно рассматриваем воз-
можность строительства пилотного 
проекта на базе водорода, уже есть 
варианты площадок, где можно его 
реализовать. Готовим материалы для 
нашего руководства.
— Технологию строительства ТЭС 
«Пеледуй» на 456 МВт для Восточ-
ного полигона выберут на техно-
логически нейтральном аукцио-
не. Вы планируете участвовать?
— Да, если экономические условия 
проекта будут отвечать нашим инве-
стиционным требованиям.
— Вы намерены участвовать в от-
боре на строительство блоков на 
экспериментальных российских 
газовых турбинах?
— Да, мы планируем принять учас-
тие в отборах по ГТУ. Сейчас «Сило-
вые машины» двигаются активно 
с производством турбин 60–160 МВт, 
ОДК — с ГТД-110М. Мы зарезервиро-
вали точки поставок по турбинам 
110 МВт и находимся в продвинутой 
стадии переговоров.

— Где вы хотите их ставить и в ка-
ком количестве? Не опасаетесь, 
что ГТД-110М будет постоянно ло-
маться, как предыдущая версия?
— У нас есть несколько проектов, но 
по понятным причинам сейчас не 
можем раскрывать площадки. Ри-
ски невыхода оборудования на тре-
буемые показатели существуют, но, 
как и в любом виде деятельности, 
важно правильно их оценить и чет-
ко описать акционерам.

— Слабая представленность «Газ-
пром энергохолдинга» на отбо-
рах по модернизации ТЭС — это 
сознательный выбор или вы про-
игрываете в конкуренции? «Ин-
тер РАО», имеющее сопоставимые 
объемы генерации, получает го-
раздо больше.
— При отборах проектов модерниза-
ции не были учтены многие замеча-
ния генераторов. В результате сложи-
лась парадоксальная ситуация, при 
которой в модернизации нуждаются 
ТЭЦ, обеспечивающие электроэнер-

гией и теплом города, а модерниза-
ция в первую очередь была направ-
лена на энергоблоки с большой 
установленной единичной мощно-
стью. На сегодняшний день около 
70% всей отобранной квоты прихо-
дится на ГРЭС. Страна в текущей си-
туации не нуждается в таком объеме 
модернизации на станциях, работа-
ющих в конденсационном цикле, 
а нуждается в инвестициях в ТЭЦ.

По результатам прошедших отбо-
ров сделаны правильные выводы, 
и я уверен, что механизм будет изме-
нен. В «Совете производителей» раз-
ногласий по необходимым измене-
ниям нет. Мы нашли общий подход.

Но изменения требует не только 
механизм отбора проектов модер-
низации. Надо возвращаться к во-
просам изменения подходов к дол-
госрочным инвестициям в тепло. 
Мы всегда очень осторожно подхо-
дили к истории «альтернативной ко-
тельной», когда она принималась. 
В результате на сегодня в периметр 
«альткотельной» вошло не более 20 
городов, еще столько же примерно 
на рассмотрении в правительстве 
РФ. Но проблемы теплоснабжения 
шире и по географии, и по причи-
нам возникновения, и предлагаемая 
модель «альтернативной котельной» 
не способна охватить их все.
— Учитывая отсутствие больших 
инвестиций в программу модер-
низации, вы в ближайшие годы 
будете покупать новые генери-
рующие активы? У ЛУКОЙЛа, 
 например?
— Нам интересны и активы ЛУКОЙ-
Ла, и активы «Квадры», если найдем 
общие подходы к оценке. Мы рас-
сматриваем множество сделок по 
слиянию и поглощению, компания 
имеет достаточно большой инвести-
ционный потенциал.

На сегодняшний день долг к EBIT-
DA «Газпром энергохолдинга» ниже 
1, мы прошли острую инвестици-
онную фазу, расплатились почти по 
всем кредитным обязательствам, 
платим дивиденды в размере 50% от 
чистой прибыли по МСФО.

Если мы в течение одного-двух 
лет не используем инвестиционный 
потенциал, финансовые результаты 
значительно снизятся из-за оконча-

ния ДПМ-контрактов. Поэтому смо-
трим на два направления: первое — 
сделки по слиянию и поглощению 
в электроэнергетике, их никто не от-
менял, мы где-то в более активной 
фазе переговоров, где-то в менее ак-
тивной. Но также смотрим на сектор 
машиностроения.
— Вы говорили, что в сентябре-ок-
тябре вы вернетесь к переговорам 
по продаже теплосети Санкт-Пе-
тербурга городу, это произошло?
— Да, у нас идет активная работа 
с правительством Санкт-Петербурга. 
Они выделили в 2019 году 1,5 млрд 
руб., в 2020 году — 3 млрд руб., на 
2021 год стоит 2,5 млрд руб. допол-
нительных инвестиций (через до-
пэмиссию.— „Ъ“). То есть мы уже 
реализуем наш пакет акций в адрес 
правительства Санкт-Петербурга.

К сожалению, есть позиция ком-
пании «Фортум», которая против 
продажи или за, но с такими услови-
ями, на которые не пойдем ни мы, 
ни Санкт-Петербург. Поэтому рабо-
таем в плотном контакте с городом, 
постепенно они увеличивают долю. 
Если не договоримся с коллегами из 
«Фортума», то контроль перейдет по-
степенно, в рамках допэмиссии.
— «Фортум» не предлагает альтер-
нативных схем?
— «Фортум» примерно три года на-
зад заявил, что в течение двух недель 
вернется к нам с предложением луч-
ше, чем правительство Санкт-Петер-
бурга. Никаких предложений мы до 
сих пор не услышали. 
— Идут ли еще переговоры о по-
купке «Т Плюс» или можно счи-
тать их закрытыми?
— Переговоры с «Т Плюс» не идут на 
протяжении двух лет. Сближение по-
зиций остановилось: мы обозначили 
ценовой диапазон, в котором видим 
сделку, их это не устраивает. Поэ-
тому, если будет предложение вер-
нуться к переговорам, спросим раз-
решения у руководителей и сможем 
вернуться. Но на сегодняшний день 
переговоров нет.
— Были еще какие-то разногла-
сия, кроме цены?
— Да, мы расходимся в понимании 
роли миноритарного акционера 
в управлении компанией. Мажори-
тарный акционер должен иметь пра-
ва в соответствии со своей долей, 
а когда решения на 90% зависят от 
миноритария — такого быть не мо-
жет, особенно в нашей отрасли.
— Угольные активы En+ вам пред-
лагали купить?
— На уровне разговоров. Подробно-
го анализа не делали. В целом у нас 
много предложений о приобрете-
нии активов.
— Например?
— Почему вы думаете, что «Газ-
пром энергохолдинг» — это только 
электроэнергетика? Например, мы 
приобрели «РЭП Холдинг» (произ-
водитель энергетического оборудо-
вания.— „Ъ“), который мы сейчас не 
только реорганизуем в завод по про-
изводству оборудования, но и фор-
мируем сервисный бизнес по об-
служиванию оборудования на весь 
жизненный цикл. Пилотным проек-
том будет контракт с «Газпром транс-
газ Томск», и далее планируем за-
ключить договоры практически на 
все оборудование, произведенное 
«РЭП Холдингом» и установленное 
на объектах ПАО «Газпром».
— Многие госкомпании сейчас 
обновляют стратегии на 2025–
2030 годы. Вы будете актуализи-
ровать свою?
— Да. Мы уже подготовили новую 
стратегию до 2035 года. Пока она 
проходит согласование внутри по-
дразделений. Кроме того, «Газпром 
энергохолдинг» с конца 2020 года 
отвечает за компанию «Газпром те-
плоэнерго», поэтому и по этой ком-
пании также разрабатывается новая 
стратегия развития.
— У ОГК-2 есть пакет «Мосэнерго», 
у «Мосэнерго» — ОГК-2. Их плани-
руется продавать?
— У нас есть понимание о цене про-
дажи этих акций, есть согласованная 
с «Газпромом» позиция о цене, в част-
ности, акций ОГК-2, находящихся 
на балансе «Мосэнерго». Однако, ис-
ходя из того, что у нас на сегодняш-
ний день значительный свободный 
денежный поток, а необходимости 
в значительных инвестициях нет, нет 
и экономического смысла в продаже.
— Можно ли в какой-то перспек-
тиве ожидать решения по пере-
ходу дочерних структур «Газпром 
энергохолдинга» на единую 
 акцию?
— Таких планов в текущий момент 
у нас нет.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел

полная версия
kommersant.ru/13051

«Самыми крупными неплательщиками 
являются богатые люди»
Глава «Газпром энергохолдинга» Денис Федоров о последствиях пандемии и новых покупках
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Изоляция стала причиной нарушения 
горизонтальных связей в компании.  
Люди стали меньше общаться друг с другом, 
что приводит к значительным проблемам 
внутри коллектива

Мы рассматриваем множество сделок  
по слиянию и поглощению,  
компания имеет достаточно большой 
инвестиционный потенциал

ВИЭ ничего не добавляют в плане укрепле-
ния энергетической безопасности страны

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ф Е Д О Р О В  Д Е Н И С  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился в 1978 году в Обнинске. В 2001 году окончил МГТУ имени Баумана по спе-
циальности «экономика и управление на предприятии». Кандидат экономических 
наук. В 2004–2005 годах руководил управлением инвестиционных технологий и тех-
нологических проектов в ООО «Евросибэнерго-инжиниринг», в 2005–2006 годах — 
аналогичным управлением в ООО «Корпорация „Газэнергопром“». В 2007 году воз-
главил управление «Газпрома», курирующее работу компании в сфере энергетики 
и тепловой генерации. С марта 2009 года — гендиректор ООО «Газпром энергохол-
динг» (ГЭХ), объединяющего энергоактивы «Газпрома». Председатель совета дирек-
торов ОГК-2 и МОЭК, член совета директоров ТГК-1 и «Мосэнерго» (компании под-
контрольны ГЭХ). Увлекается хоккеем и рыбалкой. Женат, воспитывает сына.

C O M P A N Y  P R O F I L E « Г А З П Р О М  Э Н Е Р Г О Х О Л Д И Н Г »

Одна из крупнейших энергетических компаний РФ. Объединяет генерирующие акти-
вы «Газпрома», которому принадлежит 100% акций компании. Владеет контрольными 
пакетами «Мосэнерго», Московской объединенной энергетической компании, ОГК-2, 
ТГК-1. Установленная мощность электростанций — около 38,7 ГВт. Суммарная выруч-
ка четырех компаний по МФСО за 2019 год — 581 млрд руб., EBITDA — 106 млрд руб., 
чистая прибыль — 40,8 млрд руб. Общее производство электроэнергии в 2019 году — 
143,1 млрд кВт•ч, тепла — 112 млн Гкал. Генеральный директор — Денис Федоров.
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Вышла «Книга тишины» Сергея 
Румянцева, посвященное зву‑
ковой палитре города уникаль‑
ное исследование конца 1990‑х, 
не потерявшее своей актуаль‑
ности и сегодня. В неожиданный 
пейзаж мегаполиса вслушивался 
Алексей Мокроусов.

 Возможен ли портрет, состав-
ленный из тишины и шума, гудков 
и звонов? Да, если это портрет го-
рода, пусть в нем сегодня и отсутст-
вует важнейшая составляющая — 
тишина. Как с трудом представим 
неболтливый комментатор-полит-
технолог, так редки в мегаполисе 
места, свободные от гама и скреже-
та, лязга или выбранной кем-то дру-
гим музыки.

Музыковед и историк культуры 
Сергей Румянцев предложил нео-
бычный ракурс для взгляда на го-
род, ракурс, требующий не столь-
ко внимательного глаза, сколько 
чуткого уха. Он совместил свои 
звуковые мемуары, посвященные 
тому, как звучала Москва его детст-
ва и молодости, с описанием зву-
ковых ландшафтов обеих столиц 
конца XIX — первой трети ХХ века. 
Рабочим материалом стали мемуа-
ры Добужинского, статьи и письма 
Флоренского и Дурылина, а также 

крупномасштабные эксперименты 
Арсения Авраамова (1886–1944).

Композитор-имажинист и теоре-
тик музыки, Авраамов организовы-
вал звуковые мегаконцерты, когда 
сценой становился весь город, а со-
став исполнителей поражает и в на-
шем столетии. В роли оркестрантов 
в его «Симфонии гудков» (композитор 
называл ее еще и «Гудковой симфо-
нией»), исполненной в 1922-м в Баку 
и год спустя в Москве, выступали па-
ровозы: их гудки смешивались с ка-
нонадой орудий и стрельбой из крас-
ноармейских винтовок, свистом 
пара и шумом самолетов. Авраамов 
дирижировал произведением, стоя 
на крыше четырехэтажного здания. 

Считать ли симфонию предтечей 
«конкретной музыки» или оставить 
по части никем не зафиксирован-
ных и не подхваченных эксперимен-
тов — вопрос не менее праздный, 
чем попытка обосновать значимость 
самой симфонии реакцией ее слуша-
телей. Те мало что поняли, восприняв 
большей частью звуки скорее как ка-
кофонию, а не «Интернационал» или 
«Марсельезу».

Впервые книга Сергея Румянце-
ва (1951–2000) вышла в 2003 году не-
большим тиражом и с тех пор стала 
библиографической редкостью. Судя 
по тексту, легкий и контактный че-
ловек (автор вспоминает, как на кон-
церте Геннадия Рождественского 
в консерватории он познакомился 
с соседом, философом и переводчи-
ком Александром Михайловым, тут 
же подарившим ему перевод эссе 
Хайдеггера «О тайне башни со зво-
ном»), Румянцев был не только му-
зыковедом, но и музыкальным 
писателем, поднимавшимся над не-
избежными ограничениями про-
фессии до высот обобщения, мало 
кому доступных из его коллег. Автор 
не успел закончить книгу, но и пер-
вое ее издание читалось на одном 
дыхании. Новое издание дополнил 
Петр Айду, известный пианист, вос-
создатель «Персимфанса» и признан-
ный мастер звуковых эксперимен-
тов. Он написал к книге предисловие 

и расширил ее текст фрагментами 
рукописей Румянцева и антологией 
художественных и других сочине-
ний о звуках и звучащем. Будь то ма-
нифест итальянского футуриста Лу-
иджи Руссоло «Мой дорогой Балилла 
Прателла», по-своему эротичная исто-
рия о поющем чайнике в рассказе Си-
гизмунда Кржижановского «Состяза-
ние певцов» или неожиданные для 
непосвященного подробности о ко-
локольном звоне — в книгу включе-
на часть «Устава церковного звона», 
иллюстрированная, в частности, ри-
сунками с видами деревянных и ме-
таллических бил.

Звон занимает особое место 
в структуре румянцевского мира, 

он оказывается на стороне тишины 
и не может вписаться в оппозицию 
«шум/музыка», пытающуюся подчи-
нить себе быт и бытие современного 
человека. Антология включает главу 
«Сказа о звонаре московском» Анас-
тасии Цветаевой, главный герой ко-
торой еще один яркий персонаж 
«Книги тишины», легендарный зво-
нарь-виртуоз Константин Сараджев 
(1900–1942), звонивший в течение 
десятилетия на 33 московских коло-
кольнях. Человек с гиперстезией слу-
ха, он слышал в октаве 1701 звук.

Исчезнувшее звукосозерцание го-
рода и нации — одна из крупнейших 
потерь, понесенных культурой при 
большевистском режиме. Но Румян-

цев фиксирует по крайней мере 15 
лет после революции, в течение кото-
рых продолжала жить колокольная 
культура,— так, в календаре выход-
ных на 1927 год существовало восемь 
религиозных праздников, от Страст-
ной субботы и Пасхи до Успения и Ро-
ждества. Упоминая о последнем пас-
хальном звоне 1921 года в Кремле, 
автор пишет, что забытые сегодня Ав-
раамов и Сараджев «совпали во вре-
мени — но не для времени». Соб-
ственное наследие Румянцева так 
удобно расположилось в простран-
стве культуры, что мало печатавшим 
его современникам приходится на-
верстывать упущенное после ухода 
талантливого человека.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Горе от шума
История звуков Москвы в «Книге тишины» Сергея Румянцева

Кама Гинкас поставил в камерном про‑
странстве своего театра («Сцена во фли‑
геле») спектакль «Где мой дом» по пьесе 
молодого драматурга Сергея Давыдова 
«Республика». События недавнего прош‑
лого (пьеса представляет собой моно‑
логи русских беженцев из Таджикиста‑
на) драматург и режиссер используют 
как проекцию вечных тем и сюжетов, 
но в результате создается впечатление 
анахронизма, считает Ольга Федянина.

 Сергей Давыдов написал «Респу-
блику» в 2019 году, в 2020-м пьеса вошла 
в шорт-лист «Любимовки», а несколько дней 
назад заняла второе место на конкурсе сов-
ременной драматургии «Кульминация». 
Кама Гинкас дает своей постановке новое 
название — «Где мой дом» — и отправля-
ет героев, как он это время от времени де-
лает, в камерное пространство, «белую ком-
нату», не предполагающую почти никакого 
внешнего антуража. Здесь есть только люди 
и только слова. Молчаливый мрачный чело-
век (Руслан Рафаелов) напишет красной кра-
ской на фанерной заглушке, загораживаю-
щей окно, слово «Родина», потом заглушку 
уберут, в окно сначала постучатся снаружи, 
а потом через него пролезут в пространство 
сцены три фигуры.

Ольга (Виктория Верберг), Данил (Илья 
Созыкин) и Ярослава (Полина Одинцова, 
в другом составе — Евгения Михеева) — рус-
ские беженцы из Таджикистана. В результа-
те политических перипетий 1990-х годов 
они становятся нежеланными и в Таджикис-
тане, где они родились и выросли, и в Рос-
сии, формально называющей себя их исто-
рической родиной. Пьеса Сергея Давыдова 
состоит из монологов, в которых восстанов-
лены события и обстоятельства, предшест-

вующие вынужденному бегству героев и не-
посредственно следующие за ним.

Смиренная, немножко «не от мира сего» 
Ярослава Полины Одинцовой, кажется, так 
и не поймет, за что ей это все — может быть, 
именно непонимание и спасает ей жизнь. 
Данил Ильи Созыкина по ходу своего расска-
за эволюционирует из «настоящего мужика» 
во всхлипывающего невротика. Самое яркое 
в этом трио — трагическая клоунада Викто-
рии Верберг, глядя на ее Ольгу, «сотрудницу 
Министерства культуры республики Таджи-
кистан», думаешь, как хотелось бы однажды 
увидеть эту актрису в пьесе Людмилы Пет-
рушевской. Все трое убедительно и после-
довательно раскладывают партитуру своего 
изгойства на разные эмоциональные и пси-
хологические регистры.

Остается понять, почему все происходя-
щее производит впечатление странного 
анахронизма.

Понятно, что выбранное время и место 
действия — лишь отправной пункт для раз-
мышления об истории человеческого изгой-
ства и трагедии человеческой бездомности. 
Но, коль скоро место и время указаны кон-
кретно, уместно спросить: почему театраль-
ный поезд Давыдова и Гинкаса отправляется 
именно из этого пункта?

Со времени таджикских событий 
90-х по России и по всему миру прошли — 
и продолжают идти — караваны бежен-
цев, переселенцев, гастарбайтеров. Поче-
му Таджикистан — не Сирия, не Балканы, 
не Грузия, не, не, не?.. Ничто в тексте Сергея 
Давыдова, который в год душанбинских по-
громов еще не родился, не указывает на его 
специальную связь с этой местностью и этой 
эпохой. Положа руку на сердце, в написан-
ных им монологах нет неожиданного ракур-
са, особенно острого взгляда или зашкали-
вающей искренности. Истории персонажей 
гораздо беднее и бледнее того, что каждый 
из нас узнал за последние 30 лет о возмож-
ностях «человека разумного» травить, уни-

жать и гнать себе подобных. К тому же Яро-
славу, Данила и Ольгу не связывают между 
собой ни отношения, ни драматическая си-
туация, зритель — их единственный слуша-
тель и адресат. И из-за этого не только пункт 
отправления, но и пункт назначения спекта-
кля оказывается под вопросом. Если он к ко-
му-то и обращен, то, вероятно, к той части пу-
блики, которая, просто по возрасту, не имеет 
представления о событиях тридцатилетней 
давности. Но какое отношение к этой публи-
ке имеет все услышанное? В сегодняшний 
день ни пьеса, ни спектакль не заглядывают, 
как будто бы намеренно останавливая часы.

В «бумажном», то есть текстовом, вариан-
те «Республика» Сергея Давыдова — не столь-
ко пьеса, сколько документальная поэма 
в трех монологах, написанная верлибром. 
Вероятно, экспертов драматургических кон-
курсов, высоко ее оценивших, «Республи-
ка» впечатлила именно этим сочетанием. 
Но когда строчки превращаются в человече-
ские фигуры, а поэтические цезуры — в сце-
нические паузы, из текста, претендующего 
на актуальность и философскую глубину, ле-
зет ложная многозначительность и литера-
турная условность.

Кама Гинкас по свойству своей семейной 
истории и личной биографии, которая начи-
налась в Каунасском гетто в 1941 году, слиш-
ком хорошо знает, что такое быть преследу-
емым, изгоем. Наверное, в пьесе Давыдова 
он услышал горькие мотивы одиночества 
и бездомности, которые с античных времен, 
увы, не утрачивают своей актуальности. 
Но влезшим через окно недавней истории 
во вневременную «белую комнату» литера-
турным персонажам Сергея Давыдова не под 
силу превратиться в новых Энея, Эдипа или 
Медею. Может быть, для этого прошло еще 
недостаточно времени после их бегства.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Поставлено не по адресу
«Где мой дом» Камы Гинкаса в ТЮЗе

В прокат выходит фильм Роберта Ло‑
ренца «Заступник» (The Marksman), 
 снятый так, как будто главная роль в нем 
предназначалась Клинту Иствуду, хотя 
при этом на деле сыграл ее Лиам Нисон. 
Юлия Шагельман с сожалением конста‑
тирует, что это не единственная незада‑
ча фильма.

 С  2007 года, когда на экраны вышел 
и стал неожиданным хитом боевик «Залож-
ница», в карьере Лиама Нисона начался но-
вый этап. Подвизавшийся до того в основ-
ном в драмах и исторических фильмах 
(не будем также забывать про роль мудро-
го наставника-джедая в «Звездных войнах»), 
на шестом десятке актер вдруг переквали-
фицировался в героя боевиков, надираю-
щего задницы плохим парням, не теряя при 
этом врожденной ирландской меланхолии 
во взоре, которая придавала его персонажам 
эдакой человечинки и до поры до време-
ни вводила в заблуждение потенциальных 
противников. Поэтому, когда он появляет-
ся на экране в образе побитого жизнью вете-
рана Вьетнама Джима Хэнсона (жена умерла 
от рака, ранчо банк грозится продать за дол-
ги, да и что за ранчо — так, халупа в чистом 
аризонском поле), зритель сразу понимает, 
что старика рано списывать со счетов. Тем 
более что оригинальное название фильма — 
«Меткий стрелок», и оно, как и положено, вы-
стрелит скорее рано, чем поздно.

Впрочем, сначала Джим только тоскли-
во объезжает свои владения на стареньком 
пикапе в компании любимого пса да сдает 
пограничному контролю нелегалов, кото-
рые как раз в этих местах пешком переходят 
границу с Мексикой. Причем делает он это 
не из каких-то идеологических соображе-
ний, а просто для порядка — хотя американ-
ский флаг во дворе и дробовик в багажнике 
явно указывают на консервативно-патрио-
тические взгляды, Хэнсон, кажется, равно-
душен абсолютно ко всему в этой жизни, 
включая политику. Однажды ему попадают-
ся молодая женщина (Тереса Руис) с сыном 
(Джейкоб Перес), которые пытаются про-
лезть на территорию США через дырку в за-
боре, в то время как за ними гонятся нехо-
рошие люди на больших черных машинах. 
Завязывается перестрелка, женщина по-
гибает, но прежде умоляет Джима отвезти 
ее сына к родне в Чикаго.

Поначалу он этого делать вовсе не соби-
рается и передает мальчишку в руки вла-
стям, однако известие, что того собирают-
ся вернуть на родину, а также пачки денег 
в окровавленном рюкзаке его матери застав-
ляют Джима передумать. Еще какое-то коли-
чество экранного времени уходит на угры-
зения совести, но в конце концов Хэнсон 
и юный Мигель отправляются в путь, а бан-
диты, разумеется, гонятся за ними (главного 
мексиканского мордоворота играет колум-
биец Хуан Пабло Раба из сериала «Нарко» — 
и правда, какая разница, ведь все эти лати-
носы на одно лицо).

И все это время, несмотря на старания 
Нисона придать своему герою потертой 
основательности, не оставляет ощущение, 
что он тут не на своем месте. Понятнее ста-
новится, если взглянуть на фильмографию 
Роберта Лоренца: «Заступник» — всего вто-
рая его режиссерская работа (и первая сце-
нарная), а последние почти двадцать лет 
он выступал продюсером фильмов Клинта 
Иствуда. В их числе были, например, «Гран 
Торино» (2008) и «Снайпер» (2014), на ко-
торые Лоренц в своей новой картине ори-
ентируется наиболее откровенно — как 
и на «Наркокурьера» (2018), в съемках кото-
рого он не участвовал, но фильм явно видел 
и полюбил всей душой.

Да и в целом «Заступник» выглядит пас-
тишем из мотивов, идей и сценарных эле-
ментов поздних иствудовских фильмов. 
Тут и жестоковыйный старик (пускай Ни-
сону до этого определения еще лет десять), 
давно разочарованный в жизни и в людях, 
но все равно поступающий правильно, по-
тому что так надо; и его растущая привя-
занность к мальчику, которого он вначале 
воспринимает как обузу; и ремарки в адрес 
правительства, которое «должно нако-
нец разобраться с этим бардаком». Одна-
ко без иствудовской харизмы и весомости 
его присутствия на экране, заработанной 
за бесконечную карьеру, все это превраща-
ется в совершенно беспомощный набор 
штампов. Каждый следующий поворот сю-
жета очевиден с самого начала, а попыткам 
выжать из зрителя эмоции отчаянно недо-
стает искренности, хотя Лоренц ради тако-
го дела не пожалел даже собачку. В какой-то 
момент Клинт все-таки появляется в кадре 
(герои смотрят в номере мотеля вестерн 
1968 года «Вздерни их повыше»), но все, что 
в итоге запоминается из фильма,— это его 
отсутствие.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Свет Клинтом не сошелся
Лиам Нисон в «Заступнике» Роберта Лоренца

Сергей Румянцев.  
Книга тишины:  
Звуковой образ города.   
М.: Центр книги Рудомино, 
 «Бослен», 2020.

Несмотря на старания Лиама Нисона придать своему герою потертой  
основательности, не оставляет ощущение, что он тут не на своем месте 
ФОТО ВОЛЬГА

Влезшим через окно недавней 
истории во вневременную «белую 
комнату» персонажам не дается 
мифологический размах
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В Мельбурне стартовал ATP Cup — крупней-
ший из пяти теннисных турниров, которые 
проводятся на этой неделе в преддверии 
стартующего 8 февраля Открытого чемпи-
оната Австралии. В первый день сборная 
России, один из фаворитов этого состя-
зания, благодаря хорошей игре Даниила 
Медведева и Андрея Рублева в одиночных 
встречах одержала победу над командой 
Аргентины.

ту неделю теннисного календаря 
без преувеличения можно считать уникаль-
ной. Ведь после завершения 14-дневного ка-
рантина, который во второй половине янва-
ря после прибытия в Австралию выдержали 
около 500 участников Australian Open, на од-
ном и том же стадионе Melbourne Park однов-
ременно проводятся сразу пять официальных 
турниров Ассоциации теннисистов-профес-
сионалов (ATP) и Женской теннисной ассоци-
ации (WTA).

Самое главное состязание из этой пятер-
ки — командный ATP Cup с призовым фондом 
$4,5 млн — проходит во второй раз. Причем 
хотя по сравнению с прошлым годом органи-
заторы были вынуждены вдвое сократить ко-
личество участвующих команд — с 24 до 12,— 
в их составах все равно оказались все игроки 
первой десятки за исключением Роджера Феде-
рера. (Вчера 39-летний швейцарец заявил, что 

свой первый турнир после травмы колена, по-
лученной 12 месяцев назад, он проведет в сере-
дине марте в Дохе.)

В сборной России, которая в первом розыг-
рыше ATP Cup дошла до полуфинала и усту-
пила там будущим победителям сербам, про-
изошло одно принципиальное изменение. 
Карена Хачанова, выступавшего в 2020 году 
под вторым номером, заменил Андрей Рублев, 
который присоединился к Даниилу Медведе-
ву. Заявляться на ATP Cup третьему сильному 
одиночнику от одной и той же страны просто 
нет смысла. Шанс получить игровую практи-
ку у него минимален, поэтому Хачанов участ-
вует в другом турнире — Great Ocean Road ка-
тегории 250, где посеян под вторым номером 
и вступит в борьбу с 1/16 финала.

Имея в своем составе двух игроков первой 
десятки, российская команда возглавила груп-
пу D, куда кроме нее и сборной Аргентины по-
пала также более слабая сборная Японии. По-
этому заранее было ясно, что с точки зрения 
полуфинальных перспектив ключевое значе-
ние имеет первый же матч россиян против юж-
ноамериканцев. Андрею Рублеву в соперники 
достался Гвидо Пелья — опытный левша, кото-
рый неоднократно доходил до финалов турни-
ров на грунтовом покрытии и даже выиграл 
один из них. Правда, сейчас этот 30-летний тен-
нисист оказался в непростой ситуации. Он во-
шел в число 72 игроков, которые при перелете 
в Австралию на чартерных рейсах попали в са-
молеты с пассажирами, зараженными корона-
вирусом. Поэтому Пелье пришлось провести 
карантин в самой жесткой форме. В отличие от 
большинства других спортсменов, он не имел 

возможности даже для ограниченных трениро-
вок. Неудивительно, что Рублев, чей класс и без 
того гораздо выше, имел большое преимуще-
ство, не отдал ни одного гейма на своей подаче 
и победил всего за один час — 6:1, 6:2.

Встреча первых номеров, в которой со-
шлись Даниил Медведев и полуфиналист 
прошлогоднего Roland Garros Диего Шварц-
ман, получилась уже совсем другой. Шла вяз-
кая, неровная игра с перепадами и взаимными 
ошибками. В первом сете Медведев вел сначала 
3:0, затем — 5:3, но оба раза упускал свое преи-
мущество, и лишь в 12-м гейме сделал решаю-
щий брейк. В начале второй партии россиянин 
снова вышел вперед, аргентинец отыгрался, но 
концовка оказалась за Медведевым, который 
победил Шварцмана в шестой раз подряд, на 
этот раз — со счетом 7:5, 6:3.

Парная встреча принципиального значе-
ния не имела. Для того чтобы снова выйти 
в полуфинал ATP Cup, сборной России доста-
точно обыграть команду Японии, за которую 
заявлены 41-я и 57-я ракетки мира Кеи Ниси-
кори и Ёсихито Нисиока. Тем временем в груп-
пе С произошла первая неожиданность ATP 
Cup. Там сборная Австрии, лидером которой 
является 3-я ракетка мира Доминик Тим, усту-
пила итальянцам.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Сборная России 
размялась на аргентинцах
Она начала с победы командный турнир ATP Cup Закрывшееся в начале недели зим-

нее трансферное окно очень нагляд-
но проиллюстрировало влияние пан-
демии коронавируса на футбольный 
рынок. В общей сложности клубы 
«большой пятерки» потратили в его 
рамках на приобретение новичков 
немногим больше €250 млн — сумму 
почти вчетверо скромнее, чем была 
вложена в них год назад. При этом 
от дорогих покупок отказались даже 
гранды, которым они, кажется, были 
очень нужны.

чередная зимняя трансферная 
кампания, завершившаяся в ведущих 
европейских лигах в ночь с понедельни-
ка на вторник, если и была чем-то при-
мечательной, то в первую очередь своей 
скромностью. Перед трансферным дед-
лайном клубы «большой пятерки» — ан-
глийские, испанские, немецкие, ита-
льянские и французские — формально 
развили некоторую активность, но она 
не помогла достичь хоть сколько-нибудь 
значительных по меркам прошлого де-
сятилетия результатов.

Общая сумма потраченных в рам-
ках действия окна денег представите-
лями пяти сильнейших чемпионатов 
составила, по данным Transfermarkt, 
€261,7 млн. Это мизерная цифра в срав-
нении с теми, к которым успел при-
выкнуть футбольный мир. Год назад 
в январе расходы «большой пятерки» на 
новобранцев перевалили за €930 млн. 
И это воспринималось скорее как нор-
ма, нежели как нечто неординарное — 
ведь в 2018-м они перекрыли даже мил-
лиардную планку.

Причем падение в равной степени 
коснулось всех лиг. Скажем, нынешние 
английские вложения на фоне прежних 
выглядят просто крохами: €85,6 млн — 
после «инфляционного» роста цен трех-
летней давности, связанного в том чи-
сле с грандиозными телевизионными 
контрактами премьер-лиги. Приблизи-
тельно столько часто платили за одного 
отдельно взятого хорошего игрока. Ан-
глия, однако, вновь достаточно уверен-
но лидирует по тратам. У конкурентов 
они еще ниже: у Италии — €77,7 млн, 
у Германии — €48,4 млн, у Франции — 
€29 млн, у Испании — €21,3 млн. Фран-
цузы умудрились пропустить вперед 
Португалию с ее исторической репута-
цией больше продавца дозревших та-
лантов, чем покупателя (€31 млн), ис-
панцы — еще и голландцев (€24,5 млн) 
с турками (€23,8 млн).

Ненормальным было и количество 
хотя бы относительно заметных сделок. 
Как правило, в январе, пусть зимой клу-
бы всегда ведут себя гораздо осторож-
нее, нежели летом, все же срастаются 
два-три «блокбастера» — дорогих, с уча-
стием звучных имен, трансформирую-
щих облик команд. На сей раз и планка 
в €20 млн, отнюдь не «блокбастерная», 
с трудом покорилась пяти трансферам. 
На первом месте в январском рейтинге 
оказался трансфер Саида Бенрахмы, про 
существование которого, надо полагать, 
знали единицы из тех, кто не интересу-
ется творящимся во втором по стату-
су английском дивизионе. Из выступа-
ющего в нем «Брентфорда» он перешел 

в «Вест-Хэм» за €23,1 млн. За Бенрахмой 
расположился Себастьен Халлер: он, на-
оборот, ушел из «Вест-Хэма» в «Аякс» за 
€22,5 млн. За Халлером — бывший фут-
болист «Аталанты» Амад Диалло, кото-
рый обошелся «Манчестер Юнайтед» 
в €21 млн. €20 млн — цена Домини-
ка Собослаи и Крепена Диатта, прио-
бретенных «Лейпцигом» и «Монако» 
у «Зальцбурга» и «Брюгге» соответствен-
но. Львиная доля сделок — либо деше-
вые, опять же по недавним стандартам, 
в пределах €5 млн, покупки, либо арен-
да, тоже способ сэкономить и купиро-
вать риски.

Совершенно аномальным было 
и участие в кампании клубов-гигантов. 
Теперь они на драйверов совершенно 
не тянули. В топ-десятку по расходам 
на новичков из таких клубов попали 
лишь «Манчестер Юнайтед» да «Ювен-
тус» — третье и восьмое место, на дво-
их потрачено €39 млн. Остальные «мол-
чали». В том числе те, про кого вроде бы 
некоторые турнирные сложности кри-
чали, что ему нужно усиливаться. Но 
об усилении не позаботились «Реал» 
с «Барселоной» (это из-за них Испания 
так чудовищно просела), безнадежно 
проигрывающие «Атлетико» «золотую» 
гонку в чемпионате. А «Ливерпуль», ко-
торому тяжело дается защита прошло-
годнего английского титула, «на флаж-
ке» взял сразу двух защитников со 
странным бэкграундом — Бена Дэвиса 
из середняка второго дивизиона «Пре-
стона» и Озана Кабака из пропускающе-
го больше всех голов в Германии «Шаль-
ке» — только потому, что умудрился 
из-за травм потерять чуть ли не всю ли-
нию обороны.

Объяснение всей этой трансфер-
ной катастрофе лежит, разумеется, на 
поверхности. Изменения в стилисти-
ке поведения клубов на рынке резали 
глаз еще в период действия предыду-
щего окна. Летом 2019 года пять силь-
нейших лиг потратили на покупку 
игроков €5,54 млрд, летом 2020-го — 
€3,28 млрд. Разница примерно в 40% 
уже неплохо рассказывала о том, как 
пандемия коронавируса и сопутству-
ющее ей падение доходов сказались 
на щедрости «большой пятерки». А на 
прошлой неделе Deloitte, опублико-
вав свою очередную Money League, за-
фиксировал, что доходы 20 наиболее 
богатых клубов в минувшем сезоне на 
€1,1 млрд меньше, чем в позапрошлом, 
докоронавирусном.

Гораздо заковыристее вопрос насчет 
устойчивости тренда. Тим Бридж, экс-
перт спортивного подразделения De-
loitte, сказал в интервью Press Associa-
tion очевидное: невозможно угадать, как 
будет выглядеть трансферный рынок че-
рез год или полтора. Все зависит от того, 
как долго продлится пандемия и как дол-
го будут сохраняться вытекающие из нее 
ограничения, допустим, по допуску зри-
телей на стадионы. При этом Тим Бридж 
предположил, что если трудный период 
затянется, даже после его завершения, 
учтя все выпавшие во время него дохо-
ды, клубы в любом случае могут прин-
ципиально поменять бизнес-модель, 
отказавшись от сверхдорогих покупок, 
а цены на футболистов, соответственно, 
немножко упадут.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Трансферная форточка
Пандемия привела  
к катастрофическому снижению 
активности на футбольном рынке

Победа над девятой ракеткой  
мира Диего Шварцманом стала  
для лидера сборной России  
Даниила Медведева (на фото)  
восьмой подряд в матчах против  
соперников из первой десятки   
ФОТО GETTY IMAGES

Саид Бенрахма стал самым дорогим игроком нынешнего  
трансферного окна: «Вест-Хэм» выкупил права на алжирского  
форварда у «Брентфорда» за €23,1 млн  ФОТО POOL VIA REUTERS
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Принимая решение по поводу места про-
ведения чемпионата мира нынешнего 
года, статуса одного из двух хозяев ко-
торого ранее была лишена Белоруссия, 
Международная федерация хоккея (IIHF) 
остановилась на самом простом вариан-
те. Все первенство целиком примет Лат-
вия, а матчи турнира пройдут в «пузыре 
безопасности» на двух расположенных 
рядом рижских аренах.

овет Международной федерации хок-
кея объявил о том, что очередной чемпионат 
мира, который стартует 21 мая и завершится 6 
июня, целиком и полностью пройдет в латвий-
ской столице. Таким образом, структура приня-
ла решение по самому актуальному и сложно-
му для нее вопросу из всех, что значились в ее 
повестке в последнее время.

Проблема с хозяином чемпионата мира 
возникла из-за политического кризиса в Бе-
лоруссии. Минск должен был принять тур-
нир совместно с Ригой. Однако в хоккейных 
кругах сомнения насчет целесообразности со-
хранения у него статуса второго хозяина чем-
пионата появились практически сразу после 
объявления в августе прошлого года победи-
телем выборов президента страны Алексан-
дра Лукашенко, вылившегося в непрекра-
щающиеся массовые протесты. Целый ряд 
организаций — спортивных и политических, 
включая Европарламент,— призвали IIHF от-
нять у Белоруссии чемпионат мира в связи 

с систематическими нарушениями прав че-
ловека в стране, а также сложной обстанов-
кой. В середине января президент федера-
ции Рене Фазель совершил поездку в Минск, 
в том числе для встречи с господином Лука-
шенко, однако после нее столкнулся с волной 
критики в свой адрес. А, возможно, в решаю-
щий аргумент в пользу экстренного перено-
са превратились последовавшие за визитом 
события. Сначала от поддержки IIHF в том 
случае, если Белоруссия отстоит чемпионат, 
объявил бренд Nivea. А потом о том же самом 
заявила Skoda, являющаяся партнером феде-
рации и ряда ее основных состязаний, вклю-
чая мировое первенство, на протяжении 28 
лет. Для IIHF потеря автомобильного брен-
да, акцентировавшего внимание на необхо-
димости «уважения прав человека», означа-
ла бы колоссальный как материальный, так 
и имид жевый урон.

В итоге совет IIHF отнял у Белоруссии пра-
во принять часть чемпионата, формально 
объяснив это, прежде всего, соображениями 
«безопасности». А в новом заявлении Рене Фа-
зеля подтверждалось, что готовность принять 
матчи турнира вскоре выразили Братислава 
и Хернинг. Страны, в которых находятся эти 
города,— Словакия и Дания — были хозяйка-
ми предыдущих чемпионатов мира — 2018-го 
и 2019 годов (в 2020-м очередное первенст-
во — в Швейцарии — сорвала пандемия ко-
ронавируса).

Между тем, рассмотрев эти предложения 
и «поблагодарив» за них словацкую и датскую 
стороны, IIHF все же остановилась на другом, 

более простом варианте. Говоря о его преиму-
ществах, федерация сделала акцент на «техни-
ческих причинах», приобретающих огромное 
значение в период пандемии. Речь идет, на-
пример, о «неопределенности с международ-
ными поездками», то есть пересечением гра-
ниц. IIHF посчитала, что, отдавая чемпионат 
одной локации, избежит этих моментов, а так-
же сможет при необходимости создать что-то 
вроде «пузыря безопасности»: такой способ 
устройства турниров с почти полной изоляци-
ей спортсменов от «остального мира» активно 
используется в настоящее время в разных ви-
дах спорта, в том числе игровых.

В «пузырь» будут входить, помимо трениро-
вочного катка и гостиницы для размещения 
всех 16 команд, две игровые арены. К Arena 
Riga, значившейся в первоначальной заявке, 
добавился Олимпийский спортивный центр 
(его переоборудуют под хоккей), который рас-
положен в полутора сотнях метров от основно-
го стадиона. Пока, правда, непонятно, будут ли 
допущены на них зрители, и если будут, то в ка-
ком количестве.

Президент Федерации хоккея Латвии Ай-
гарс Калвитс, комментируя ТАСС исход заседа-
ния совета IIHF, признался, что «доволен» им, 
добавив, что в нынешней обстановке все меро-
приятия следует устраивать в «ограниченной 
среде», чтобы «сократить риски». Он выразил 
уверенность, что латвийская сторона справит-
ся с организацией турнира в одиночку. Латвия 
в своей истории однажды — в 2006 году — уже 
принимала чемпионат мира.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Латвии досталось белорусское
Чемпионат мира по хоккею целиком пройдет в Риге

КОНТРАКТЫ

Андре Виллаш-Боаш ушел из «Марселя»
Французский футбольный клуб «Марсель» на своем сайте объявил об отставке Анд-
ре Виллаш-Боаша с поста главного тренера команды. «Это решение стало неизбеж-
ным, учитывая недавние события, которые наносят серьезный ущерб „Марселю“ 
и его сотрудникам»,— говорится в сообщении.

Ранее во вторник специалист написал заявление об отставке, заявив, что «не 
согласен со спортивной политикой клуба в последние два-три года». В том числе 
с недавним подписанием контракта с игроком Оливье Нтшамом, от которого Вил-
лаш-Боаш ранее отказался. Как отмечается в релизе клуба, в отношении тренера бу-
дут приняты дисциплинарные санкции.

На выходных несколько сотен фанатов «Марселя» прорвались на базу команды, 
требуя отставки руководства клуба. При этом болельщики применяли дымовые 
шашки и фаеры, от которых вспыхнуло несколько деревьев у входа на базу. Сообща-
лось, что полиция арестовала 25 человек.

Андре Виллаш-Боаш тренировал «Марсель» с конца мая 2019 года. «Зенит» порту-
галец возглавлял с 2014 по 2016 год и выиграл с петербургской командой чемпио-
нат (2015), Кубок (2016) и Суперкубок (2015) России. «РИА Новости»
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